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Por los fenómenos tóxicos derivados del proceso peritoneal[vomNn
1

de la 
Líela de 
lartían 
día de

• 11

13'55
horas: PARTE MEDICO

MADRID, 19 (Europa Press).— A las 13,55 de 
hoy, ia Dirección General de Coordinación 
informativa facilitó la siguiente nota:

"A las 13,30 horas del día 19 de noviembre, ia 
evolución de ia enfermedad de S.E. el Jefe del 
Estado, hospitalizado en la Ciudad Sanitaria de La 
Paz, de la Seguridad Social, ha sido la siguiente:

La fase crítica en el curso postoperatorio de 
S.E. el Generalísimo está evolucionando 
desfavorablemente en las últimas horas, como 
consecuencia de los fenómenos tóxicos derivados 
del proceso peritoneal que motivaron la última 
intervención practicada el viernes, día 14.

No hay signos objetivos actuales de hemorragia 
digestiva.

La situación cardiocirculatoria se ha 
deteriorado paralelamente. Continúan los 
trastornos del ritmo cardíaco. Presenta tendencia a 
la hipotensión arterial y al aumento de presión 
venosa central.

El empeoramiento de’’su función respiratoria 
obliga a continuar la respiración controlada. La 
temperatura está regulada a 34 grados.

Persiste la situación del fallo renal agudo que 
continúa tratándose con hemodiálisis.

El estudio electroencefalográfico a las 12,30 de 
hoy, así como el de las 22 horas del día de ayer, 
acredita una actividad bioeléctrica cerebral 
conservada. En virtud de ello, el equipo médico 
continúa ia utilización de las medidas terapéuticas 
conservadoras necesarias e imprescindibles que no 
produzcan sufrimientos fínicos.

El pronóstico sigue siendo crítico.
Firmado: el equipo médico habitual.
El próximo parte médico se facilitara a las 

20,30 horas, 19 de noviembre de 1975.".
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Desde ayer se ha introducido un nuevo factor en el tratamiento clínico del Caudillo: la 

hibernación a 34 grados. Ayer el equipo médico que atiende constantemente a Franco 
realizó amplias consultas sobre la posibilidad de proceder a realizarle al enfermo una 

hipotermia; al final la decisión de someterle a una hibernación que situara a su cuerpo a una 
temperatura de treinta y tres grados centígrados fue la que prevaleció.

El sistema de hibernación es empleado con cierta frecuencia en complicados procesos 
clínicos. En algunas ocasiones la hibernación ha sido aplicada a personajes ampliamente 
conocidos, cual es el caso del presidente norteamericano Harry S. Truman.

Yale, en su crónica de hoy, que publicamos en la pagina 5, hace una amplia exposición de 
este nuevo proceso clínico en la enfermedad de Franco.

En páginas interiores se recogen asimismo las últimas incidencias en tomo al tema, 
obtenidas en la ciudad sanitaria “La Paz” de Madrid.
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económica. Por de pronto, 
automatismo de las elevaciones 
p fee ios, que ahora reciben 
formidable impulso con 
encarecimiento de los derivados

Para "Nuevo Diario" también la 
atmósfera es perfectamente respirable.

De muy optimista podría calificarse 
el sentir de "ABC".

del

AE/1

■ PASO ADELANTE

en mayores 
la inversión

selectiva hacia sectores 
dificultades -y hacia 
productiva y financiera.

En conjunto, el haz

Severa crítica —y realista— de 
Antonio Figuenielo en “El Noticiero 
Universal".

LA MISMA HISTORIA
f /EMPfíE estamos escribiendo /3 historia económica de España con ios 

w mismos verbos y con ios mismos sustantivos (también se puede a/udir 
aquí 3 ios sintogmos nomino/es y verboies poro quienes no creen en io 
gromótico trodicionoi).

«...Sabemos, que no son unas 
medidas populares...»

Decimos esto a la vista de las 
últimas medidas de tipo económico 
que se aprobaron el pasado viernes a 
través del Consejo de Ministros.

Fue el 30 de noviembre de 1973 
cuando sonó la alarma de la 
congelación salarial y el toque de 
austeridad. El pasado día 4 de abril, 
nuevas fórmulas (nuevas, nuevas, no) 
en idéntico sentido. Y ahora, otra 
fecha para la historia de la 
congelación: 14 de noviembre de 
1975. Al final, todos calvos. Ya lo 
verán.

El caso es que dicen que en esta 
ocasión los ministros adoptaron una 
postura menos triunfalista. Nos 
referimos a los señores Cabello de 
Alba, Suárez González y Alvarez

olémicci
Miranda. Diríase que ante la televisión 
no les quedó otra que fruncir el ceño, 
encogerse de hombros en un esbozo de 
lamento... "Sabemos que no son unas 
medias populares...". Ciertamente.

Nos acercamos ai invierno con un 
2,48 por 100 (i i ¡Cifra oficial! ! ! ) 
de parados. Con el impulso a la 
construcción de viviendas quiere 
combatirse el desempleo. Nos 
seguimos acercando ai invierno con 
casi un 12 por 100 de incremento en el 
índice del coste de la vida ( i i ¡cifra 
oficial! ! ! ). Y si remachamos el sello 
de la oficialidad tales guarismos es 
porque creemos a pie juntiilas que el 
proceso congelador se asienta de 
manera contundente en ios datos 
oficiales. Si —pongamos el caso— las 
alzas salariales pueden alcanzar tan 
sólo el índice del coste de la vida y 
remontarlo a lo sumo por encima en 
tres puntos, basta pensar en que la vida 
siempre sube mucho más que lo 
comunica el instituto Nacional de 
Estadística, para extraer conclusiones 
definitivas.

Pero bueno, pasemos a ver más 
opiniones. Quien opina no es traidor. 
Es broma.

■ LSI AN LAMI km
A LA VISTA

Punto de vista editorial de "Ya".
!‘E1 Gobierno acude a remediar esa 

situación general basándose para el 
entendimiento de la misma en Mos 
puntos básiexis: de una parte, el 
encarecimiento de la prcxiucción y el 
empobrecimiento que, para el país, 
significan, en su relación con el 
exterior, las alzas reiteradas del 
petróleo crudo. Si hace ya más de un 
año el ministro Barrera prefirió aplazar 
la solución del problema hasta un 
mayor conocimiento de sus efectos, 
éstos son hoy, por desgracia, harto 
conocidos ya; de un 3 a un 4 por 100 

nuestra producción interior ha de 
ser cedida a los países suministradores 
de ese petróleo.

Y, Sil segundo lugar, la crisis
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■ A CORTÓ Plazo
BUENOS FRUTOS

confianza, en busca de esa reactivación 
económica que es el objetivo 
prioritario. La gravedad del momento 
exige esta'colabor ación y la aceptación 
de las responsabilidades que a cada 
uno nos competen.

económica general, tan perceptible en 
Europa desde el año pasado, se ha 
hecho también presente en España. 
Todavía continuamos con un ritmo de 
producción que podría dar lugar en el 
año a un cierto incremento ó 
crecimiento positivo. Pero crecimiento 
mínimo y en función de factores 
naturales, buenas cosechas e 
incremento de servicios; de hecho 
estamos a punto de adentrarnos en una 
fase de estancamiento. Y el paro crece 
y esa situación hay que afrontarla con 
toda la decisión necesaria.

Para ello el Gobierno parece 
adoptar una técnica de destacado 
predominio de la inversión, el ahorro 
y la formación de nuevos capitales, 
frente al consumo y la expansión de la 
demanda global por éste último 
camino.”

“El decreto-ley aprobado en el 
pasado Consejo de Ministros prorroga 
en buena medida, a la vista de los 
resultados, la política económica 
acordada en abril. Como muchas 
tensiones subsisten aún, se ha 
desechado la reacti'/ación generalizada, 
que podría incidir sensiblemente sobre 
la inflación, optando por una atención

LO QUE SUPONE 
LA SUBIDA 
DE LA GASOLINA

■... V ADEMAS"
ZARANDAJAS

sancionado por el Gobierno, coherente 
con los propósitos que se persiguen, 
podría, en un contexto internacional 
más favorable que hasta ahora, rendir 
positivos frutos en un plazo corto. De 
todos modos cabe esperar nuevas 
acciones, en este campo, por parte de 
la Administración. La flexibilidad debe 
primar sobre cualquiera otra 
consideración programática. Solo así 
debe entenderse el conjunto de 
medidas económicas aprobadas, como 
parte de un todo que irá mostrando 
sus diversos sumandos de acuerdo con 
las necesidades y urgencias de los 
meses próximos’\

De Alerta”, de Santander, 
recogemos este breve y sabroso 
análisis.

“La subida de los precios de la 
gasolina acordada en Consejo de 
Ministros celebrado el viernes en el 
Palacio de la Zarzuela, supone para el 
consumidor medio un encarecimiento 
del mantenimiento de su coche de 
414,80 pesetas por mes, en base a que 
dicho consumidor posea un coche para 
gasolina de 96 octanos (super) y 
teniendo en cuenta que, según cifras 
facilitadas recientemente por Campsa, 
el consumo de gasolina por coche 
arroja en los últimos meses una media 
de 103,7 litros por mes. Según dichas 
cifras, continúa iñformadó “Pyresa", 
cada usuario ve incrementados sus 
gastos en esas 414,80 Ptas.-mes lo que 
arroja un total de 4.977,60 
pesetas-año”.

EL SUFRIDO 
MUNDO OBRERO

"Todo esto me recuerda las famosas 
medidas del Plan de Estabilización. La 
única diferencia es que entonces 
sobrevino de súbito y se desarrolló en 
corto espaçio de tiempo, mientras que 
ahora está siendo administrado con el 
cuidado de una medicina cuya 
sobredosis todos somos conscientes, 
podría ser mortal a otros efectos. En el 
fondo es lo mismo; esto no hay quien 
lo reactive si no garantiza las 
carambolas económicas a nuestro 
capitalismo decimonónico: como en el 
billar le hacían a Fernando VII. Mucho 
hablar de competitividad y demás 
zarandajas pero a la hora de los hechos 
ya veremos en qué termina tanta 
retórica. Lo saben hacer muy bien: 
entretengámosles mientras les 
estrujamos. Lo malo es que se agota el 
tiempo del monólogo. Y no será 
parque no pudieron y tuvieron tiempo 
para hacerlo mejor. ”

“El análisis desglosado de todas 
estas medidas requiere, lógicamente, 
una apreciación más serena, así como 
el de los riesgos de tipo inflacionista en 
los que se haya podido incurrir. Pero 
ya es posible avanzar la significación y 
la eficacia de este paso adelante 
precisamente en el momento en que 
parecen apreciarse signos claros de una 
evolución más favorable en algunos 
sectexes. En otros muchos, la situación, 
también es cierto, avanza hacia un 
estado crítico que también se hará 
preaso atender en su momenta

Para todos ellos, el decreto-ley 
aprobado por el Consejo de Ministros 
supone un soporte básico del que 
deberán deducir no sólo una ayuda 
directa del sector público, sino una 
apelación para' que todos los 
implicados en el proceso productivo 
sumen sus esfuerzos con decisión y

"Pueblo" rompe úna lanza por el 
mundo del trabajo y su sacrificio ante 
el rumbo de la econom ía.

“Será preciso un gran esfuerzo para 
que la igualdad se manifieste en 
términos efectivos y no sea una vez 
más el mundo del trabajo quien deba 
soportar, fundamentalmente, los 
sacrificios de esta etapa de austeridad

el 
de 
un 
el 

del
petróleo, de la electricidad, etcétera, 
no se corresponde con las limitaciones 
salariales cuyo plazó de aplicación nos 
pareçe excesivo sobre todo 
considerando la celeridad con que 
viene levándose el coste de la vida y la 
notable .diferencia existente entre la 
elevación real y el índice oficial que se 
maneja a la hora de aprobar las 
reivindicaciones de los trabajadores”.
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AE/19-H-75 / PAG. 3 NACIONAL
Comunicado de las 7'35 

de esta mañana SIGUE EN
ESTADO CRITICO

MADRID, 19 (Europa Press).- A las 7,35 del día de hoy, las casas Civil y Militar 
del Generalísimo, han facilitado el siguiente comunicado oficial:

"Las casas Civil y Militar comunican a las 7,30 horas que, según informan los 
médicos de turno que asisten a S.E. el Jefe del Estado en la ciudad sanitaria "La 
Paz" de la Seguridad Social, el Caudillo ha pasado la noche sin novedad. El estado 
clínico es semejante ai del último parte.

A las 13,30 horas se facilitará un nuevo parte médico.
Madrid, 19 de noviembre de 1975".

LA TRAGICA NOTI- 
•CIA PARECIA 
INMINENTE

MADRID, 19 (Logos).— 
Como en las anteriores 
ocasiones en que la salud del 
Jefe del Estado, ha llegado a 
situación crítica, la jornada 
de ayer estuvo teñida de un 
sobrio pesimismo en todos 
los pronósticos. Aún los que 
se decían mejor informados, 
daban como inminente 1^ 
trágica noticia. El rumor 
pretendía, una vez más sin 
que lo frenara sus fracasos 
de jornadas similares 
anteriores, propagar por 
teléfonos y confidencias, la 
información de que ya todo 
había sucedido, aunque aún 
no se hacía público.

La realidad de lo que 
ocurría en la habitación en 
la que un cuerpo 
enormemente debilitado y 
traumatizado se debate con 
la muerte, parece que ha 
sido la lucha contra la 
hemorragia, por los pocos 
medios que quedan para 
ello, una vez que los 
normales están 
contraindicados o presentan 
riesgos mayores. Así, los 
coagulantes, aunque parece 
ser que fueron empleados a 
lo largo del día de ayer, 
tienen que ser administrados 
con suma reserva para evitar 
los trombos. La cirugía 
aunque quizás pudo ser 
puesta sobre la mesa de 
deliberación en algún 
momento, tuvo que ser 
rechazada en esta ocasión. 

A lo largo de los partes y 
comunicados que se dieron 
durante el día, se admitió ' 
Que la hemorragia “estaba 
siendo controlada”. La 
expresión ha dado lugar a 
foda clase de interpreta
ciones, pero es evidente que 
los médicos querían decir 
5^?. 90 estaba cortada 
definitivamente y que 
estaban sobre ella con los 
medios, escasos, con que 
podían contar. Tras-la 
ebundancia con que se 
produjo en las primeras 
ñoras de la madrugada, 
K«'^®®® RP® intermitencia 
nemorrágica a lo largo del 
C’a, fue leve, por lo que 

cayendocayendo los
Æ ya ««

cuestión çld* horas.

LOS COMPONENTES 
del EQUIPO MEDICO 
reunidos DURANTE 
ONA HORA Y MEDIA 

(Logos).- 
expectante que SíSÍ actos 
’"tos de la 

trVneí parte médico se 
®" estupor, Estoh**® **’ señor Herrera 

E l . "x terminó su lectura, 
se reflejó 

"'®"te entre los náSS?’ ‘doblaban en 
en BiVn* ’• informadores 
en el nterior de la sala. 
inft niinistro de 
había^”Í’'^^^" y Turismo, 
ránírt parte más 
ocasíft"'®"^® A o® en 
mlenV®”®’ anteriores, 
""entras se sentaban a su 

Martínez eitrSí- y Martínez 
ia ‘’’rector general de 
’a Seguridad Social, y

presidente del Instituto 
Nacional de Previsión, 
respectivamente.

Durante, una hora y 
media, aproximadamente, 
habían estado reunidos los 
componentes del equipo 
médico en su despacho 
habitual para redactar el 
comunicado rnédico. Hacia 
las trece horas había 
entrado en el despacho 
Hidalgo Huertas, Martínez 
Bordiu, Castro Fariñas y los 
demás doctores. Tras la 
lectura del parte 
permanecieron todavía en el 
despachó hasta las dos y 
cuatro, hora en que salieron 
y se dirigieron todos hacia la 
primera planta, a excepción 
de los doctores Castro 
Fariñas, y Marina Fiols, que 
abandonaron la residencia. 
En sus rostros, igual ^ue 
cuando entraron eñ el 
despacho, se reflejaba la 
preocupación.

A la misma hora en que 
se comenzó la lectura del 
parte, trece treinta 
aproximadamente, llegó a 
“La Paz” doña Pilar Franco, 
que subió directamente a la 
primera planta donde se 
encuentra su hermano. 
Doña Pilar salió de La Paz a 
las dos y cinco, siendo en 
ese momento rodeada por 
los informadores a los que 
dijo: “Mucha pena, mucho 
dolor. No puedo decirles 
nada’’. Su rostro 
compungido era toda una 
declaración.

Aproximadamente a la 
misma hora salían también 
de “La Paz”, los nietos de 
Su Excelencia, Francisco, 
Mariola y su esposo.

Otras personalidades 
habían acudido a la 
residencia a primera hora de 
la mañana, entre ellos el 
presidente del Gobierno, los 
ministros de Trabajo, 
Industria e Información y 
Turismo, que regresó más 
tarde, hacia las trece horas 
para leer el parte médico.

Igualmente, como en 
días anteriores continuaron 
llegando los ramos de flores 
rojas y blancas de diferente 
público de la capital y del 
país, para Su Excelencia y 
para su esposa.

El ministro secretario 
general del Movimiento, 
señor Solís llegó hacia las 
dos y media de la tarde.

A las tres menos cinco, 
llegó el presidente^ de las 
Cortes, señor Rodríguez de 
Valcárcel, y se dirigió 
inmediatamente a la primera 
planta del centro 
hospitalario, a la que sólo 
tienen acceso los presidentes 
del Gobierno y de las 
Cortes, los Príncipes de 
España y la familia de Su 
Excelencia.

Durante gran parte de la 
mañana permaneció en 
dicha planta el sehor Girón 
de Velasco.

A las tres de la tarde salía 
de la residencia, después de 
haber estada dialogando con 
algunos de los doctores, el 
ministro de Información y 
Turismo, señor Herrera 
Esteban.

A las quince cero uno 
salió de la residencia 
sanitaria, el presidente de las 
Cortes, después de 
permanecer durante unos 
cinco minutos en la planta 
donde está internado el Jefe 
del Estado.

LOS PARTES SOBRE 
FRÁNCO,EN LAS 
CORTES

MADRID,-19 (Logos).- 
LaS noticias sobre el estado 
clínico del Jefe del Estado 
se siguieron con gran interés 
en las Cortes. En un 
momento, el presidente 
interrumpió al señor Valdés 
Larrañaga para dar cuenta 
de las ultimas noticias que 
llegaban de la clínica sobre 
la continuidad de la 
hemorragia que sufría el 
Caudillo.

A las 2,10 el presidente 
leyó el parte médico que se 
había hecho público 
minutos antes. El anuncio 
de que el estado del 
Caudillo era otra vez crítico, 
fue acogido con muestras de 
desaliento por los 
procuradores que llenaban 
el hemiciclo.

FRAGA, EN "LA PAZ":
MADRID, 19 (Logos).— 

Hacia las cuatro de la tarde, 
llegó a la residencia de “La 
Paz”, el señor Fraga Iribarne 
y permaneció en ella 
durante unos siete minutos. 
Al abandonar la residencial, 
el señor Fraga manifestó a 
uno de sus acompañantes: 
“Quiero organizar mi vida y 
vivirla tranquilamente en 
estas horas tristes”. La 
aparición de Fraga Iribarne 
en la residencia provocó un 
enorme revuelo y 
expectación entre los 
medios informativos.

9,37 HORAS: ARIAS, 
RODRIGUEZ DE VAL- 
CARCEL Y EL DOCTOR 
HIDALGO, EN "LAPAZ'

MADRID, 19 (Cifra).—A 
las nueve y treinta y siete 
minutos de esta mañana, 
salió tras permanecer veinte 
minutos en la planta 
primera del edificio, el 
presidente del Gobierno, 
Carlos Arias Navarro, que 
había (legado a la clínica 
“La Paz”, sobre las nueve y 
cuarto, para conocer el 
estado del Generalísimo.

El presidente de las 
Cortes, Alejandro Rodriguez 
de Valcárcel, salía a las 
nueve y media, tras diez 
minutos de permanecer en 
la clínica conociendo el 
estado de salud del Jefe del 
Estado.

El doctor Hidalgo Huerta 
abandonó la residencia 
sanitaria de la Seguridad 
Social “La Paz” a las nueve 
de la mañana.

FRANCO,SOMETIDO 
A HIBERNACION

MADRID, 19 (Logos).— 
La hibernación a que se está 
sometiendo al Jefe del 
Estado, con una 
temperatura corporal de 33 
grados centígrados según el 
parte médico de las 20,30 
horas, tiene por objeto la 
disminución de las 
constantes vitales, con el 
consiguiente decrecimiento 
de esfuerzo necesario para 
sobrevivir.

De esta forma, se trata de 
aumentar las posibilidades 

de superación de la actual 
situación crítica.

Otro de los mativos que 
pueden haber aconsejado a 
los médicos mantener más 
baja la temperatura del 
cuerpo de Franco, es la de 
tratar de que la sangre se 
mantenga menos fluida para 
evitar las hemorragias.

CABELLO DE ALBA: 
"EXTREMA SERENIDAD'

MADRID, 19 (Europa 
Press).— A’ las 10,15 na 
regresado a “La Paz” el 
doctor Hidalgo Huerta, 
quien tras pasar toda la 
noche en la ciudad 
sanitaria había salido a las 
9,05.

Asimismo, de 9,55 a 
10,05 ha visitado dicho 
centro médico el 
vicepresidente secundo del 
Gobierno y ministro de 
Hacienda, señor Cabello de 
Alba, quien dijo al salir a los 
informadores: “En la 
primera planta se respira un 
clima de extrema serenidad. 
Sólo están los ayudantes y 
los médicos’’. .El señor 
Cabello de Alba se remitió 
por lo dema's al último parte 
médico, facilitado a las 8,30 
de anoche.

También ha permanecido 
en “La Paz” de 9,50 a 10,05 
el almirante don Pedro 
Nieto Antúnez, quien 
igualmente se remitió a los 
partes médicos, aunque 
añadió que había 
encontrado hoy la situación 
.“un poco más. optimista”.

A las 10,05 salieron el 
teniente general Castañón 
de Mena (ex ministro) y el 
general Cano, quienes 
habían llegado 
respectivamente a las 10,03 
y a las 9,35.

Por otra parte, a las 
10,25 se personaron en el 
vestíbulo del edificio donde 
se encuentra el 
Generalísimo tres monjas 
del h ospital y asilo 
madrileño de la Santa 
Congregación de Jesús. 
Portaban un ramo de 
claveles y gladiolos con una 
tarjeta del venerable padre 
Nenni en la que se pide a 
Dios que conforte al 
Caudillo y le de la salud si 
conviene.
---- -¿----------------------------
11,10 HORAS: EVOLU
CION DENTRO DELA- 
FASE CRITICA

MADRID, 19 (Europa 
Press).— A las 11,10 de la 
mañana, don Mariano Rojas, 
del Ministerio de 
Información y Turismo, ha 
comunicado a los 
periódistas acreditados en 
La Paz, que las casas Civil y 
Militar del Generalísimo, 
han informado que el 
Caudillo continúa 
evolucionando dentro de la 
fase crítica señalada en el 
último parte.

PARTE MEDICO DE 
LAS 11,20: CONTINUA 
EVOLUCIONANDO

MADRID, 19 (Europa 
Press).— A las 11,20 de la 
ñiañana, ha sido facilitado 
de forma oficial el siguiente 
comunicado sobre el estado 
de salud del Generalísimo:

“Las casas Civil y Militar 
comunican a las 11 horas 
que, según informan los 
médicos de turno que 
asisten a S.E. el Jefe del 
Estado en la Ciudad 
Sanitaria “La Paz”, de la 
Seguridad Social, el Caudillo 
continúa evolucionando 
dentro de la fase Cfítica 
señalada en el último parte.

Un nuevo parte médico 
será facilitado a las 13,30 
'"’ferld. 19 de noviembre 
de 1975".

"HE PASADO LA 
NOCHE EN LA 
CLINICA, COMO TODAS"
(Doctor Hidalgo)

MADRID, 19 (Europa 
Press).— El jefe de prensa de. 
la Casa Civil del Caudillo, 
don Manuel Lozano Sevilla, 
ha asegurado a un redactor 
de Europa Press a las 8,40 
de la mañana, cuando 
abandonó '“La Paz”, que la 
noche ha transcurrido 
tranquila en la ciudad 
sanitaria donde se encuentra 
hospitalizado el Caudillo.

Esta impresión es la 
existente en otros medios de 
“La Paz’’, donde se ha 
indicado que esta noche no 
se han registrado visitas no 
habituales por parte de 
personalidades o de 
allegados al Generalísimo.

Asimismo, el doctor 
Hidalgo Huerta ha salido del 
centro hospitalario a las 
9,05 de la mañana, tras 
pasar la noche en el mismo, 
“como todas”, puntualizó 
ante los informadores.

La expectación ha 
disminuido esta mañana con 
respecto a la de ayer, si sirve 
como medida el hecho de 
que se ha reducido hasta la 
mitad el húmero de 
periodistas destacados en la 
ciudad sanitaria, a una 
decena a las 9,30 de+|oy.

AL MEDIODIA DE HOY

Se acentúo 
el pesimismo

MADRID, 19 (Europa Press}.- Al mediodía del 
miércoles, el pesimismo se había acentuado en medios 
allegados a "La Paz", según se manifiesta a "Europa 
Press". La atención se centraba en el proceso 
peritoneal del abdomen, que se califica de agudo> así 
como en las alteraciones del ritmo cardíaco que se 
van haciendo más constantes.

H TRADICIONAL ALMUERZO DE 
LOS CONSEJEROS DEL REINO

MADRID, 19 (Logos).- 
Pasadas las cuatro de ayer 
tardb, llegó al Hotel Palace 
para asistir a la tradicional 
comida con los consejeros 
del Reino, el señor 
Rodriguez de Valcárcel. 
Como se sabe, los días de 
pleno de las Cortes se 
celebra una comida de los 
consejeros del Reino, a la 
que asiste, lógicamente, el 
fresidente. Este almuerzo 

e n ía ayer especial 
importancia, porque si el 
señor Rodriguez de

ANTEPROYECTO LEY DE CINE

H MAS DE TRESCIENTAS 
ENMIENDAS

MA DRID, 19 (Logos).— Más de trescientas 
enmiendas, ninguna a la totalidad, kan sido presentadas 
reglamentariamente al anteproyecto de ley del cine, 
según-se informó en la sesión celebrada ayer por el pleno 
del Consejo Superior.. A lo largo déla sesión intervino don 
Jaime Campmany, como porta^z de la ponencia de la 
Comisión Permanente del Consejo, para proponer le 
modificación del artículo cuarto del reglamento, 
solicitada por un consejero, y que fue {probada por 
unanimidad, aceptándose por la presidencia del Consejo 
la ampliación en dos miembros más, de la citada 
Comisión Permanente.

"LA SITUACION ES 
LA MISMA QUE AYER'
(Rodríguez de Valcarcel)

MADRID, 19 (Europa 
Press).— De 9,20 a 9,42 na 
visitado “La Paz", para 
interesarse por la 
enfermedad del Jefe del 
Estado, el presidente deli 
Gobierno, don Carlos Arla¿ 
Navarro.

Asimismo, de 9,30 a 9,40 
ha permanecido con el 
mismo motivo en la ciudad 
sanitaria el presidente de las 
Cortes y del Consejo del 
Reino, don Alejandro 
Rodríguez de Valcárcel, 
quien ai salir declaró a los 
periodistas: “Creo que la 
situación es la misma que 
aye.r. No he tenido 
oportunidad de hablar con 
los médicos”.

Por otra p arte, en 
distintos medios de “La 
Paz" se ha comentado esta 
mañana la posibilidad de 
que el parte médico 
anunciado para la 1,30 deja 
tarde aluda, en relación con 
el episodio hemorrágico 
digestivo iniciado hacia la 
1,30 de la madrugada de 
ayer, a la cantidad exacta de 
sangre que ha sido necesaria 
transfundir al Caudillo hasta 
el momento. 

Valcárcel no es reelegido, 
sería el último que celebrase 
con sus compañeros del 
Consejo del Reino.

Los comensales tuvieron 
que empezar el alpiuarzo sin 
la presenciá del presidente, 
ya que un secretario de( 
mismo se lo indicó así 
ad Vi rtiéndoles que se 
incorporaría al almuerzo a 
su regreso de la clínica de 
“La Paz”. Efectivamente, lo 
hizo pasadas las cuatro de la 
tarde.
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Hace un par ae semanas 

aproximadamente^Ja. opinión pública 
conoció con toda su crudeza los efectos 

proüucidos en la Universidad de Zaragoza 
por la acción de unos comandos de 
activistas de extrema derecha, típicos en su 
género y también en su afiliación a un 
grupo reaccionario sobradamente conocido 
en muchos ámbitos de nuestra sociedad; 
sobrada y tristemente conocido.

PARALELAMENTE a estas acciones 

violentas nel activismo negro venían 
desarrollándose en la Universidad los más 

variados sucesos, mucnos de ellos 
delictivos, protagonizados por activistas del 
otro extremo, del izquierdo. Y ayer, la 
misma opinión pública que se vio sacudida 
el día 5, por los vergonzosos sucesos de la 
Facultad de Filosofía y Letras, se encontró 
de frente, de bruces diría, con la realidad 
del reparto de octavillas clandestinas por 
distintos sectores de la Universidad; como 
se sabe, esta clase de difusión política se 
halla fuera de la ley, no sólo en la 
Universidad sino en el resto de nuestros 
círculos sociales, a pesar de la enorme 
proliferación de esta clase de impresos, 
proliferación que en algunos momentos 
puede dar a pensar a muchos que se está 
ejerciendo una cierta tolerancia sobre tales 
actos delictivos.

Ayer, en la Universidad, se 
practicaron detenciones por este 
motivo. Pero hoy, en torno a la 

Universidad, se están realizando 
aseveraciones tales como que un concreto 
sector dél profesorado —coincidente, al 
parecer, con los profesores no numerarios- 
suele prestar oídos a estas militancias de 
extrema izquierda, y no sólo oídos, sino 
también colaboración. Contra estas 
afirmaciones de todo punto gratuitas e 
injustas hacia uno de los sectores 
universitarios que mayor dedicación a su 
labor docente está demostrando año tras 
año, no cabe sino lamentarse muy 
profundamente. Quienes están empeñados 
en no verle más que soluciones trágicas a la 
subversión universitaria no dudan 
—parece— en achacar responsabilidades a 
diestro y siniestro, sin el más mínimo 
cuidado en observar hasta el fondo la 
realidad de nuestra Universidad de hoy.

Quienes no ven en el pluriempleo de I 

parte de nuestro profesorado’ 
universitario la manifestación externa del 

problema de las retribuciones académicas 
que obstaculizan las labores docentes y de 
investigación y en cambio sólo observan en v 
ello un afán crematístico ajeno a los 
intereses de la Universidad, son los que se 
permiten ágiles y puntuales acusaciones 
respecto a las “raíces” de esa subversión 
universitaria. La única afirmación cabal que 
se efectúa en esa misma línea es la de que la 
subversión universitaria, si efectivamente 
existe, no tiene su origen en la propia 
Universiuatí.

J. L. COSTA VELASCO

LA JORNADA UNIVERSITARIA DE AYER EN ESPAÑA

Sin incidentes 
de importancia

MADRID, 19 (Logos).— Según informa 
el Ministerio de Educación y Ciencia la 
jornada universitaria de ayer transcurrió sin 
incidentes de importancia en toda España. 
Se registraron reuniones y asambleas no 
autorizadas en algunas facultades, así cómo 
algunas detenciones.

En Bilbao, con la reincorporación a 
clase de los alumnos de Derecho, de Deusto 
la normalidad académica ha sido total.

TambiénTîâ^ês desde comienzos de esta- 
semana en Almería.

En Derecho y Filosofía de la Universidad 
de Valladolid grupos de activistas 
fracüsaron en la promoción de asambleas 
sobre el tema de las elecciones. En tres 
facultades de Valiad olid, las de Filosofía, 
Derecho y Medicina^ fueron retirados 
diversos carteles y publicaciones 
anarquistas.

Por lo que se refiere a Videncia, han sido 
inauguradas las aulas prefabricadas para los 
primeros cursos de Magisterio y de 
Filosofía y Letras con lo <^ue se consigue 
que ambos cursos están ya a pleno 
rendimiento.

En Salamanca hubo una asamblea de 
Facultad en Derecho, para tratar de los 
exámenes de febrero, del recámenlo de 
disciplina y otros temas académicos.

Se produjo un paro parcial en segundo 
curso de la Facultad de Medicina de Sevilla, 
como consecuencia de la de sortie ida ción de 
un grupo marxista-leninista operación 
durante la cual habían sido detenidos el

sábado último 15 estudiantes de Medicina 
y Filosofía.

También en Zaragoza se produjo la 
detención de dos estudiantes de Ciencias 
por colocar carteles subversivos. A causa de 
estas detenciones fueron desalojadas dos 
aulas de Facultad de Filosofía y Letras.

En Málaga continu^an los paros 
intermitentes en la sección de Matemáticas 
de la Facultad de Ciencias, mientras que en 

-.Oviedo se ha producido la difusión de 
propaganda comunista y socialista en las 
facultades de Derecho y Ciencias.

Por lo que se refiere a Barcelona, hubo 
asambleas de curso en Económicas, 
convocando a boicot a loi medios de 
transporte de superficie de 6 a 9 de la 
noche del martes. También aparecieron 
profusión de letreros subversivos en las 
facultades ¡áe Económicas. Ingenieros 
Industriales y Arquitectura. Fue distribuida 
masivamente propaganda firmada por 
agrupaciones marxistas leninistas. En 
Lérida se iniciaron las clases de Dérecho 
con normalidad.

En cuanto a Madrid, no sé registraron 
incidentes algunos en las tres universidades 
Complutense, Autónoma y Politécnica.' 
Solamente se produjo anormalidad mínima 
en las clases de primero y segundo curso de 
Ciencias de la Información. También hubo 
algún paro parcial en Biológicas de Arcos 
de falón. Esporádicamente se produjeron 
reuniones de pequeños grupos en las 
facultades de Filosofía, Física y Derecho.

EN ZARAGOZA----------------------

LaUniversidad, estamañana
• EN ALGUNAS FACULTADES SE DIERON LAS CLASES 

CON ALGUNA ANORMALIDAD
• SE CELEBRARON DIVERSAS ASAMBLEAS DE CURSO

ZARAGOZA, 19 (ARAGON/Exprés).— Las asambleas 
de Facultad celebradas ayer dieron como resultado la 
celebración de asambleas por cursos para definirse sobre la 
conducta a seguir. Cosa que se ha realizado, en gran parte, 
durante esta mañana.

Durante toda la mañana las clases se han impartido de 
forma intermitente y anormal. La indecisión de los 
uriiversitarios les ha llevado a permanecer, en elevado 
número por los pasillos de las distintas Facultades 
esperando soluciones a los distintos problemas que tiene 
planteados.
FILOSOFIA

Asambleas continuas ha sido 
la nota dominante en la 
Facultad de Filosofía. Los 
alumnos han permanecido 
durante bastante tiempo y de 
forma intermitente en el hall de 
la facultad esperando noticias, 
comentando los incidentes 
ocurridos ayer.

A mediodía no se había 
definido ningún curso y las 
clases, con poca asistencia, se 
impartían con normalidad. Algún 
curso estaba en paro 
intermitente.

DERECHO

En la facultad de Derecho, 
las clases se desarrollaban con 
normalidad aunque la asistencia 
de alumnos a dicha facultad no 
fue elevada.

Sin confirmar, parece ser que 
segundo de Derecho estaba en 
paro intermitente.

En algunas otras clases 
algunos alumnos no entraban en 
ellas, mientras otros seguían el 
normal desarrollo de las mismas.

La policTa, sobre las doce 
menos veinticinco, penetró en la 
Facultad para retirar los carteles 
subversivos que estaban situados 
en los pisos superiores.

atiendan las peticiones que se 
elevaron al rectorado los 
pasados días.

Los demás cursos estaban 
realizando asambleas por cursos 
para comentar sus impresiones 
sobre los últimos 
acontecimientos.

INTERFACULTADES

También en el edificio de 
I n terf acuitados, las clases se 
desarrollaron con anormalidad. 
Aparecieron carteles subversivos 
por los pisos superiores del 
edificio que las fuerzas del 
orden retiraron.

Muchos universitarios 
abandonaron la ciudad 
universitaria ante las 
anormalidjades, en cuestión de 
clases, que se estaban 
produciend o.

LAS FUERZAS DEL ORDEN

La policía estuvo presente en 
el campus desde primeras horas 
de la mañana así como en la

plaza San Francisco. En total 
estaban cinco vehículos en 
continua vigilancia. Intervino 
únicamente para retirar carteles 
de carácter subversivo en las 
distintas facultades en las que 
aparecieron colocados en sus 
paredes.

NO SE SOLICITAN 
DOCUMENTOS

Tampoco hoy se solicitaban 
los documentos de 
matriculación de los alumnos 
medida que parece no se 
ejecutará si los incidentes no son 
de carácter grave. Hay que 
señalar que una petición de los 
universitarios era suprimir este 
control, el cual no se realiza, 
como informábamos ayer a 
partir del tercer día de los 
incidentes ocurridos el día 
cinco.
ESCASOS CARTELES

Los carteles de tipu 
subversivo que esta mañana 
estuvieron en las facultades no 
fueron muy numerosos aunque 
proliferaron los panfletos 
adheridos a las paredes en vez de 
carteles.

Tampoco se apreció la 
existencia de octavillas. 
Unicamente en la antesala del 
bar de Derecho había gran 
cantidad de octavillas, que nada 
tienen que ver con la 
Universidad, las cuales eran de 
signo publicitario para una casa 
de comidas de Zaragoza.

CIENCIAS

La Facultad de Ciencias ha 
sido la más agitada de todas. Las 
asambleas se sucedieron 
ininterrumpidamente durante la 
mañana. A las nueve hubo un 
conato de desalojo que se 
transformó en nada, siendo 
impartidas las clases con 
normalidad.

Segundo de Físicas, tras 
conocer la detención de uno de 
sus compañeros se definió por 
un paro hasta el jueves en que se 
celebrará la asamblea de distito, 
según parece.

Tercero A de Químicas: 
también se inclinó por él paro 
hoy y mañana esperando se

ADMITIDA

^RAMITE

LA QUERELLA 
PRESENTADA POR 
LA ESPOSA DEL 
ESTUDIANTE JUAN 
ALBERTO SEVILLA

NOTA DE LA 
JEFATURA 
SUPERIOR 
DE POLICIA 
DE ZARAGOZA

"Desde el comienzo del 
curso, en las distintas Facultades 
de la Universidad, ha venido 
detectándose una profusa 
propaganda subversiva que, j 
través de carteles y hojas 
firmadas por distintas 
organizaciones clandestinas 
contienen graves ofensas e 
injurias para las Instituciones del 
Estado, Altas Jerarquías de la 
Nación y Fuerzas de Orden 
Público; hechos reiterados con 
anterioridad al día 5 del 
corriente mes, en que tuvieron 
lugar unos incidentes de todos 
conocidos, por haberlos 
difundidos los medios de 
información.

Como consecuencia de todo 
ello, esta Jefatura Superior de 
Policía ha realizado las 
oportuñas indagaciones para 
descubrir el origen de la citada 
propaganda, dando hasta la 
fecha, el siguiente resultado:

L os pasados días 11 y 12 del 
actupi, fueron detenidos en esta 
Capital, por su implicación en 
actividades clandestinas del 
"Partido Comunista de España", 
desarrolladas en esta 
Universidad, María del Carmen 
Malo Bernal, estudiante de 
tercer año de Filosofía y Letras, 
Manu el-Domingo Delgado 
Echeverría, estudiante de quinto

L

curso de Homanícas, i '’ 
Francisco Javier Delgado : 
Echeverría, estudiante de , 
Filosofía y Letras. Asimismo j.. 
fueron detenidos Pedro Moreno cL 
Rodas, estudiante de cuarto año 
de Ciencias Físicas y Pedro 
Moreno Rodríguez, estudiante 
de Ingeniería Técnica Industrial, 
en la Escuela Especial de 
Madrid, que desde primeros de 
septiembre último, estaba en 
Zaragoza, en calidad de becario * 
en el Departamento de ■ 
Investigación y Desarrollo de 
una empresa de electrodo
mésticos. Los reseñados, canias 
diligencias correspondientes, g* . 
fueron puestos a disposición del j 
limo. Sr. Magistrado Juez del ' 
Juzgado de Guardia, quien- 
decretó la libertad de 
Manuel-Dom íngó Delgado ’ 
Echeverría, y el ingreso en . 
prisión de los cuatro restantes. 

En la mañana del día de hoy, 
al ser sorprendidos en el 
momento en que procedían ala 
colocación de un cartel 
subversiJo, suscrito por "B F 
Comite de Universidad del 
Movimiento Comunista de
España", en la planta baja deis 
Facultad de Derecho, fueron 
detenidos Andrés Vallinos 
Calleja, estudiante de segundo 
curso de Químicas y Pedro-Lois 
Mendivil Uceda, estudiante de 
segundo curso de Físicas, 
practicándose I 
correspondientes diligencias, 
que serán elevadas a ¡s 
Autoridad Judicial competente, 
en el momento oportuno.

Esta Jefatura Superior

L-

(4

Policía, en su misión dd 
mantenimiento del orden / « fe
paz en todos los estamentd 
sociales, y siguiendo 
instrucciones que recibe de u 
Autoridad Gubernatfei^ 
continuará las investigaciones^ 
que sean precisas, así como a K 
vigilancia, permanente, hasta H P 
íOtal desarticulación de l<¡^ E 
grupos clandestinos, ‘í’"® 
pretenden alterar con 
actuaciones la normalid>^ < 
académica. .

Zaragoza, 18 de Noviembte 
de 1.975". i ■

MADRID, 19 (Europa Press).— El juez decano de 
Madrid ha admitido a trámite la querella presentada por 5^ 
la esposa del estudiante Juan Alberto Sevilla Quintana, 
doña Gloria Tenas, contra los funcionarios del Cuerpo 
General de Policía que resultaren responsables de 
presuntas coacciones y lesiones supuestamente causadas 
al citado estudiante durante su reciente detención.

El magistrado juez señala en el correspondiente auto 
que los hechos denunciados podrían ser constitutivos de 
delito y por ello acuerda admitir la querella a trámite, asi 
como la apertura del sumario pertinente y la práctica de 
las diligencias propuestas por la parte querellante.

señor Sevilla, detenido e^30 de octubre en b 
Escuela de Ingenieros Industriales de Madrid,. se 
encuentra internado en la residencia sanitaria de ‘T# 
Paz”, departamento de Nefrología, a la que fue ; 
trasladado desde el hospital penitenciario de 
Carabanchel.

SGCB2021



AE/19.11-75/PAG. 5 NACIONAL

1,30 MADRUGADA

fsm. 4 33 SB3BBS
la residencia sanitaria de “La Paz’’ el número de informadores no 
sobrepasaba ayer de la media docena. El clima era de sosiego y de 
optimismo. Hasta muy avanzada la madrugada, no nos dimos 
cuenta de que algo estaba sucediendo. La primera noticia que se 
filtró fue que, alrededor de 1,30, Franco había sufrido una nueva 
hemorragia. Lo que habría hecho necesaria una transfusión. En 
aquellos momentos, permanecían en el turno de guardia cuatro 
doctores del equipo habitual, de ese extraordinario equipo de 
eminentes especialistas que durante tantos días han venido 
resolviendo con su excepcional capacidad profesional todas y cada 
una de las múltiples y graves complicaciones que se habían 
suscitado desde que comenzó la enfermedad.

Y hay que hacer un inciso para resaltar, 
una vez más, la tremenda respónsabilidad 
del doctor Martínez Bordíu, jefe hoy de la 
primera familia espéñola, que con 
abnegación total, al borde del agotamiento, 
sobreponiéndose a la fatiga de tantas horas 
de tensión, ha sabido llevar todo el peso de 
estas dramáticas jornadas con una serenidad 
admirable. Ayer mismo, le ofrecí mi 
incondicional y modestísima sección para 
salir al paso de ciertas maledicencias. Por lo 
visto, desgraciadamente, este gesto -dictado 
por mi incondicional amistad- ha sido 
interpretado torcidamente por algunas 
personas, que han confundido mi deseo de 
servir con una impertinencia. Me entristece 
y me duele la disparatada interpretación. 
Pero comprendo que todos tenemos los 
neivios a flor de piel. Yo no he sido nunca 
dudoso en mis devociones, que han quedado 
plenamente suscritas en otras ocasiones no 
muy lejanas.

UNA NUEVA OPERACION, 
PRACTICAMENTE INVIABLE

Bien. El caso es que la hemorragia sufrida 
en la madrugada de ayer por el Generalísimo 
se debió-a un problema de reabsorción de 
los puntos que le fueron dados para cerrar 
las incisiones practicadas durante la última 
operación, hecho que ya había sido 
detectado como previsible por los médicos. 
En un proceso normal, pasadas las setenta y 
dos horas de una intervencipn, los tejidos 
unidos mediante sutura se vuelven 
consistentes y la herida cicatriza Pero en el 
caso del Caudillo, debido a su avanzada edad 
y a las múltiples circunstancias de los 
procesos sufridos durante la larga 
enfermedad, se han deteriorado los tejidos 
haciendo prácticamente muy difícil la 
perfecta cicatrización. Para solucionar esta 
nueva deshiscencia no cabe más terapéutica 
que una nueva intervención, con riesgos 
tremendos, ya que, técnicamente, habría 
^e hacer una nueva sutura en otra zona del 
intestino, y, posiblemente, una nueva' 
íeseccíórt del lugar del yeyuno donde estaba 
la anterior anastomosis; lo que significaría, 
también, someter al Rustre paciente a un 
tiempo quirúrgico muy largo, de cuatro a 
Cinco horas; y esto, unido a su cuadro 
clínico actual, hace que la decisión de 
operar sea prácticamente inviable. En 

octo; a las diez y media o las once de la 
dosistió de una nueva 

teivención. v se aoeló a una teraoéutica de 
contereión de la hemorragia por dh/erso$ 
Procedimientos.

cunde el PESIMISMO

I® mañana, se 
Luí’” ® ”” nuevo ambiente de pesimismo. 
^0 ei presidente Arias, y varios ministros 

""«entras tanto, el "hall" de La Paz se fue 
enando de periodistas, que, antes, se 
e fan sumado el cortejo fúnebre en el 

, entierro del compañero Juan Servet

Transcurría 
todo en una 
abseduta calma, 
y en el hall de

A LAS 11,35, las casas Civil y Militar de 
Su Excelencia comunicaban que el episodio 
hémorragie o estaba siendo controlado. Pero 
todos sabíamos ya que el parte del equipo 
médico habitual sería muy importante.

Mientras tanto, en el pleno de las Cortes, 
la tensión podía detectarse fácilmente. Los 
miembros del Gobierno que ocupan el 
banco azul se intercambiaban notas, y las 
caras reflejaban la gravedad del momento.

Por la puerta de urgencias de La Paz 
había llegado José Antonio Girón en 
compañía de Carlos Pinillas. Las visitas a la 
primera planta eran muy restringidas. El 
clima era tenso, expectante. Se sabía que la 
temperatura y la tensión del Caudillo-eran 
bajas.

Poco antes de las doce llegaba el nieto 
mayor del Generalísimo, Francis Franco 
Martínez-Bordíu, y poco después lo hacía 
Mari ola.

OTRA VEZ EN ESTADO CRITICO

13,55, TARDE.- Un poco antes de la 
una, había llegado una furgoneta del 
Ejército de Tierra, matrícula 0067, con 
diverso material sanitario. Por entonces, el 
hall de la clínica se habría abarrotado de 
periodistas. Crecía la tensión por 
momentos, y cuando cruzaron los médicos 
del equipo hacia el lugar donde se redactan 
los partes, todos supimos que las noticies 
serían desalentadoras. A las 13,22, se nos 
convocó para pasar a la sala de conferencias, 
pero el señor Herrera Esteban no 
compareció hasta las 13,55, con evidente 
retraso sobre los días anteriores. La 
expectación era enorme y el salón registraba 
la mayor asistencia de informadores y de 
médicos de la propia residencia sanitaria 
desde que el Caudillo fue trasladado a La 
Paz y empezaron a emitirse los boletines 
periódicos. Con severo gesto y emocionado 
acento en la voz, el ministro de Información 
y Turismo, leyó:

"A las 13,30 del día 18 de noviembre la 
evolución de la enfermedad de S.E. el Jefe 
del Estado, hospitalizado en la ciudad 
sanitaria de La Paz, de la Seguridad Social, 
ha sido la siguiente:

"Durante, la madrugada del día 18 el 
curso postoperatorio de Su Excelencia ha 
sido interferido por la presencia ,de una 
nueva e importante hemorragia digestiva 
intermitente, sometida à tratamiento 
médico.

"La situación vuelve a ser crítica".
"Firmado: el equipo médico habitual".

LLEGA FRAGA

Inmediatamente, los teléfonos quedaban 
bloqueados y se producía una tremenda 
conmoción. Los periodistas advirtieron la 
presencia de doña Pilar Franco, con geho de 
profunda tristeza y visiblemente 
emocionada. "No puedo decirles nada. Sólo 
que tengo mucha pena, mucho dolor". Y se 
fue, transida, con aire fatalista.

A las 16 hubo otro revuelo entre los

• Los médicos tenían previsto 
apelar a la hipotermia

• Traman supervivió dos 
meses en ese estado

fotógrafos. Llegaba Fraga Iribarne, 
directamente desde Barajas. 
Relampaguearon los flashes y el ya 
ex-embajador se dirigió con paso firme y 
rápido hacia la sala de juntas, donde le 
Informaron sobre la salud de Franco. Pocos 
minutos, más tarde, el señor Fraga 
abandonaba la clínica.

A las 18 se sabía que el Caudillo estaba 
siendo sometido a un tratamiento de 
hipotermia local y de transfusiones. La 
hemorragia continuaba aunque en pequeña 
cantidad. La tensión es bajísima, lo que 
impide el último y desesperado Intento de 
una nueva operaciórr.

Cuando se acercaba la hora del nuevo 
parte médico, parecía que la hemorragia 
estaba parcialmente controlada A la planta 
primera sólo tienen acceso, a estas horas, los 
familiares del Jefe del Estado, ios tres 
miembros del Consejo de Regencia, el 
presidente del Gobierno, el presidente de las 
Cortes, el primer y segundo jefe de lascases 
Civil y Militar de Su Excelencia, sus 
ayudantes de campo y los médicos y 
personal sanitario acreditados con tarjetas 
verdes. En la relación no figuran ni los 
vicepresidentes ni los ministros.

A 33 GRADOS

8,30 NOCHE.- Tras tres cuartos de hora 
de reunión, el equipo médico que asiste al 
Caudillo facilitó el parte, que fue leído 
minutos después a los periodistas por el 
director general de Coordinación 
Informativa del Ministerio de Información y 
Turismo, don Gonzalo Rodriguez del 
Castillo. Decía así:

"Durante las últimas horas y en el 
momento de redactar este parte no se 
evidencian signos de hemorragia.

"Han aparecido esporádicos transtornos 
del ritmo cardíaco".

"Continúa con respiración controlada 
bajo sedación medicamentosa.

"Las circunstancias clínicas han 
aconsejado mantener su temperatura 
corporal a 33 grados centígrados (el

pren^
MADRID, 19 (Logosf.^ 

El director de '’Triunfo** y 
el de Prensa Periódica, S.A. 
editora de la revista, han 
recibido sendas 
notificaciones por las que se 
les comunica que el consejo 
de ministros, en su reunión 
de fecha 3 de noviembre, ha 
decidido desestimar los 
recursos de súplica 
interpuestos, confirmándose 
integramente la resplución 
impugnada, dictada con 
fecha 22 de agosto de 1975, 
que les sancionaba con la 
multa de 250.000 pesetas y 
suspensión de cuatro meses, 
respec tivamente, por la 
publicación del artículo 
”¿Estamos preparados para 
el cambio? ", originad de 
José Aumente, en el núm. 
65 6 de “Triunfo**, 
correspondiente al 26 de 
abril de 1975.

las,,<:notific aciones 

referidas se previene a los 
destinatarios que ha 
quedado agotada la vt'a 
administrativa y que, contra 
este acuerdo del Consejo de

MADRID,' 19' (Logos).- El 
Tribunal de Orden Público 
dictado sentencia por la que 
absuelve a don Nicolás de 
Laurentis Vilches, director del 
periódico "Sol de España", de 
Málaga acusado por el ministerio 
fiscal de un delito de los 
tipificados en el artículo 165 bis 
b) del Código Penal.

La sentencia expone en su 
relato de hechos que en el 

citado diario correspondiente al 
dia 11 de julio de 1974, el 
procesado, como director de la 
publicación autorizó la inserción

subrayado es del periodista, por lo que luego 
explicaré).

"Se ha realizado una nueva sesión de 
hemodiálisis con buena tolerancia y eficacia. 

"El pronóstico no ha variado.
"Firmado: el equipo médico habitual". 
Se nos informó que el próximo parte 

médico se emitirá hoy a las 13,30, noticia 
que causó gran estupor entre los periodistas, 
dada la enorme ansiedad con que se sigue la 
enfermedad del Generalísima El criterio 
general era que parecía excesivo el tiempo a 
transcurrir desdórese instante hasta el nuevo 
parte oficial, dada la crítica situación del 
Caudillo.

Pero vayamos con el párrafo subrayado 
en el parte médico, que aconsejaba 
mantener la temperatura corporal a 33 
grados centígrados. Esto quiere decir, ni más 
ni menos, que se ha apelado a la hipotermia 
-término que el 'otro día expuse ante 
diversas personalidades, políticas y médicas 
en "La" Paz", con gran escándalo y risa por 
parte de los consultados- para reducir el 
metabolismo del ilustre enfermo y la 
oxigenación. El "enfriamiento", por así 
decirlo, se consigue mediante productos ’ 
farmacológicos y por otros procedimientos, 
con. colchones especiales, bolsas de hielo, 
etc. etc. Que yo sepa, en este caso, podrían 
haberse empleado dos medicamentos 
denominados Largactil y Dolantina.

La extraordinaria capacidad de reacción 
de los ilustres profesores que asisten a 
Franco, ante los múltiples problemas 
planteados desde el comienzo de la 
enfermedad, tenía prevista, también esta 
contingencia. Otros colegas 
norteamericanos, de Kansas, en 1.972, 
consiguieron retrasar durante dos meses, por 
el procedimiento de la hipotermia la muerte 
del ex-presidente Harry Truman.

Cuando me vence la fatiga, y queda por 
delante otra noche llena de incertidumbres, 
lo único que puedo decir es que, ahora 
mismo, en este instante, a las 23 horas, y 23 
minutos del día 18 se ha producido, un 
eclipse totaíde luna.

Estaba previsto. 

«TRIUNFO// Y I Desestimados
PRENSA FERIO- ,los recursos

ministros, pueden 
interponer recurso 
con teñeioso-admmistrativo 
ante la sala correspondiente 
del Tribunal Supremo. 

ÉL DIRECTOR DE «SOL DE ESPAÑA»

ABSUELTO POR EL TOP
de un suelto titulado "Girón, en 
Madrid, prepara el discurso del 
dia 15", en el que se hacía 
alusión a determinados rumores 
en torno a la citada persona.

El ministerio fiscal consideró 
tal acto como cónstitutivo de un 
del it'D cometido por los 
particulares con ocasión del 
ejercicio de los derechos de la 
persona reconocidos por las 
leyes comprendido en el 
articulo 165 bis b) del Código 
Penal, reputando la 
responsabilidad del mismo al 
señor de Laurentis Vilches.

SGCB2021
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El pleno de las Cortes 
aprobó los proyectos de 
ley de Régimen local y de 
descolonización del Sahara

» noiMi
MADRID, 19 (Logos).- A las ocho y media de la tarde, por 345 

votos a favor, 26 abstenciones y 33 en contra, quedó aprobado el 
proyecto de Leyde Régimen Local, con los aplausos de toda la Cámara. 
A los que el vicepresidente primero del Gobierno y ministro de la 
Gobernación, correspondió desde su escaño en el banco azul. En el que 
seguidamente recibió la felicitación de numerosos procuradores que se 
acercaron hasta él y en primer lugar la del presidente del Gobierno, 
señor Arias Navarro a quien se le notó la satisfacción por haber 
conseguido la aprobación de uno de los más fundamentales puntos de 
su programa político del 12 de febrero.

Seguidamente el presidente de las Cortes dio cuenta de que según 
comunicación de los ayudantes del Caudillo, a las veinte horas, le 
manifestaban telefónicamente que todo seguía igual y que la 
hemorragia continuaba contenida..

La sesión vespertina se inició 
a tas cinco menos cinco, cuando 
ios presidentes de las Cortes y 
del Gobierno entraron en la sala, 
procediendo el señor Rodríguez 
de Valcárcel del almuerzo que 
había celébrado con los 
consejeros del reino.

Por la ponencia intervino a 
continuación (eran las seis 
menos cuarto) el procurador 
señor Gómez Picazo quien 
explicó los fundamentos del 
dictamen en una larga 
exposición de más de una hora, 
pese a las advertencias del 
presidente de que acabara. 
También respondió a todos los 
enmendantes. En el curso de su 
intervención, el presidente de las 
Cortes facilitó nuevos 
comunicados sobre la situación 
estacionaria en que seguía el 
Caudillo. Eran las siete menos 
veinte cuando salió el presidente 
del Gobierno del hemiciclo 
registrándose así su segunda 
ausencia del mismo en .el curso 
de las dos sesiones, matutina y 
vespertina.

Al concluir la intervención 
del vicepresidente primero señor 
García Hernandez, la Cámara 
apj^pdió. largamente, teniendo 
qué agradecer desde su escaño en 
el banco azul, la ovación que los 
procuradores le tributaban desde 
el hemiciclo.

MONSEÑOR CANTERO, 
SOLO UN VOTO

Seguidamente, el presidente 
de las Cortes puso a votación las 
nueve enmiendas de los 
enmendantes que mantuvieron 
hasta el final su posición, 
enmiendas que fueron todas ellas 
rechazadas por mayoría, con los 
siguientes resultados: enmienda 
del señor Pedrosa Latas, sobre la 
reducción a los 18 años de la 
edad electoral para participar en 
las elecciones de cauce legal: 
rechazada por 264 votos en 
contra, 142 a favor, y 6 
abstenciones. Cabe destacar que 
ésta fue la única enmienda que 
votó a favor monseñor Cantero, 
hftientras que en las demás se 
abstuvo.

DESCOLONIZACION 
DEL SAHARA

Seguidamente, el presidente 
de las Cortes, otorgó la palabra, 
al señor García Vaidecasas, para 
la defensa del dictamen sobre el 
proyec-to de Ley dp 
descolonización del Sahará 
interviniendo después el ministro 
de la Presidencia señor Carro 
Martínez.

Comenzó manifestando el 
señor Carro que el Gobierno no 
deseaba acometer la decisión 
descolonizadora sin haber sido 
mayoritariamente compartida 
por el pueblo español, ai que la 
Cámara, legislativamente, 
representaba.

A continuación, el señor 
Carro manifestó que el proyecto 
es necesario desde un punto de 
vista jurídico, de cara a cualquier 
eventual negociación futura y 
sobre todo porque el Gobierno 
se compromete a dar cuenta 
razonada a las Cortes, del uso 
que haga de la autorización que 
la ley contiene. Lo que el 
Gobierno pide, en definitiva, es 
la confianza y el respaldo de la 
Cámara para llevar a buen 
término el proceso 
descoionizador

Importa dejar claro —dijo el 
señor Carro a continuación— que 
la operación descolonizadora no 
afecta ni a la soberanía ni a la 
integridad territorial española. El 
Sahara occidental no ha formado 
parte del territorio nacional. El

Gobierno español no podría 
negociar la soberanía. Se podría 
argumentar —añadió— que lá 
provincialización iba en contra 
de mi consideración pero el 
otorgamiento de la condición de 
provincia del Sahara no fue más 
que un jalón más en el itinerario 
de la descolonización, no era un 
empeño asimilacionista, sino un 
intento de situar a los saharauis 
en un plano de estricta igualdad* 
jurídica con los ciudadanos 
españoles.

' A continuación d1o una serie 
de datos que demuestran la no 
provincialidad del Sahara, para* 
resumir diciendo que el Sahara 
posee una organización política 
autóctona.

RIESGO ENORME

El proyecto —añadió— no 
supone cambio ni discontinuidad 
en la política española respecto 
al territorio. Se trata de una 
pieza instrumental al servicio de 
la descolonización, sinceramente 
servida por España, como lo 
atestiguan las palabras de 
Franco.

Entró después el señor Carro 
Martínez a explicar algunos de 
los pormenores e incidencias que 
a lo largo de este último año han 
interferido el proceso 
descolonizador. España —dijo— 
ha intentado ser complaciente 
con todas las partes afectadas-, 
con la misma ONU. El riesgo que' 
hemos corrido ha sido enorme. 
Estas complacencias nos han 
llevado a situaciones límite, 
rayanas en guerra abierta. Ha 
habido el riesgo de 
vietnamización de la zona. 
España ha tenido que volver a 
recoger las ri^ndás y recabar por 
sí sola el protagonismo de la 
descolonización. Protagonismo, 
ciertamente respetuoso con 
todos ios valores y partes 
interesadas y con la ONU, como 
representante de la comunidad 
internacional.

Quiero formular —añadió el 
señor Carro Martínez— con la 
mayor solemnidad, una 
declaración muy concreta. Esta 
es que hoy por hoy, el Gobierno 
español no está vinculado por 
compromiso formal alguno, 
respecto a la suerte del territorio 
y de la población.

UN PRIMER PASO

Esta ley, si fuese aprobada, 
representaría el primer paso 
jurídicamente eficaz en el 
camtao de la descolonización; un 
paso previo que no prejuzga el 
sentido y dirección de los que- 
puedan darse. No se trata de 
buscar una legalización a 
ultranza de decisiones o 
acuerdos ya consumados.

Se refirió después a la acción 
diplomática llevada a cabo por el 
Gobierno español en los últimos 

-días y manifestó que había 
tenido pleno éxito en el terreno 
de los principios y de las ideas 
generales. Por desgracia 
—añadió— el Sahara ha pasado a 
convertirse en escenario y marco 
de uno de los más agudos 
contenciosos por los que ha 
atravesado el mundo en las 
últimas semanas.

Enumeró después el señor 
Carro Martínez, las intenciones 
del Gobierno respecto al Sahara.

J£RARQLHZAR VALORE^

Pues bien —añadió el 
ministro—, si, como ha ocurrido 
en ocasiones precedentes la 
concurrencia de estos requisitos 
no se da; si se pretende que 
España llegue en el 
cumplimiento de sus 

responsabilidades de potencia 
administradora mucha más allá 
de lo que la ética internacional 
exige, exponiendo vidas de 
soldados y prestigio de nuestro 
Ejército; si todos los demás 
valores en juego se mueven 
torpemente y con egoísmo, 
entonces España se verá obligada 
a jerarquizar dichos valores. En 
este supuesto es evidente que 
España no tiene otra alternativa 
que dar prioridad a la defensa de 
los valores específicamente 
españoles.

• Arias Navarro,profundamente 
satisfecho al conseguir uno de los 
puntos más importantes de su 
programa político

Los ministros militares hubieron 
de corresponder a los aplausos del 
hemiciclo

CUATRO DIAS 
DE GUERRA

Confiamos' aún en la 
posibilidad de no tener que 
recurrir a acciones, unilaterales. 
Confiamos todavía* en poner a 
salvo todos los valores 
concurrentes en el tema del 
Sahara. En primer lugar ios 
valores españoles —que no son 
los fosfatos—, puesto que las 
inversiones y los fosfatos no 
cubrirían tres o cuatro días de 
guerra. El valor fundamental de 
España en el Sahara es la paz del 
territorio.

DISGUSTO Y QUEJA

La salvaguardia de los 
intereses españoles, no va a 
suponer la marginación ni el 
deterioro de la voluntad y de los 
derechos del fraterno pueblo 
saharaui.

Vaya por delante, nuestro 
respeto hacia el mundo 
internacional y a la ONU. Pero 
no sería sincero si no dejara 
constancia ahora de un cierto 
sentido de disgusto y de queja al 
comprobar que nuestra 
conducta, limpia y clara, no es 
comparable ni equiparable a la 
observada por otros países y por 
la propia ONU; esta se ha 
mostrado remisa, tardía e 
insuficiente en su respuesta y 
reacción ante la perentoriedad e 
incluso dramatismo de una 
circunstancia provocada y 
peligrosísima para la paz. A 
pesar de ello, España sigue 
dispuesta a llevar a buen puerto 
su propósito descolonizador.

ESTA MAÑANA, A LAS 12 MENOS DIEZ

Tenninií el Pleno
MADRID, 19 (Europa Press).—pleno de/as 

Cortes españolas, en su segundo día de sesiones, 
ha aprobado el proyecto de ley de 
aprovechamiento de los residuos sólidos urbanos. 
La sesión se reanudó esta mañana a las- once 
menos veinte y concluyó a las doce menos diez. 
Asistieron numerosos procuradores y todos los 
miembros del Gobierno.

£1 reanudarse la sesión, el presidente de las 
Cortes, señor Rodríguez de Valcárcel, pidió que 
se prescindiera de la lectura del dictamen 
realizado por la comisión correspondiente del 
proyecto de ley de aprovechamiento de residuos 
sólidos urbanos, que se iba a someter a la 
aprobación del pleno.

A continuación hizo defensa de su enmienda 
ante el pleno, por haber obtenido el número de 
votos necesario, el procurador don Rubens 
Henriquez Hernández.

Contestó a la enmienda y presentó el proyecto 
el ponente señor Lapiedra de Federico, quien

señaló que hay un compañero nunca elogiado 
como ponente o enmendante y con intervención 
destacada en todas las leyes elaboradas en la 
Cámara, compañero que —dije— nos ha 
dispensado su ayuda y su afecto, ha elevado el 
prestigio' de la Cámara, abriéndola hacia fuera y 
manteniendo en todo momento su orden interior. 
"A ese compañero, y solamente como 
compañero, nuestro agradecimiento, porque ha 
sido un compañero ejemplar para todos y para 
todo: el señor Rodríguez de Valcárcel".

Después tomó la palabra el presidente de las 
Cortes;, señor Rodríguez de Valcárcel, quien dijo: 
"Con el deseo fervoroso de que Dios conceda al 
Caudillo de E^aña lo que mejor sea para él, a 
España, justicia y grandeza, y a sus señorías, con 
la Paz. mi fraternal actitud,~se levanta la sesión". 
Los procuradores aplaudieron largamente estas 
frases del señor Rodríguez de Valcárcel. A las 
doce menos diez, concluía esta sesión plenaria, 
iniciada ayer a las diez de la mañana.

El Gobierno, con serenidad y 
firmeza, se ratifica en su 
declaración del 23 de mayo 
pasado.

NI UNA VIDA

Se ha dicho —concluyó el 
ministro— que el Sahara no vale 
una vida española. Y es verdad, 
porque siendo resuelta nuestra 
voluntad que para nosotros ya 
no es más que deseo en plazo 
más o menos breve de retirada. 
Pero, atención, si la retirada del

Sahara no vale una vida 
— puntualizó el señor Carro 
Martínez— el honor del Ejército 
español que es el honor de 
España, vale todas las vidas de 
todos ios españoles. 
Consiguientemente, cualquiera 
que pretenda interponerse por la 
fuerza en la voluntad 
descolonizadora de España 
recibirá la más firme, aguerrida e 
implacable de las respuestas.

La cancelación de la presencié 
colonial en el Sahara (urgida 
también por los derechos de no 
transferir a la Corona problemas 
que tienen agudo potencial 
contencioso) puede significar el 
punto de partida de una 
ambiciosísima comparecencia 
española en la zona 
instrumentada a través de 
medios de cooperación 
múltiples.

HOMENAJE AL 
EJERCITO

El ministro, señor Carro 
Martínez, fue interrunnpido en 
cuatro ocasiones con largos 
aplausos, especialmente, cuando 
hizó alusión, a que el 
patriotismo debía ser antepuesto 
y sobre todo, al aludir a la 
actitud de la ONU; y cuando se 
refirió a las Fuerzas. Armadas, 
que provocaron largos aplausos 
de todo el hemiciclo puesto en 
pie en homenaje al Ejércitq, 
hasta^ el punto de que los 
ministros militares, hubieron de 
corresponder a la Cámara desde 
sus escaños en el banco azul. 
Finalmente, el señor Carro 
Martínez, fue aplaudidó cuando

se refirió a que cualquier 
solución de fuerza recibiría la 

' más implacable de las respuestas 
por parte de España.

El “climax” emocional que el 
señor Carro Martínez, llegó a dar 
a sti discurso, fue un buen cierre 
de la primera jornada del pleno 
antes de poner el proyecto dé 
ley a votación, el presidente de 
las Cortes, dio lectura al último 
parte médico sobre la evolución 
de la salud del Jefe del Estado, el 
de las ocho y media de la tarde. 

Puesto a votación el proyecto 
de ley de descolonización del 
Sahara, fue aprobado con 345 
votos a favor, 4 abstenciones y 
los votos en contra de los 
señores Piñar López, Ezquer; 
Pedrosa Latas y marqués de 
Valdeiglesias.

El presidente de las Cortes 
levantó la sesión a las 9,25 de la 
noche para reanudarla hoy a las 
10,30 horas.
DANZA DE NOTAS 
Y PAPELES

MADRID, 19 (Logos).- 
También en la sesión de Cortes 
de la tarde, la atención estuvo en 
los ecos que llegaban de la 
ciudad sanitaria La Paz. En 
algunos momentos, sobre todo, 
el hemiciclo y aún el banco azul.

A las 18,40 volvió a salir el 
presidente señor Arias, de las 
Cortes.

La danza de notas que los 
ujieres portaban en bandejas de 
plata, bien al presidente de las 
Cortes o al del Gobierno, y de 
éstos pasaban a los ministros, 
atraca fundamentalmente la 
atención de los procuradores y 
sobre todo de los periodistas. El I 
vicepresidente tercero del 
Gobierno y ministro de Trabajo, 
señor Suárez, quien se había 
incorporado a las cinco y cuarto 
al pleno, después de asistir al 
sepelio de los obreros de 
"Chrysler”, volvió a ausentarse 
del hemiciclo hacia las siete para 
ir a la clínica de "La Paz”. En 
ese momento había pocos 
procuradores en la sala y el 
banco azpl estaba casi vacio, a 
excepción del presidente del 
Gobierno y de los 
vicepresidentes. El ministro 
Cortina seguía escribiendo en sus 
papeles amarillos y el señor 
Cabello, ministro de Hacienda 
repasaba algunas revistas 
gráficas. Otros ministros 
circulaban por los pasillos del 
hemiciclo.

A las ocho menos veinte ; 
minutos —continuaba hablando I 
el señor García Hernández— un ; 
ujier llevó en la bandeja dos 
sobres cerrados a los presidentes ; 
de las Cortes y del Gobierno. I 
Una vez que estos los leyeron, se 
miraron mutuamente, haciendo r 
un gesto afirmativo, como de 
satisfacción. La nota fue pasada [ 
después por el presidente a los 
ministros.
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La 'hora 25'

Fraga, en Madrid

«Smi buns de 
bablar ibbo / 
liaEBF BIBEbBS

|A está aquí, llegó ya...." don Manuel Fraga 
W Iribarne.

Cuentan los que le han tratado más 
recientemente, y los esforzados exégetas de su 
Reforma por entregas en el "ABC", que Fraga ha 
cambiado; que ha puesto un bombín inglés y 
constitucional en mitad de su pensamiento 
político; que ha domado su natural impulsivo que 
tan bien recuerdan Iqs directores de periódicos 
conflictivos durante los tiempos en que don 
Manuel rigió los designios -siempre inescrutables- 
del Ministerio de Información y Turismo. Al 
parecer, del antiguo Fraga sólo queda su 
inquebrantable amor por la empanada gallega. No 
lo niego, porque prodigios mayores se han obrado 
en este desconcertante país.

Pues bien; presuntamente metamorfoseado por I 
dentro, el ex-ministro ha llegado, si no en olor de I 
multitudes (con unas trescientas personas I 
esperándole, la mayor parte periodistas, sólo muy I 
generosamente se podría hablar de multitudes), sí I 
en olor de rumores, susurros y pactos, cuando silba I 
el futuro detrás de las ventanas del "establishment". I 
En el momento preciso, en vísperas inexorables del | 
cambio (al menos del cambio en diversas I 
titularidades), desembarca en Madrid Fraga, I 
dispuesto a "hacer cualquier cosa que sirva para I 
unir y para ayudar y hacer algo de verdad". Bellas I 
palabras, ciertamente. Pero yo creo que también I 
hay otros muchos, muchísimos españoles que, I 
aunque nunca ocuparon un sillón ministerial, ni I 
fueron embajadores en Londres, ni en ninguna otra I 
parte, están dispuestos a "hacer algo de verdad", y I 
además con la abnegación del ciudadano en filas. 1 
Son españoles rasos que tampoco intrigan, ni I 
pactan, ni juegan a la lotería de los cargos; que I 
haste ahora han recibido casi siempre las decisiones I 
políticas de sus "mayores" como el labrador I 
acoge la lluvia y la sequía, pero que no han I 
olvidado que su protagonismo debe ser el primero I 
cuando se hace la historia. I

Digo todo esto porque, a punto de sonar la I 
hora veinticinco", hay demasiada algarabía detrás I 

uel telón, muchas componendas "sotto voce" que I 
pretenden esgrimir derechos de tanteo sobre el |j 
futuro. Pero la "hora veinticinco" sonará -debe I 
sonar- en el reloj de treinta y cinco millones de | 
españoles. La era de Fraga, la era de cualquiera de I 
nuestros actuales "budas" o de nuestros i

•malditos", sólo puede empezar después. Ni un |i 
^•nuto antes. Jl

José Antonio FUKMBUENA

MADRID, 19 (Logos).— Era de ver el 
correr de los periodistas gráficos 
atropelladamente, máquina en ristre, y el 
de lós cámaras de la televisión española y 
alemana, y el bamboleo de las alcachofas de 
las emisoras de radio, sobre las cabezas de 
todos para captar, aunque sea con sordina, 
lo que pudiera decir don Manuel Fraga 
Iribame, quien, mientras no nos diga lo 
contrario el periódico oficial, sigue siendo 
embajador de España en Londres. Y de 
Londres venía el señor embajador, según 
dijo él, entre empujones y “fiases”, para 
quedarse en España.

Aunque el periódico oficial no ha 
informado a los españoles que nuestro 
embajador en Londres retomaba a España, 
los mejor informados afirman que regresa 
después de cumplirse los dos años de 
misión y que lo hace con todas las 
bendiciones. Uno le preguntó al Ministerio 
de Asuntos Exteriores si era verdad que 
regresaba con todas las bendiciones del jefe 
de la diplomacia española, pero no le 
supieron dar buenas razones sobre estos 
extremos.

A don Manuel Fraga, le esperaban en el 
aeropuerto, de Barajas, a partes iguales, 
seguidores y periodistas. Yo diría que más 
periodistas que seguidores; y que más 
gallegos que éstos últimos. ,A la hora de las 
estadísticas habría que decir que éramos 
aproximadamente unos trescientos. Y de 
éstos algo más de medio centenar de 
redactores gráficos, que a fuerza de 
empujones y otras marrullerías —alguno 
hubo que rodó por los suelos— dispararían 
unas dos mil veces, en poco menos de 
veinte minutos, lo que no es una mala 
marca. 

Con su larga zancada, el señor Fraga, 
que venía acompañado de don Carlos 
Mendo, logró abrirse paso hasta el acceso a 

"■ Fraga, comola aduana. El señor
ex-ministro del Gobierno, tiene derecho a 
usar el salón de honor del aeropuerto. Pero 
él prefiere los servicios comunes, con lo 
que dificulta la acción de la prensa, pero

WfOCO 
deterioradas 

HAN 
quedado... j

fE/y EXCLUS/VA PAfíA AfíAGOñZ/exprésJ

iiiiliililli 
ASESINAW 
DE CARREROS 
BLANCO r-

Antonio 
Duran, 

procesado

gana en olor de multitudes.
Lo que tenía que decir ya lo he dicho a 

la agencia Efe, vino a afirmar cuando logró 
detenerse un instante. Vivimos horas 
dramáticas, llenas de tristeza —añadió—, 
estas son horas de hablar poco y de hacer 
mucho. Mostró su emoción para volver a 
España “dispuesto a hacer cualquier cosa 
que sirva para unir y para ayudar y hacer 
algo de verdad y no para desunir, crear 
confusiones ni para 'mover ambiciones 
personales”. Después añadió que no iba a 
hacer ninguna declaración para intentar de 
nuevo buscar la saUda por la aduana.

Un colaborador suyo, que le 
acompañaba también desde Londres, sin 
ocultar su alborozo, exclamaba: “Pero y mi 
padre. Me dijo que venía a esperarme, pero 
como ha llegado Fraga, los demás ya no 
somos nadie! ”. Por su parte, don Jesús 
Aparicio Bernal, comentaba con alguien: 
“No hay ningún político español que 
provoque esto, no estando en el poder”.

Y entre gallegos y periodistas, 
conseguimos descubrir a Gabriel Elorriaga, 
Antonio Cortina, Arespacochaga, Riancho 
Pons, Fernández Pousa. Primitivo de la 
Quintana, Juan José Rosón, Alejandro 
.Annesto, Gabriel Cisneros, José Manuel 
Navarro y hasta Paco Camino que 
esperaban en compañía de otros amigos.

Don Manuel, que vestía su temo clásico 
de diplomático, logró llegar a la calle y 
abordar el Seat 1430 azul marino, 
matrícula M-5122-AN, que le esperaba a la 
mismísima entrada. Esperó la llegada de su 
equipaje, mientras le estrujaban propios y 
extraños. Y cuando fue a entrar en el 
automóvil, Antonio D. 
aplauso de despedida.

A las cuatro menos 
Fraga partía de Barajas 
residencia sanitaria de 

Olano, inició el

cuarto el señor 
con destino a la 
La Paz, donde

llegaba poco después de las cuatro, para 
permanecer durante unos minutos en la 
planta primera e interesarse por el estado 
del Caudillo. El embajador se dirigió desde 
aHí a su domiciUo.

Quique

RELAC/ONES 
lóLESIA 

ESTADO

MADRID, 19 
(Logos).— El juzgado 
militar especial 
competente en el 
sumario incoado por el 
asesinato del presidente 
del Gobierno señor 
Carrero Blanco ha 
dictado auto de 
procesamiento contra 
Antonio Duran Velasco 
por considerar que 
existen indicios 
racionales suficientes 
para suponer que 
pertenece ai partido 
comunista y colaboró 
personairnente en el 
atentado.

El juzgado decreta en 
su auto la prisión 
preventiva de Duran 
Vél ase o y ‘le requiere' 
para que preste fianza 
solidaría'de ci6ú rñiríoñfes' 
de pesetas con los demás 
encartados en el sumario. 
El procesado se 
encuentra en prisión, ya 
que también está 
implicado en el sumario 
por el atentado de la 
calle del Correo en el que 
murieron 12 personas.

Agrega el texto 
judicial militar que 
Durán Velasco es persona 
de toda confianza de la 
también encartada 
Genoveva Forest Tarrat 
con la cual se puso de 
acuerdo para facilitar 
ayuda a la ETA en suï 
acciones en Madrid, y^ 
concretamente, en la 
preparación del secuestro 
planeado del presidente 
del Gobierno señor 
Carrero Blanco.

A este fin —añade el 
auto— compró a nombh? 
de su esposa y con dinéró' 
de ETA un piso en 
Alcorcón, bajo el cual 
construyó, con la ayuda 
de miembros de la citada 
organización ilegal y de 
Genoveva Forest, un 
refugio para retener a la 
víctima, mientras exigían 
bajo amenaza de muerte 
la excarcelación-de los 
presos miembros de la 
ETA, condenados a 
penas superiores a diez 
años. ,

Asimismo dice el auto 
que se desistió del 
secuestro por temor a un\ 
enfrentamiento armado, 
decidiéndose la muerte, 
del presidente del 
Gobierno. El piso en 
cuestión serviría por 
tanto para ocultar a los 
presuntos autores. El 20 
de diciembre de 1973 se 
llevó a cabo el atentado, 
en el cual murió el 
presidente del Gobierno, 
y los miembros de su 
escolta, causando daños 
évaluables en cien 
rnilloneS'de pesetas.

Agrega el auto que los 
hechos relatados son 
constitutivos de un delito 
de terrorismo del 
articulo 294 bis b) del 
Código de Justicia Militar 
y del cual aparece Durán 
Velasco como presunto 
autor en el grado de 
cooperador necesario, y
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LOTERIA DE NAVIDAD, LA DE LOS
BUENOS RECUERDOS
BRAVOS A LA CENSURA EN EL ESTRENO 
DE "HAIR".

• DIVERSION: TIRARSE VESTIDOS AL AGUA
Eduardo ALARCOW "MALU" UN BAILE PARA ADELGAZAR

---- 1-*-----•LAVC

tSTAMOS al borde de la Navidad, fechas en qué todos nos 
sentimos más cerca, nos queremos más. Son, estos días, 
vísperas de muchas ilusiones, y por lo que a mí me toca, ¡a 
’ Lotería Nacional es mi quiniela de cada semana emoción 

dominguera llamando a la diosa Fortuna. La lotería de
' Navidad tiene ese interés ruicional que de alguna manera nos 
.hermana. Repartimos nuestros décimos entre familiares, 
amigos, deseando que la suerte no sea para nosotros sólos y sí 

^./esparcida con el buen recuerdo de la felicitación navideña. 
Nos salimos un poco de la cuenta económica y compramos 
toda la que nos ofrecen en los lugares frecuentados;

brazos dispuestos a darse el chapuzón vestidos 
durante fiesta celebrada en un crucero de placer. El 
pecado de la fiesta tiene dos vertientes, la buena y lala buena y la

intércambiamos, regalamos y nos regalan. Tenemos fé en la 
■^1 Lotería de Navidad, porque siempre algún pellizco, cae en la 
Jif pedrea. Buen consuelo, pues con poco nos conformamos

peoMfidodespu^ enlode siempre, que la mejor lotería es el maia. La primera decentísima al no exhibir sus, 
morenas carnes; la segunda, que el hastío consiga 
S. tonterías. Pero lo de siempre: si ellos se
divierten bien divertidos sean.

trabajo de cada uno. Pero no quitemos ilusión al ser 
millonarios sin dar golpe, que por unas pesetillas menos
tampoco vamos a salvar problemas graves y el juego tan 
sencillo como el de la lotería, el azar honesto, la suerte en jin, 
puede llamar a nuestra puerta. La lotería del dia veintidós de 
diciembre nos tiene a todos un poco en vilo y yo veo que 
ningún español se queda sin su participación.

t

^^k Rezo el “Mea culpa” y mortifico mi pecho con golpes 
fuertes ante mi estado de pecador. Resulta que he asistido 
al estreno de “Hair”, que en España se subtitula como 

“concierto en rock”. Ya sabemos que “Hair” ha estado 
muchos años prohibido en nuestro país, y hace un tiempo el 

jT español que visitaba Londtxi volvía muy picaresco diciendo 
JBT que habla visto “Hair”. Como iba acompañado de gente 

civilizada (Sara Lezana, Maribel Martín, Julián Mateos, Hugo 
Ferrer y Moncho Ferrer) en el apoteosis de la primera parte, 
cuando los desnudos, la luz casi se apagó y ni se vislumbraban 
las siluetas, los seis que formábamos ^upo ni nos inmutamos 
porque tampoco nos preocupa demasiaclo ver a unos señores 
desnuditos. El respetable no supo cómo reaccionar cuando 
rápidamente las luces se encendieron —con el esce.nario vacío, 
claro— para ^ir al descanso y fumar el cigarrillo de siempre, 
que se quedó tal cual excepto el ^acioso de turno que gritó 
‘ ¡viva la censüra! ” coreado de risas y aplausos. Me encantó 
el espectículo que aunque no lo entendí en su lenguaje 
porque sólo hablo castellano y chamusco un poco el francés y 
el catalan-aragonés. bi vi mímica, coreografía; escuché música 

por los mismos intérpretes de Londres y Nueva York.
Si habla algún “ultra” en el local lo disimuló muy bien, pues 
a excepción de que rompieron -quien fuere- los carteles de 
f fachada, solo aplausos mereció “Hair”. Y es que, en el 
formo de mi pecado, el espectáculo me parece de lo más 
normal comparado con las guarrerías revisteriles que estamos 
acostumbrados a ver en nii<*stros escenarios.

'Malú" es la memezdel nuevo baile que sirve pare 
^^Fadelgazar, Al parecer el ritmo ataca los puntos 
neurovitales hasta el punto de provocar histeria colectiva. 
Parece totalmente que sobren las piernas porque es todo el 
cuerpo serrano el que se tambalea. Por eso del 
adelgazamiento.

Siempre que tropiezo con don Jaime de Mora y Aragón 
^^recordarnos Marbella. Por cierto que, ahora, don Jaime 

está de lo más serio, y como se habla poco de él voy a 
recordar cuando me dijo que había decidido crear una 
"Institución de Ovejas Negras", de las que él sería presidente, 
con vocales como el Príncipe de Holenhoe, Soraya, Ira de 
Fústemberg.... Centro de reunión, Marbella, mar y bella del 
veraneo elegante, con su Príncipe de Holenhoe, como

Si no se riften ni desafían, lo de “ultra” me hace mucha 
flracla. Estoy siguiendo, con relativa curiosidad que no 
í al telele, el desafío Pablo Villamar-Camilo Sesto. Tengo 

“Blanco y Negro” en mi poder y transcribo en palabras de 
Villamar: "... a los que defienden a Dios y a la patria, a la 
familia y a la moral; a los que no consienten a exhibir a su 
mujer en cueros, ni dejan violar a sus hijas, ni aceptan a las ' 
prostitutas elevadas a la categoría de heroínas nacionales..." 
Me parecen estupendas las palabras de Villamar, pero 

• tampoco corren los días para ver a Doroteo Martí en “Muerte 
y Pasión de Nuestro Señor Jesucristo”, ni tampoco hay que 
ponerse así porque se vea “Jesucristo superstar”, donde 

, Camilo Sesto siempre en mi corto entender el único mal que 
ha hecho ha sido darle categoría al escenario español. En el 

’ fondo, allá ellos con su polémica, y a ver cómo responde 
Carrillo al desafío “bien en el campo del honor, en ^l 

’ artístico, en el dialéctico, en la Prensa, en la televisión... o 
donde prefiera”. Villamar termina diciéndole que escoja el 

r arma, convencido que no aceptará ninguna. Y termino con 
este tema.Amén. Perdón,he querido decir, así sea.

principal promotor,_ luna de miel que fue de Natalia' y 
Raphael, triste soledad de Soraya recorriendo mundos, 
residencia de Banús, "tablao” de Lola, tenis y canasta 
benéfica, sociedad de la buena, noches elegantonas de 
vestidos largos, smokings y joyas caras. Y en la oscuridad

i Admirables I
I patriotas |
■ \ EGUN cifras publicadas y que nadie ha |
■ r-'^ ■ desmentido, la fuga de capitales españoles g
■ al extranjero alcanza cada trimestre una ■
■ cifra superior a los 10.000 millones de g
■ pesetas. Anualmente, casi 50.000 millones salen g 
■ para no volver. Como los ceros marean a t/uienes ■ 
B contam os en cifras bastante más prosaicas, J 
■ haremos alguna comparación. Ese dinero anual = 
= equivale a 25 veces el presupuesto del J 
■ Ayuntamiento de Zaragoza para 1975, .g 
■ presupuesto que atiende el desarrollo de la ciudad H 
2 y da de comer a más de 2.000 familias de § 
■ funcionarios. La obra más costosa prevista para 
= Zaragoza, la Ronda Norte, costará casi 50 veçes B 
■ menos que el volumen del dinero que anualmente | 
■ se fuga de España hacia bancos extranjeros. Con g 
B esa fuga podrtan crearse unos, 20.000 puestos de g 
B trabajo en un momento en que el paro acucia 
■ gravemente. Se podría construir la autopista que 
■ unirá Bilbao con el Mediterráneo pasando por g 
■ Zaragoza. Dos o tres factorías como la que Seat B 
g pensó instalar en Villamayor caben en esa fuga g 
g anual, suficiente por tanto para revitalizar tres g 
g ciudades del tamaño de Zaragoza. Se podrían g 
■ construir viviendas para una población similar ala g 
g de San Sebastián. _ g
■ Pero ese dinero sale de España para que España ■ 
B no pueda contar con él y sí sus poseedores g 
B individuales que lo han obtenido con el trabajo de g 
B todos los españoles. Es un admirable contrapunto g 
B al esfuerzo de los millones de españoles que g 
B trabajan fuera de nuestro suelo y potencian con g 
B sus envíos de marcos, libras o francos la economía g 
g de un país que no pueden disfrutar: el suyo. g
g Triste destino el de la palabra Patria, g 
B Patrimonio de todos, como señalaba el gran don g 
g Antonio Machado, se la apropian unos cuantos g 
B como si formara parte de sus bienes patrimoniales; g 
B entre sus palacios, sus yates, sus caballos y sus g 
g queridas, venía a decir el poeta. Pero la patria de g 
B quienes ponen “a salvo” sus inmensas fortunas, no g 
g es otra que el dinero y, a lo sumo, podrían ser g 
g patriotas en Zurich. Mientras tanto, el trabajo, el g 
g sudor, el ahorro y las estrecheces de la inmensa g 
B mayoría deben ser puro egoísmo individualista. g 
g ¿Quién evade capitales en España? g 
g Evidentemente, quien los tiene, que en eso la g 
g inmensa mayoría estamos libres de toda sospecha, g 
g Según alguien que conoce bien a muchos de estos g 
B “patriotas” Joaquín Garrigues Walker, “una gran g 
g mayoría de los españoles que integran la g 
g aristocracia económica tiene ya colocada en el g 
g extranjero una parte significativa de su fortuna”. J 
g No es pues realista señalar con el dedo a unos J 
g individuos aislados, ya que se hace preciso hablar J 
= de una verdadera clase social que Garrigues llama g 
B “aristocracia económica”. ¿Pero cómo consigue g 
B hacerlo? Muy sencillo mucho más fácil que robar g 
B gallinas: mediante operaciones de exportación e g 
B importación. g
g Y, sin embargo, los robagallinas las pasan J 
g bastante peor. g
■ PABLO I

ARAGON/exprés se agota muchos días en varios 
sectores de la ciudad. Suscríbase y lo recibirá, 
puntualmente cada tarde en su domicilio.

BOLETIN DE 
SUSCRIPCION

D.

con domicilio en 
calle..................... núro

No quisiera cargar mi maltratada conciencia 
escribiendo la palabra orgía en lugar de diversión, 

pero me viene la palabreja a los dedos de mi mano 
sobre la máquina para escribir porque más que 
diversión me parece orgía al que an ora, para reirse 
más, se tiren hombres y mujeres vestidos al agua. 
Aquí tenemos a José Rubio con una guapa entre sus

horas dedicadas como "noches hayanas, del Lejano Oeste, 
indias, moras, europeas", donde casi siempre nace un 
"invento" para disfrazarse aunque no sea carnaval. Es 
Marbella, camino de Cádiz, donde el nuevo pudiente tiene 
siempre su cita.

se suscribe a ARAGON/exprés, por un trimes
tre (600 pesetas) prorrogadle miento-as no avi
se su baja.

Recorte y envíe este Boletín a Marcial, 2 * Zaragoza

SGCB2021
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telex financiero
SIDEROMETALURGIA

Claudio Boada, aquél que fuera 
presidente del I.N.I. creando una nueva 
forma de actuar en él y en las empresas 
estatales, a base de emplear el bisturí, es 
actualmente el presidente de Prodinsa, la 
sociedad de desarrollo industrial creada por 
el conocidq financiero Jaime Castell. 
Prodinsa posee el 40 por ciento de las 
acciones de la firma Laminados y Forjados 
de Hierro y Aceros S.A. (Laforsa). La 
noticia es que Claudio Boada es el nuevo 
presidente de Laforsa y se dispone a 
reestructurar la empresa de arriba a abajo, a 
fin de dotar al sector en Cataluña de una 
nueva siderometalurgia. De momento, para 
1976^ está calculado doblar la producción, 
que este año va a ser de 60.000 toneladas de 
tetracero y otros productos de acero.

FERDID^
Una revista especializada de la ciudad 

Condal ha publicado un cuadro-ranking de 
las empresas españolas que han soportado 
mayores pérdidas durante el pasado año 
1974. Cataluña está bastante bien 
representada en la lista, ya que en los 
puestos de cabeza hemos contado hasta 
cuatro sociedades catalanas. Son las 
siguientes: Transportes de Barcelona, con 
668 millones de déficit durante el pasado 
ejercicio; Productos Pirelli con 266 millones; 
La España Industrial, con 45 millones y 
Montefibre Hispania con 19 millones de 
pesetas en pérdidas.

NOMBRAMIENTOS EN LA BANCA
Se rumorea que Manuel Ingla Torra, el 

que fuera director general de la oficina 
principal del Banco Popular Español en 
Barcelona, va a ser nombfado subdirector 
general de Banca Catalana para el 
Departamento Comercial; se trata de un 
gran profesional, nacido y formado en la 
Banca, con extraordinarios conocimientos 
de los mercados internacionales y 
dominando al propio tiempo todos los 
recovecos de la banca española. También nos 
enteramos, con gran atisfacción, de que a 
Pablo Miró Puiggros, subdirector general del 
Banco Coca, le ha sido concedida por el Jefe 
del Estado, y con motivo de la festividad del 
1 de octubre, la encomienda de la Orden del 
Mérito Civil; a las muchas felicitaciones que 
recibe continuamente unimos la nuestra más 
sincera.

E.R.Z.
El Ministerio dé Industria ha concedido 

autorización previa para la construcción de 
la central de energía eléctrica de Trillo en 
Guadalajara, que constará de dos grupos de 
1.000 Mw cada uno. En este proyecto 
participan fundamentalmente tres grandes 
grupos del sector, son Unión Eléctrica, 
Eléctricas Reunidas de Zaragoza y Energía e 
industrias Aragonesas. Los porcentajes de 
capital que detentan cada uno de ellos son a 
razón del sesenta, veinte y veinte por ciento, 
respectivámente.

BANCO INDUSTRIAL DE ARAGON
El Banco Industrial de Aragón dentro de 

su política de apertura de nuevas sucursales, 
inaugurará en breve su oficina principal en 
Madrid. En la actualidad la red de sucursales 
de este Banco se halla compuesta por quince 
oficinas. Además de la citada nueva 
apertura, se halla representado en Barcelona, 
Bilbao, Burgos, Castellón de la Plana, 
Logroño, Murcia, Oviedo, Palencia, 
Salamanca, Valencia, Valladolid, Zamora y 
Zaragoza.

BRILEN, S,A.
La sociedad textil japonesa Teijir, acaba 

de establecer un contrato para montar su 
primera filial europea en España, se trata de 
la firma Brilen S.A. resultado de la 
asociación de la barcelonesa Fibroquímica y 
la anteriormente citada firma nipona. El 51 
por ciento del capital está en manos de la 
firma hispana. Dicho capital será de 600- 
millones de pesetas y producirán unas seis 
mil toneladas anuales de fibras de poliester y 
cuatro mil de filamentos, a partir de 
materias primas compradas totalmente en 
España. En los planes de nueva empresa 
entra el desplazar a Barbastro, lugar de 
ubicación de las pfantas de producción, un 
equipo de técnicos japoneses que pondría en 
marcha dichas instalaciones para 1977.

TABACOS DE FILIPINAS
Según afirmaba un conocido semanario la 

empresa Tabacos de Filipinas había .sido 
comprada, pero según comenta "Actualidad 
Económica" este rumor carece dp 
fundamento, ya que puestos en contacto 
con la empresa, lo desmintió, entre otras 
eos : porque el Consejo de Administración, 
pos e el 55 por ciento de las acciones que 
componen el capital social. El rumor 
insistente afirmaba que la firma comercial 
había sido adquirida mitad y mitad por una 
importante familia filipina y un conocido 
medico español que no es propiamente un 
personaje político, pero que, sin embargo, 
registra una incesante vida política.

BOLSA
Tal vez ni los más viejos aficionados a la 

Bolsa recuerden una semana como la pasada, 
en la que el martes 11, animada por la 
noticia de la retirada de la marcha verde y 
un alejamiento sustancial del momento 
conflictivo en el Sahara, se registró un alza 
del 3,50 por ciento en un sólo día, con una 
negociación de casi 165 millones de pesetas 
nominales en acciones y cerca de treinta 
valores nominales que contrataron más un 
millón de pesetas nominales durante la 
jornada bursátil, fue un fenómeno nunca 
visto en la Bolsa de Barcelona. Los ánimos 
se moderaron algo pero la racha de buenos 
vientos siguió soplando impulsando el alza. 
Los progresos acumulados significaron un 
alza total de la semana del 5,68 por ciento 
en el índice general de Barcelona, situándose 
a 107,48 en la sesión de cierre. Tales niveles 
sólo fueron alcanzados durante este año a 
mediados de febrero y mediados de abril, 
pero no obstante aún falta un buen trecho 
para alcanzar la cota final de ese mes que 
fue de 111,88, máximo del año hasta la 
fecha.

Juan Manuel SEBASTIAN

O

BOLSA DE DIVISAS
INFORMACION 

FACILITADA POR

BANCO ZARAGOZANO
Cambio del día 19 de Noviembre de 1975

DIVISA
CAMBIOS

COMPRADOR ‘ VENDEDOR

¡ Dólar USA_____
J Dólar Canadiense ....
1 f poco Francés.........
J Libra Esterlina........ 

ion Suizo.............
1 f/’^cos Belgas (com).
1 Marco Alemán...........

’°? yHelianas.............
' Florín Holandés.........
' Corona Sueca.............
} Corona Danesa...........
1 Noruega............

loo ^'«landés ....
nn Austríacos . .

inn V Portugueses .22 Yens Japoneses.........
Francos Belgas (fin) ..

59,319 
58,571
13,380

120,743
22,266

150,958
22,765

8,699
22,183 
13,428
9,762

10,681
15,288

320,990 
No cotiza

19,573 
146,647

59,489 
58,798
13,433

121,327
22,372

151,777
22,875

8,737
22,288
13,497
9,807

10,731
15,371

323,661 
No cotiza

19,662 
147,798

HOTEL 
PARIS 
el Î 
de J

BODAS de

enseñanza
Teléfn ® domicilio.
•eiéfono 216830.
oeríT ® '"9lés. ex
periencia. Telf. 216830.

ENSEÑANZAS
SE OFRECE estudiante con 
experiencia, dar clases, repa
sos EGB, eÿïecialmente ma- 
'erpáticas. Telf. 250270.

ZARAGOZA
• BANQUETES

• REUNIONES
Le CONVENCIONES 
I Pedro María lüe, 14 

í Z A lí A G O Z A

La bolsa hoy
BAJA DE NUEVO

MADRID

Con posiciones vendedoras 
desde et comienzo, se ha 
operado en la sesión de hoy, 
registrándose desmerecimientos 
ampliamente extendidos. En los 
bancos hay oferta acusada y 
bajas del orden de unos 10 
enteros, destacando las cesiones 
de 13 en Bilbao y 15 en 
Vizcaya. En una situación 
parecida tos industriales 
cotizando Fomento en descenso 
de 11 enteros y marcando papel 
Urquijo e Indubán, -8 y -5, 
respectivamente. El sector 
eléctrico recorta buena parte de 
tas recuperaciones de ayer, 
cediendo suíndice2,82 puntos, 
con las diferencias más notables 
en Iberduero -8, Sevillana -6, 
Unión -6,25 y Española -5,5. 
Hay retrocesos en alimentación 
a cargo de Ebro -11 y Aguila -6. 
Construcción e inmobiliarias se 
muestran irregulares con los 
descensos más señalables en 
Dragados -7, Vallehermoso -4 y 
por el contrario Vacesa opera en 
alza de 20 enteros y marcan 
dinero sin operaciones 
inmobiliaria Metro más 4 y 
Urbanizadora más 10. Cesiones 
en inversión y papeleras y en 
monopolios bajas de 12 para 
Campsa y de 0,50 para 
Telefónica. Menudean los 
descensos para siderúrgicas con 
Otarra Papel -16. Hornos -7,5 y 
Babcock -5, sobre la posición de 
ayer. Química-s marca una 
pérdida de 3,76 en su índice, 
con Cepsa en demérito de 20 
enteros de 8 en Explosivos y 
6,25 en Energía. El cierre sin 
cambios con oferta 
principalmente para bancos. 
Indice de la bolsa de Madrid: 
105,26 (-1,53)

BILBAO

El mercado se ha despertado 
hoy con tendencia a las 
realizaciones y ésta ha sido la 
tónica que se ha seguido toda la 
sesión en la generalidad de los 
corros. De entrada en las 
eléctricas, el papel acumulado 
ha presionado marcando desde 
el comienzo unos cambios que 
serían poco más o menos los del 
cierre. Así Hidrola -7,5, 
Sevillana -7 e Iberduero -6. 
Actividad decrecida en 
siderúrgicas, con mayoría de 
reducciones de cambio, aunque 
no mayores de los 6 enteros que 
pierde Cerrajera. En tos bancos 
la normativa ha sido uniforme, 
destacando en las bajas Banesto 
que cede 25 puntos en acciones 
y21 ptas,en derechos, aunque 
cerraba con dinero.

BARCELONA

Rectificación de la 
orientación del mercado con 
respecto a ayer y aparición de 
papel en todos los corros, lo que 
origina recortes. Algunos 
fuertes, precisamente para los 
valores que en sesiones anteriores 
experimentaron mayores 
subidas. En Químicas descensos 
destacados para Cepsa -19, 
Explosivos -14, Campsa -8, y 
Cros -6. En construcción e 
inmobiliarias bajas generales con 
Dragados en pérdida de 13 y de 
10 en Fomento.

Los recortes más fuertes para 
papeleras están en Torras -12 y 
Reunidas -16. En siderúrgicas 
:• 'pel para Hornos -4

BOLSA de MADRID
BANCOS Preced. HOY

Banco Zaragozano.............. 850
Banco Exterior............ ....... ........ 555 555
Banco Central .................... 885 575
Banco Español de Crédito... ........ 625 625
Banco Hispano Americano . 578 570
Banco de Santander............ 858 548
Banco Popular Español...... 730 720
Banco de Bilbao :................ 870 557
Banco de Vizcaya............... 728 733
Banco Occidental............... ........ 440 —
Banco Atlántico................. 689 680
Banco Industrial de Cataluña......  430 424
Banco Ibérico...................... .......  686 686
Banco Urquijo..................... .........  639
Banco Industrial del Sur..... .........  742 738

ELECTRICAS

Hidro,Española................ ......... 180 174,5
Sevillana ............................. ......... 174 168
Cantábrico.......................... ......... 166 170
Eléctrica Viesgo................ . ......... 154 155
Hidro Cataluña.................... ......... 120 116
Iberduero.................. '......... ......... 252 244
E. Reunidas......................... ......... 109
Unión E. Madrileña............ 152 145,75
Fenosa................................ 130 129,5
Fecsa 5.000............. . .......... 146 143
Fecsa 1.000.........................

MINERAS

......... 150,5 147

Ponf errada ....,................... ......... 184
Duro Felquera.................... ......... 108 108

8lclei«ametalúi«glcas

Auxiliar F.C..........................  79 81

ALIMENTACION

Azucarera.......................... ......... 159
Ebro.................................. ......... 688 677
Aguilas............................... ......... 165 ‘>69

QUIMICAS

Petróleos............................ ......... 423 403
Explosivos................ ........ ......... 316 308
Energías..........   159,25 153

CONSTRUCCION

Dragados............................ ......... /49 742
Urbis.................................... ......... 230 229
Inmobiliarias Metro............ ......... 251
Vallehermoso...................... ......... 232 228

VARIOS

Telefónica........................... ......... 217 216,50
Galerías Preciados.............. 405 405
Campsa.................... .'.......... 333 320
Tabacalera.......................... ......... 320 320
Astilleros............................ ......... 65
Metro................................... ........  130 136
Unión Fénix........................ ......... 570 555
Ahorrofondo ...................... 1.558,41 1.569,42
Seat ..................................... ......... 161

Cambios de la sesión de hoy
Facilitados por

AJA DE AHORROS
Y MONTl 111 PirilAl) UF

ZARACiOZA. ARAGON Y RIQIA
4a AGENCIAS URBANAS

Oficina Central: SAN JORGE, 8

488 OFICINAS EN 5 PROVINCIAS 
NUESTRO DEPARTAMENTO DE VALORES 
RESOLVERA TODAS SUS CONSULTAS
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En el barrio de las Delicias

SalBrias j MenaearBiia 2M Î

*

al sertaiiB ie Ma la arasonesa
• Fue inaugurado el pasado sábado

EXISTE COMO NOVEDAD UNA PLANTA DE 
ALIMENTACION Y UNA CAFETERIA ULTRAMODERNA
LA CALIDAD Y PRECIOS DE LOS ARTICULOS, 
PENSADOS PARA BENEFICIAR AL AMA DE CASA

Zaragoza cuenta desde el 
sabado pasado con un nuevo 
Centro Comercial dé 
GALERIAS PRIMERO Y 
MERCAEUROPA 2.000, 
Alimentación, situado en la 
calle doctor Pérez Serrano, 
3-5-7-9, en el sector del 
barrio de las Delicias, junto 
ai Ambulatorio del 18 de 
Julio, plaza,y próximo a las 
calles Graus, Italia, Padrq, 
Manjón, Monterde, Unceta, 
Inglaterra, Blanca de 
Navarra y muy cerca de la 
avenida de Madrid y de 
Navarra. Más de seis mil 
metros cuadrados 
componen este gran 
complejo comercial, los 
cuales comprenden oficinas, 
sector de ventas y el resto

aragonesa y que Zaragoza 
necesitaba.

En primer lugar, el 
conocido locutor de Radio 
Zaragoza, Paco Ortiz, tuvo 
unas palabras sencillas hacia 
los p^resentes. Subrayó que 
sentía un gran orgullo 
cuando cada día, a través de 
las ondas de la Emisora se 
dirigía a las amas de casa, 
diciéndolps las novedades 
que GALERIAS PRIMERO 
tenía para ellas. La brillante 
trayectoria de esta empresa 
ha sido posible, porque un 
aragonés ha luchado mucho 
y bien por conseguir algo 
que ofrecer a todos.

Se refirió también a unas 
palabras que el alcalde de la 
ciudad, don Mariano Horno

donde hemos nacido, 
vivimos y donde moriremos. 
El éxito de esta Empresa de 
la cual estoy orgulloso de 
ella, se debe a que mi 
política comercial es de 
atención y buen servicio al 
cliente; también porque he 
contado con unjran equipo 
de colaboradores, todos 
ellos jóvenes y con un gran 
espíritu de superación. 
Finalmente, porque la mejor 
política para el cliente son 
los precios reducidos, 
entendiendo como tales los 
que son justos.

Leyó varios "telex” 
procedentes de'firmas 
extranjeras las cuales le 
felicitaban, por la 
inauguración de GALERIAS

destinado a unos modernos 
almacenes. Hay que destacar 
sobre todo la Unidad de 
Alimentación que en un 
nuevo servicio con el que
cuenta GALERIAS
PRIMERO y que viene a 
sumarse a los que hasta 
a NOra ofrecía. MERCA- 
E UR OPA 2.000 
Alimentación es algo nuevo 
y distinto en el sector de la 
alimentación para que el 
ama de casa pueda 
aprovecharse de todas las 
ventajas que ofrece.

Un gran acontecimiento 
social constituyó la solemne 
inauguración y bendición de 
este gran complejo 
comercial, denominado 
GALERIAS PRIMERO Y 
MERCAEUROPA 2.000. El 
sector de las Delicias se vio 
gatamente sorprendido por 
qste acto simpático y 
^trañable, que viene a ser 
algo muy importante para 
todos los zaragozanos.

Durante estos días miles 
han si(|o las personas que ya 
han visitado sus 
i n ta laciones, haciendo 
elogios de las mismas y 
beneficiando de las grandes 
ventajas que ofrece a todas 
las amas de casa.
NUMEROSAS PERSü- 
NALIDADES ASISTIERON 
AL ACTO INAUGURAL

En el acto de 
inauguración se encontraban 
en GALERIAS PRIMERO 
Y MERCAEUROPA 2.000, 
numerosas personalidades 
jde la vida zaragozana, 
amigos del director general, 
don Plácido Muñoz, gran 
hombre de empresa que con 
su trabajo cotidiano ha 
sabido crear una gran 
empresa netamente

había pronunciado ante la 
próxima celebración del 
Bi milenario de nuestra 
ciudad y subrayó que la 
historia se escribe con el 
esfuérzo de todos los que 
componemos la sociedad 
zaragozana. GALERIAS 
PRIMERO Y MERCA- 
EUROPA 2.000 
ALIMENTACION cumple 
con misión que es ofrecer un 
servicio de primera clase a 
todas las personas que viven 
en Zaragoza y en cada uno 
de sus barrios.

Esta aran firma comercial 
se preocupa por los demás, 
por ello desea en primer 
lugar el saludar a los 
çlistintos comercios de esta 
zona, porque GALERIAS 
PRIMERO y MERCA
EUROPA 2.000. se ha 
intalado aquí para que exista 
entre todos una licit? 
cornpetencia y sirva de 
estírnulo en el esfuerzo 
cotidiano ae orrecer caoa 
día algo nuevo y si es 
posible mejor para el ama de 
casa.

Se ha ubicado este 
complejo comercial, en un 
lugar donde el público es el 
que va a salir beneficiado, 
porque el lema es “servir a 
los demás”.

PALABRAS DE BIEN
VENIDA DEL DIRECTOR 
GERENTE

En primer lugar destacó 
que ese día era muy 
importante para él como 
Director-Gerente de Galerías 
Primero. Agradeció la 
asistencia de todos cuantos 
asistían a este simpático 
acto de la inauguración y en 
especial al concejal, don 
Ignacio Boné, el cual tenía 
la representación del alcaide 
de la ciudad, quien por sus 
compromisos como edil de 
la ciudad, no le permití? 
estar en esos momentos al 
Quiero subrayar el gran 
esfuerzo que han hecho 
todos los empleados para 
poder hacer factible esta 
inauguración de GALERIAS 
PRIMERO Y MERCA
EUROPA 2.000 en un breve 
espacio de tiempo.

En otro parlamento de 
su discurso agradeció la 

colaboración de todas las 
firmas que han contribuido 
a la realización de este 
complejo comercial como: 
Dula ibérica, Albañilería, 
Antonio Marco; Pintura, 
Manuel Vidal; Carpintería, 
Talleres Alvarez; Aire 
Acondicionado, Ramón 
Vizcaíno; Techos, Interac; 
Electricidad, Arnedo; 
Fontanería. Mariano 
Cebollero; Mármoles. Rubio; 
Metalistería. Cambronero 
Industrias Metálicas, y 
Antonio Murillo; 
Pavimento, Trans y Parkesa; 
Montacargas, Boeticher y 
Navarro; Rótulo, Plexiluz; 
Vidrios, Cristalerías 
Aragonesas; Limpieza, 
Limpiezas Zaragoza y 
Moldeados en fibra de 
vidrio. Yak. Studio Chueca 
Decoración hizo el 
proyecto y lo realizó con un 
gran sentido estético y 
funcionalidad.

PRIMERO MERCA-
EUROPA 2.000 y que han 
colaborado también en la 
realización de este 
magnífico complejo 
comercial. Un gran aplauso 
por Darte de los numerosos 
invitados puso colofón a 
las palabras de don Plácido 
Muñoz, Director-Gerente de 
esta Firma Comercial.

Finalmente .el concejal 
don Ignacio Boné, habló en 
representación del alcalde 
de la ciudad y destacó la 
importancia que tiene para 
nuestra ciudad, la 
inauguración de GALERIAS 
PRIMERO Y MERCA
EUROPA 2.000 en un 
barrio tan populoso como es 
el de las Delicias. Ojála 
muchas firmas comerciales 
imiten este gran esfuerzo 
que el Sr. Muñoz acaba de 
realizar, en beneficio del 

' ama de casa.
El párroco de San Valerp 

don José Lain Agustín, 
procedió a la bendición de 
las instalaciones, afirmando 
que deseamos que Dios esté 
presente en los propósitos 
de esta gran Empresa qué 
sirve a a la comunidad, en 
una zona que tiene más de 
doscientos cincuenta mil 
habitantes.

Tras este emotivo acto 
intervino, pues no podía

GALERIAS PRIMERO Y 
MERCAEUROPA 2.000. En 
ellas el ama de casa 
encontrará todo tipo de 
productos y a unos precios 
excepcionales. El servicio a 
ellas esté en los precios
reauciaos que hay.
Resaltemos que una de las 
secciones que más llaman la 
atención es la de la 
alimentación, porqué en 
ellas los beneficios para la 
economía familiar se notan 
aún más. Tampoco podía 
faltar una magnífica 
cafetería montada con buen 
gusto y una gran 
funcionalidad, donde el 
público puede hacer un alto 
en su recorrido diario y 
puede desayunar o 
merendar a unos precios 
muy módicos, estando 
prohibidas las propinas.

En este recorrido todos 
los invitados fueron
a com panados
Plácido

por don
Muñoz, el cual

estaba acompañado por su 
esposa, doña María del Pilar 
Fraile y sus tres hijos. Todos 
los presentes hicieron 
grandes elogios de sus 
instalaciones y felicitaron 
por el acierto que supone el 
haber creado esta empresa 
joven y con un gran espíritu 
de superación constante.

El acto de inauguración 
resultó muy emotivo y 
todos los invitados fueron 
obsequiados con un 
cocktail.

faltar la jota, la Rondalla y 
Cuadro de Jota
Aragonesa" que 
Mariano Forns.

VISITA A LAS 
INSTALACIONES

“Alma
d i rige

LA TRAYECTORIA DE 
GALERIAS PRIMERO

Seguidamente 
Director-Gerente

e I 
d e

GALERIAS PRIMERO Y 
MERCAEUROPA 2.000, 
pronunció unas breves pero 
elocuentes palabras. Soy de 
Aragón y por lo tanto hablo 
como lo hacemos todos 
nosotros, con el corazón. 
Creé esta empresa aquí

Todos los invitados 
giraron una detenida visita a 
todas y cada una de las 
secciones que comprenden 
el gran complejo de

En'un breve períodode 
tiempo, tan sólo unos 
quince años, la vida de don 
Plácido Muñoz h^ 
evolucionado de una manera 
muy notable. Era muy joven 
cuando vino a nuestra 
ciudad procedente de 
Aldehuela de Listos, pueblo

que pertenece a nuestra 
provincia. Montó un 
peoueño negocio muy cerca 
del Mercado Central, donde 
las ventas fueron en 
constante aumento. Su trato 
con el público le granjeó 
numerosas simpatías. A los 
pocos años, en 1958 se 
traslada a la calle Boggiero 
17 y a Ramón y Cajal 4, 
donde monta dos 
establecimientso bajo la 
denominación de CASA 
MUÑOZ. Tres años más 
tarde y debido al notable 
incremento de sus ventas, se 
traslada a la calle Cuatro de 
Agosto, donde abre ur 
nuevo establecimiento de 
regalos, que en un breve 
espacio de tiempo se 
convirtió en una de las 
tiendas que más atractivo 
tenía en el “Tubo”.

En 1.964 monta unos 
grandes almacenes bajo la 
denominación deGALERÍlAS 
PRIMERO en la calle 
Reoueté Aragonés y cuyo 
éxito fue total y arrollador, 
ofreciendo en todo 
momento al público 
artículos de primera calidad 
y a unos precios muy 
interesantes. Posterior

mente amplía su campo de 
acción al barrio de Las 
Fuentes con otro complejo 
en la calle Monasterio de 
Siresa 8-14. Asimismo su 
iniciativa personal le lleva a 
abrir otros almacenes de tres 
plantas en San Jorge, 3.

Hoy con la puesta en 
marcha de GALERIAS 
PRIMERO Y MERCA
EUROPA 2.000 se cumplen , 
una parte de las aspiraciones L 
de este gran hornbre de Em
presa que es don Plácido Mu
ñoz.

Estas nyevas 
instalaciones son ai^o digno 
de ver. Todo pensado paf® 
un mejor servicio al cliente- 
Música ambientair 
climatización total y 
atenciones de un personal 
especializado que ha tenido 
unos cursos de adaptación 
para que usted, señora, 5® 
encuentre perfectamente.

CADA DIA UNA OFERTA 
MUY INTERESANTE

Finalmente hay 
destacar que en GALERl^’ 
PRIMERO Y MERCA
EUROPA 2.000 usted 
señora encontrará cada día 
una. oferta distinta. 
serie de productos de alta 
calidad encontrará usted en 
cada una de sus secciones- 
Ello es posible al enorm® 
voluqjen de compras que s® 
realizan para atender a W’ 
necesidades de todos IÇ’ 
clientes que confian en w 
seriedad comercial de esta 
gran firma comercial, cuY® 
lema es el servicio a 1°’ 
demás.
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FLASH

fe
EL 80 POR CIENTO
DE LOS AGRICULTORES 
DEBERIAN ABANDONAR EL 
CAMPO

QUINTO.- El plazo de admisión comienza el día 1 de 
octubre y terminará el 31 de diciembre.

PRIMERO.Podrán concurrir libremente todos los 
escritores españoleszcu al quiera quesea su residencia

OCTAVO.- El fallo del jurado es inapelable y todos 
los concursantes por el mero hecho de concurrir aceptarán 

estas bases. i>»Dnpro ir»o«d«s, «•Hos. 
TeWfono 427761.

GUERRA DEL 
BACALAO: PESIMISMO I 
BRITANICO.- Las noticias I 
de Londres indican que no ’

CUARTO.- ARAGON/exprés efectuará una selección 
previa entre todos los trabajos recibidos y los 
seleccionados se publicarán en el periódico a partir de 
enero de 1976.

SEGUNDO-Los trabajos, mecanografiados a dos 
espacios y una'sola cara, tendrán una extensión máxima 
de cüatro folios y^mínima de dos y podrán ir 
acompañados de fotografías.

ARAGON/exprés, siguiendo su linea fundacional de 
estimular y fomentar cuanto pueda contribuir a presentar 
ante España y el mundo, una auténtica imagen del Aragón 
de hoy, convoca el "IV Premio Ramón Sender", para 
artículos, crónicas, etc, sobre temas aragoneses, en 
cualqúiera de sus vivencias actuales y futuras, quedando 
excluidas las coplas de jota, los chascarrillos, los cuentos 
—no las leyendas— y cualquier otro género que tienda a la 
caricatura o al chiste, con arreglo a las siguientes bases:

TERCERO.Los originales firmados con seudónimo 
deberán ser enviados,bajo sobre, a la Redacción de este 
diario, Marcial, 2, Zaragoza, poniendo en el sobre "Para el 
Premió Sender" y con el artículo qtro sobre cerrado con 
la indicación del seudónimo en el que se consignará el 
nombre y domicilio del autor.

SEXTO.- Entre los artículos publicados será elegido el 
g.anador por un jurado cuyos nombres se darán a-conocer 
al mismo tiempo que el fallo.

diferencias 
gobierno 
Islandia 
pesquero.

inglés’ y al de 
en el litigio 
R eykiavic está 
a mantener el

Traducción
Inglés, tt^ncés, itaKano, - 
teléíano 216499, tardes.

SEPTIMO.- El premio es indivisible y está dotado con 
25.000 pesetas, si se declarase desierto, su importe 
quedaría automáticamente acumulado al del pño 

siguiente.

NOVENO.- ARAGON/exprés se resenza el derecho de 
decidir en las casuísticas incidencias que pudieran 
producirse, así como de hacer cuantas aclaraciones sean 
precisas para una mejor concepción de los fines del 

con cu rso.

hay progreso alguno en las 
que separan al

dispuesto
límite de 2 00 millas

exprès
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EN LA ASAMBLEA GENERAL DE LA ONU

ü sum, sspiBSJss
WALDHEIM SE ENTREVISTO CON 
FINIES. KISSINGER. LARAKY
Y MUKNASS
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naciones unidas, 19 (Efe).- La cuestión dd 
Sahara occidental ha dominado una vez más la jomada 
en esta -sede con d comienzo de su consideración en la 
cuarta comisión de la Asamblea General • y las activas 
consultas del secretario general con las partes 
interesadas.

Kurt Waldheim, que anteriormente había consultado 
con d embajador de España, Jaime de Finies, recibió en 
su despacho a lo largo de la tarde a los ministros de 
Asuntos Exteriores de Marruecos Ahmed Laraki y de 
Mauritania Uld Muknass.

Ambos fueron juntos a ver al secretario general, un 
raro precedente en la Organización , y según se cree, la 
mayor parte de la entrevista se dedicó a poner al tanto al 
secretano de la declaración de principios recientemente 
acordada en Madrid por los tres países interesados.

Posteriormente recibió también Kurt Waldheim al 
ministro de Asuntos Exteriores de Aigelia, Abdelaziz 
Buteflika, para oir la opinión de su Gobierno, 
aparentemente, sobre aqüella declaraciím.

Incidentalmente Kurt Waldheim discutió también el 
asunto del Sahara con el secretario de Estado 
norteamericano Henry Kissinger pues, cuando éste salía 
de su entrevista con el secretario general dijo a los 
periodistas que le había puesto al corriente del asimtoy 
que se felicitaba de una solución pacífica para d mismo .

EN LA PRIMERA CONFERENCIA ECONOMICO-SOCIAL

Excesivos monólogos
IV Premio "RAMON 
¿SENDER" para 

i trabajos periodísticos

PASAN YA DE CINCO MILLONES LOS PARADOS EN EL M.C.
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" BRUSELAS, 19 (Efe).- A falta de 
resultados concretos, no se puede 
considerar de éxito la primera 
conferencia tripartita económico-social 
de la CEE, no obstante, se interpreta 
como un primer paso importante el 
haber iniciado a escala comunitaria el 
proceso de concentración social, que 
sólo existía hasta ahora en algunos de 
los países miembros de la Comunidad.

“Lo esencial es que se ha celebrado la 
conferencia y ha permitido reunir en 
estos momentos de grave crisis y por 
primera vez a los ministros de Economía 
y Trabajo de la CEE, a los patronos y a 
los sindicatos, y a representantes de la 
comisión europea”, declaró en el 
discurso final el titular italiano de 
í^inanzas, Emilio Colombo, en su 
Calidad de presidente en funciones del 
Consejo de Ministros de la Comunidad.

Colombo subrayó que todos los 
participantes han expresado el deseo de 
^^ontinuar el debate entablado; han 
coincidido en que no es necesario crear 
nuevas instituciones comunitarias, sin^ 
Ç^e debe apoyarse a la Comisión 
Europea (órgano ejecutivo de la CEE), 
Como árbitro de la situación y han 
decidido presentar un informe al 
Consejo europeo que se reunirá a 
Pnneipios de diciembre en Roma, con el 
^^go adjunto de que los jefes de Estado 
y de Gobierno de la Comunidad 
<^oloquen estos problemas en un lugar 
Preferente de sus discusiones.

En el debate de la conferencia, que 
ha pecado de excesivos monólogos en 
forma de discurso.^ de los representantes 
de las diversas partes asistentes, se ha 
Presto finfámen te de manifiesto la 
^^portancia de que la reactivación 

onómica se consiga a través del 
objetivo prioritario de garantizar el 
pleno empleo.

De esta forma ce intenta concertar 
intereses de lo.s sindicatos que 

reclaman en primer lugar protección 
pura el empleo ante el crecimiento 
Constante del par (pasan ya de cinco 
millones lo.s parados en la CEE) y de los

S o ares como una 
maquinación montada por la 
célula comunista de Ip 
información. Agregó que 
esta táctica recuerda a los 
procedimientos stalinianos 
tendentes a propiciar un 
clima de terror.

La declaración de principios fue explicada en esencia 
por Jaime de Finies, el representante de España, en una 
intervención ante la cuarta comisión, reunida bajo la 
presidencia de la señora Joka Bangura (Sierra Lerma) que 
dio excelentes muestras de autoridad y orden en d 
debate.

El embajador de .Argelia Abddlatif Rabal intervino 
también en la cuarta comisión, insistiendo en que la 
descdonización del Sahara ha de hacerse estrictamente 
con arreglo a la resolución 1.514 (XV) de las Naciones 
Unidas.

Una serie de “peticionarios” concluyeron la parte de 
la sesión dedicada al Sahara Occidental, entre dios 
representantes del “Frente Polisario”, del “Puns” y del 
Morehob” abogando cada uno de ellos por la 
descolonización en los términos que les favorecen 
respectivamente.

También durante la jornada de ayer se celebró en esta 
sede una reunión del grupo africano de naciones que se 
ocupó de la cuestión del Sahara.

Celebrará el grupo africano otra reunión donde 
nuevamente se discutirá d asunto.

Finalmente hoy mismo también, se espera que d 
secretario general presente un informe final al Consejo 
de Seguridad en cumplimiento a las resoluciones que le 
encomendaron celebrar consultas sobre el asunto. Se ha 
podido saber que Waldheim, a la vista-de las 
informaciones recibidas en sus consultas con los 
ninistros y con d representante español, ha estado 
trabajando en el informe.

ARGENTINA: AÍARIA ESIE- 
LA ENERGICA.-La presiden
te argentina desmintió anoche 
que se vayan a producir ceses 
o dimisiones en su gabinete, 
al tiempo que se confirmaba 
oficiedmente el adelanto de 
las elecciones generales para 
finales dei año entrante. Por 
otra parte el veto 
presidencial a la 
investigación iniciada en la 
Cámara de Diputados en 
relación 'Con presuntas 
irregularidades económicas 
en algún Ministerio ha 
causado malestar en el sector 
peronista antiverticalista. del 
que es lidér Victoria Calabro, 
exgobernador de Buenos 
Aires y que ayer fue 
expulsado de la Unión 
Obrera Metalúrgica, el más 
poderoso sin dicato 
argentino. Por último, en 
otro plano, se constará la 
asunción por el Ejército de 
todas las fuñe iones 
antisubversivas, habiéndose 
iniciado una vasta campaña 
en R osario.

PORTUGAL: SOARES 
FRENTE A LA 
PRENSA.— El jefe socialista 
Mario Soares ha solicitado 
del Gobierno el cierre de los 
diarios lisboetas “O Seculo” 
y “Diario de noticias”. 
Ambos periódicos habían 
anunciado la inminencia de 
un golpe de Estado, lo cual 
ha sido interpretado por

BEL ICE, A DEBATE.- 
La próxima semana se 
reunirán en Managua, los 
ministros de defensa de los 
países centroamericanos 
siendo el tema de la 
reivindicación de Belice uno 
de los centrales del orden del 
día. Por otro lado y según se 
informa desde Santiago, 
Cn3e no está dispuesta a 
variar su política exterior 
tras las acusaciones de 
Naciones Unidas. Es más, se 
confía en que, con las 
explicaciones dadas, los 

'Estados Unidos modifiquen 
su criterio en la próxima 
reunión de la ONU.

A U S T R A L I A : 
■ TERRORISMO.- Una carta 
bomba dirigida vi primer 
ministro del estado de 
Queensland, Bjelke Petersen, 
hizo ayer explosión hiriendo 
a dos empleados de su 
residencia. El primer 
ministro, enemigo acérrimo 
del destituido presidente 
Whitlam, laborista, se 
encontraba ausente, en una 
labor de buscar apoyos a la 

. coalición del partido liberal 
y el parado nacional

jurisdiccionales y a 
defenderlo incluso por la 
fuerza. Sin embargo en Bonn 
reina un cierto optimismo en 
cuanto a las conversaciones 
que se inician hoy entre el 
gobierno alemán y el islandés 
sobre el mismo problema.

BRUSELAS, 19 (Efe).- El 80 por 
ciento de los actuales ag¡ricultores en los 
países de la CEE deberían abandonar el 
campo, según la conclusión de Gunther 
Thiede, alto funcionario de la 
Comunidad Europea, en su libro el 
“Porvenir verde de Europa” que acaba 
de aparecer.

Thiede dice que la agricultura 
europea va a duplicar sus rendimientos 
vegetales y animales (80 quintales por 
hectárea para los cereales y 8,000 litros 
de leche por vaca).

Por otra parte el consumo interior de 
la Comunidad Económica Europea se 
está estancando (progresión del 0,6 por 
ciento al año contra el 1,6 por ciento en 
los años sesenta y del 2,3 por cientq en 
los años cincuenta) y las posibilidades 
de exp or tac ión no van a ser tan 
importante.’! como lo previsto.

Las explotaciones no rentables 
deberían, dentro de lo posible dejar de 
cultivarse, en especial en las regiones en 
donde las condiciones naturales son 
desfavorables” escribe.

Para llegar a ello propone la 
supresión progresiva de las subvenciones 
a la.'! explotaciones no rentables y la 
distribución de las ayuda.'! sociales a los 
agricultore.'i en el caso de la cesión de 
su.'! tierras para la constilución de 
explo ta cíon e.<! rentables.

En conclusión, según el experto 
Comunitario cuatro de cada cinco 
ug-ricuUore.', deberían dejar el campo.

-Trece muertos y veinte 
heridos es d balance la 

‘'explosión de un tanque de 
oxigeno en una pequeña 
ciudad brasileña. ' ,

-Anoche se celebro' en 
París el primer Congreso de 
prostitutas que reunid a unas 
dos mO mujeres de vida fácil. 
Ulla,la famosa rubia de Lyon, 
aseguró que hay que iniciar 
la batalla contra la policía 
por la persecución de que les 
hace objeta

—Jimmy Cartes,un oscuro 
político sureño, se ha 
convertido en d principal 
opositor demócrata de 
George Wallace, según los 
sondeos predectoraies.

(Resumen de UP/, 
REUTER Y EFE)

patronos, que piden ante todo garantías 
para su productividad

Aunque no se ha fijado fecha para la 
celebración de una nueva conferencia 
tripartita de este tipo, todos los 
participantes han manifestado su buena 
voluntad para que pueda reunirse en 
breve y seguir c onstruyendo una 
atmósfera de confianza mutua para 
hacer frente solidariamente a la grave 
crisis económica actual.

LAOS: PROSIGUE EL 
CONFLICTO CON 
THAILANDIA.- Por tercer 
día consecutivo han 
proseguido los enfrenta
mientos entre fueras del 
Father Lao y de Thailandia a 
lo largo de las fronteras 
comunes. Se sabe que 
incluso aviones thailandeses 
han bombardeado posiciones 
enemigas dentro del 
territorio laosiana
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LÜS TEMORES EUROPEOS NO SE HAN ÜESVANECIDO

RAMBOUILLET
» U COMO HELSINKI

MISS POR DERECHO
AEROPUERTO DE LONDRES.- Rhoda Rademeyer (deha) a 

su llegada procedente de Johanesburgo con otra belleza de Africa 
del Sur Crystal Cooper. Rhoda representará ahora a su país en la 
elección de Miss Mundo. La primera aspirante fiie descalificada 
cuando se descubrió que no había vivido en el país el tiempo 
suficiente para tener la racionalidad, según los jueces (Telefoto 
Cifra Gráfica)

mundo

CURIOSO FENOMENO TURISTICO LUSITANO
(J. de Genève)

Buena parte de la corrieme turística recibida 
tradic ionalmente en Portugal estaba compuesta de 
ciudadanos británicos. Se ha observado que su llegada, al 
territorio nacional, descendió, / sigue bajando, desde la 
revolución última. Ahora bien, en la isla de Madeira no ha 
habido am inoración alguna. Los medios turísticos 
ingleses, preguntados al efecto (tour-operators, líneas 
aéreas, etc.) revelan un increíble dato: los ingleses siguen 
yendo a Madeira, cuando no van ya a las Azores, Portugal 
continental, etc, porque creen que a aquella isla es 
territorio suyo, depende de la Corona de alguna forma. Y 
nadie se molesta en sacarles de su error, por si acaso...

'ORIGINALES TEORIAS DE UN ASESOR
LABORAL GERMANO' .(Newsweek)

Se trata del Profesor Muiier-Limmroth, director del 
Instituto de Psicología Ocupacional de Munich. Mantiene ese 
especialista que en vez del horario hoy vigente en su país, 
Alemania Federal, de cinco jomadas laborales a la semana, 
con domingos y sábados libres, debería irse hacia apenas 
«uatro horas diarias de trabajo, y reparto de vacaciones entre 
unas veraniegas y otras invernales. Entiende que la detención 
del sábado y domingo crea un “jaleo" en nuestros ritmos 
biológicos, y de ahí que crea que hay que acudir a laborar 
cada día, incluso sábado y domingo, pero solamente un total 
de cuatro horas/jornada. Sus ensayos de laboratorio, o de 
campo, dice el Profesor le han convencido de que, más tarde 
o más temprano, el descanso sabatino-dominical perjudica al 
organismo, crea tensiones internas, incluso modifica la 
circulación sanguínea Se da cuenta, el profesor, de que es un 
adelantado del cambio, pero en lo que cree debería hacérsele 
caso inmediato es en lo de tomarse unas breves vacaciones 
estivales, y otras invernizas, en vez de todo de un golpe como 
hoy.

"PUERTO RICO VUELVE A LAS ANDADAS"
Tras una generación durante la cual los problemas de la 

isla parecían ya en camino de resolverse (emigración a los 
EE.UU. que reducía la presión enorme de la demografía; 
status especial, fiscal y económico que permitió la 
implantación notable de firmas e industrias, en la isla etcj 
Puerto Rico casi va camino de volver al punto de partida. 
Oficialmente hay en la be'la isla del Caribe un 19 por ciento 
de parados, pero fuentes oficiosas admiten quizá el doble de 
éso. De los 3.000.000 de puertorriqueños, un 63 por ciento 
compra comida con el programa de "sellos caritativos" del 
gobierno. El turismo entró en barrena, y los mayores costes 
de transporte, energía, etc. ponen en peligro las nuevas 
industrias creadas en pocos años. La política, con división 
entre nacionalistas, vía media, y quienes desean ser un estado 
más de los EE.UU. tampoco ayuda ahí.

"ESTE Y OESTE ACTUANDO JUNTOS" ^N^w^^ek)

Una firma germano-ccidental y otra checoslovaca, han 
constituido un consorcio para renovar y ampliar una planta 
de cementos en el Irán. El contrato, otorgado por el gobierno 
del Sha a un coste de 40 millones de dólares, trata de la 
renovación de la fábrica de cementos próxima a Teherán. Los 
alemanes se encargarán del equipo para moler piedra, 
mezclar, etc. y los checos de la parte destinada a calentar y 
enfriar la mezcla luego. La capacidad de la planta se fijará, al 
término del programa, en 700.000 tm. anuales.

Agustin GIL LASIERRA

PAPIS, 19-(Crónica por Hobart ROWEN, de 
“The Washington Post, en exclusiva para 
AR AGON/exprés. )

En el marco espléndido del antiguo castillo real del 
Rambouillet, rodeado de espesos bosques en el 
claroscuro del otoño, ha finalizado la histórica 
conferencia económica de Jefes de Estado y de Gobierno 
de- las principales potencias occidentales más una del 
extremo oriental —el Japón—, pero unida al mundo 
atiántico por las poderosas razones de sus boyantes 
finanzas, por su enorme peso en la desequilibrada 
balanza de la economía universal. Esta conferencia, que 
ha sido y será conocida por la “Cumbre de Rambouillet” 
ha reunido desde el sábado 15 hasta el lunes 17 de 
noviembre.

AUSENCIAS INJUSTIFICADAS

A estas, reuniones, más importantes aún de lo que 
parece y de lo que la "mass media” ha informado hasta 
ahora, han asistido las principales cabezas visibles de los 
Estados Unidos de América y de la República Francesa, 
con delegaciones encabezadas por sus propios Jefes de 
Estado (el norteamericano lo es también de su 
Gobierno), y los presidentes de los Gobiernos —o 
"premiers”— de la República Federal de Alemania, de la 
Gran Bretaña y de Italia. No han comparecido los jefes 
de ios Gobiernos de otros estados de la Comunidad 
Económica Europea —tales como de Bélgica, Holanda, 
Luxemburgo o Dinamarca—, sin que se haya explicado 
claramente por qué. Sin embargo, ha asistido el primer 
ministro japonés, con un séquito relativamente 
numeroso, sin que tampoco se haya aclarado su 
presencia aquí, aunque las razones de la comparecencia 
del jefe del Gobierno nipón sean obvias.

PALABRAS SUAVES Y CLARAS

En la orimera sesión de esta “cumbre", en una 
jornada sebática de lluvia, el presidente de los Estados 
Unidos, Mr. Gerald Rudolph Ford, hizo saber suave pero 
claramente a sus colegas los altos gobernantes de la 
Europa Occidental y del Japón que no se debía mirar 
hacia Norteamérica para una ulterior expansión 
económica como vía para encaminar a Europa fuera de 
una recesión.

En una breve conferencia informativa y vujgarizadora, 
tenida por la noche, el sábado, Mr.William Seidman, 
ayudante del primer mandatario de Norteamérica, 
declaró que el presidente Ford había dicho a los demás 
gobernantes que incluso un incremento real del producto 
nacional bruto estadounidense, más allá de lo aue al 
corriente se espera, apenas contribuiría a aumentar las 
ganancias del producto bruto de crecimiento combinado 
de la Alemania Occidental, el Reino Unido, Francia e 
Italia en un décimo de ese supuesto uno por ciento del 
incremento de la renta nacional estadounidense.
LA “REFLACION"

Preguntado el portavoz del presidente si esa era la 
forma en que Ford rechaza la presión económica 
europea para una denominada “reflación”, Mr. Seidman 
respondió que Mr. Ford sóJo trataba de hacer 
comprender que cualquier nuevo estímulo sólo tendría 
un “beneficio mínimo” para el resto del mundo.

Por otra parte, el portavoz del primer mandatario 
norteamericano, en esa rueda de prensa, citó que el 
presidente Ford había manifestado que la recuperación 
económica de los Estados Unidos se hallaba en marcha 
en “un sólido curso”; que el presidente de la reserva 
federal (banco de emisión norteamericano), Mr. Arthur 
F. Burne, había asegurado que la expansión fiduciaria 
que él y su institudón auspiciaban prevén un crecimiento 
real del producto nacional bruto norteamericano, de 
mediados de 1975 a mediados de 197-6, de un siete a un 
ocho por ciento, y de mediados de 1976, a mediados de 
1977, en un cinco por ciento.

BUENOS CALIFICATIVOS

A su vez, el secretario del gabinete de 
prensa-información de la Casa Blanca, Ron Nessen, 
declaró que los dirigentes supremos nacionales de ios seis 
poderosos estados reunidos en el castillo de Rambouillet, 
entre el fin de la semana pasada y el comienzo de la 
presente habían concordado en calificar a estas 
reuniones “cumbre" de “penetrantes, amistosas y 
útiles”.

Los altos representantes de las seis potencias 
referidas, reunidos con sus ayudantes v séquitos en este 
castillo elegante, asombrosamente bien conservado a 
cincuenta kilómetros al sudoeste de París, han sido: el 
presidente de los Estados Unidos de América, Mr. 
Gerald Rudolph Ford; el presidente de la República 
Francesa, M. Valé^ Giscard d’Estaing; el primer 
ministro jefe del Gobierno del Reino Unido de la Gran 
Bretaña e Irlanda del Norte, Hon. Harold J. Wilson; el 
presidente (canciller) del Gobierno de la República 
Federal de Alemania, Herr Helmut Schmidt: el 
presidente del Consejo de Ministros de Italia, Sr. Aldo 
Moro, y el primer ministro del Gobierno imperial del 
Japón, Sr. Takeo Miki. En total, dos Jefes de Estado y 
cuatro de Gobierno, contando que el presidente de los 
Estados Unidos reune, en su persona, ambas 
magistraturas.

EL ESCEPTICISMO DE LOS 
BRITANICOS

Las detalladas declaraciones del primer mandatario 
norteamericano de las sendas, consecuciones y 
esperanzas de la economía y por la economía de su país 
—declaraciones, advertencias y aseveraciones que 
descartan cualquier nuevo estímulo— han contribuido a 
que se confirmen dramáticamente los temores de 
muchos europeos quizá, paradójicamente, con la 
excepción de los británicos que contemplan todas estas 
cosas del “continente” con escepticismo— de que no 
podrían esperar nada de gran significación de esta 
conferencia en la “cumbre’’, realizada en medio de 
paisaje tan bucólicamente europeo como son los 
inmensos bosques de Rambouillet. Empero, habían 
corrido rumores, antes del sábado, a pesar de los 
pronósticos en contrario, de que se ^‘daría algo” de la 
posición americana en cuanto a la expansión económica.

LOS PARTIDOS COMUNISTAS SE AGITAN

En Europa —concretamente en los estados miembros 
de la Comunidad Económica del Mercado Común, que se 
arrogan la represéntación de “Europa”, por 
antonomasia—, el desempleo, o, para decirlo más claro, 
el paro forzoso, se ha elevado hasta niveles que ya han 
empezado a originar serios problemas políticos. Ante 
esta situación algunos partidos comunistas de la Europa

continental occidental han comenzado a agitarse, en una 
tendencia que podría llegar a ser semejante a la existente 
arrtes de la Seguridad Guerra Mundial, en la crisis de los 
años 30, la cual podría ser contrarrestada si 
Gobiernos demoliberales de los estados “ricos” 
continente acometieran con eficacia la amenaza de la 
recesión. Al menos, así se siente en los medios 
dirigentes, políticos-económicos de París, de Bruselas,de 
Bonn y, en un tono mucho menor, en Londres.

REDUCIR GASTOS, 
UNA NECESIDAD

El presidente Ford ha reiterado ahora sus familiai^^ 
admoniciones sobre la necesidad de reducirlos gastos de 
los gobiernos, así como de estimular las inversiones y l^’ 
empresas privadas.

A este respecto, y parafraseando un pensamiento dd 
exsecretario norteamericano de la tesorería (ministrode 
Hacienda) George Schultz —que contribuyera a organize^ 
el orden del dia o agenda de estas sesiones—, dijo o 
presidente Ford:

“Debiéramos perseguir un curso constante, firme» 
vamos a sostener la inversión en un crecimiento 
económico”.

FUTURO INCIERTO

Las reuniones de Rambouillet, en lo económico» 
como la “cumbre” de Helsinki, en lo político, no han 
desvanecido, de mocho menos, las aprensiones y temores 
de los europeos occidentales respecto a un incierto futur^ 
En aquella “cumbre” múltiple de Helsinki se puso o® 
relieve, una vez más, el papel descendente de 
potencias europeas, en el concierto mundial; ahora, en 
Rambouillet, ha habido la desilusión de no colmar, ni 
mucho menos, las esperanzas en lo económico.
la Europa occidental demoliberal, ya no sólo ha/ 
contar con Norteamérica, país de su propia estirpe, sin 
que ha de aceotar la concurrencia de otras potencia’» 
totalmente extraeuropeas que la superan en la pa*®. 
mundial; esta vez ha tenido que contar con el lejanísii^ 
Japón. En un futuro, quizá tenga que contar tambi® 
con la ascendente riqueza de los estados árabes, y» ® 
especial, del Irán que se va a dibujar, para dentro de unn 
años, como un segundo Japón.
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WASHINGTON, 19 (Crónica por Ma. Dolores 
Ruiz de ELVIRA, de EFE para ARAGON/exprés.)

Durante años el FBI desplegó una masiva campaña de 
espionaje en Estados Unidos que cubría por igual a 
organizaciones izquierdistas y al Ku Klux Clan, a los 
movimientos feministas y a las convenciones presidenciales, 
a la "nueva izquierda" y al premio Nobel de la paz, Martín 
Luther King.

El comité especial del Senado que investiga las 
actividades de inteligencia norteamericanas inició ayer una 
serie de audiencias destinadas a "reunir la suficiente 
información para le^slar las normas por las que habrá de 
guiarse el FBI en el futuro", según explicó el demócrata 
Frank Church, presidente del comité, ai inaugurar las 
sesiones.

Cuando está a punto de 
publicarse un explosivo informe en torno a los 
intentos de asesinato de personalidades 
extranjeras por parte de la CflA, el comité 
vásiadó ayer su atención a las actividades de 
inteligencia del FBI (Federal Bureau of 
Investigation), en las que este organismo gasta 
un 18 por ciento de su presupuesto.

Tres meses de investigaciones, los 
consejeros del comité expusieron ayer una 
larga lista de tácticas nada ortodoxas —"sucias 
y peligrosas"— mediante las cuales el FBI 
pretendía destruir o al menos controlar 
cualquier movimiento, persona o institución 
que consideraba un peligro para la 
tranquilidad nacional".

Así, en el otoño de 1.964 el FBI no dudo 
en enviar una carta al Dr. King amenazándole 
con desacreditarle públicamente si osaba 
aceptar el premio Nobel de la paz y 
sugiriéndole que lo mejor que podía ha-er era 
quitarse la vida.

El FBI consideraba que la mejor arma para 
atacar a sus "enemigos" era el ridículo, según 
se afirma en una larga lista, de 
recomendaciones dirigidas a sus agentes para 
combatir a los integrantes de la "nueva 
izquierda", amplio y complejo grupo de 
intelectuales y universitarios que alimentaron 
las protestas de la década de los años sesenta.

El propio director de la CIA, John Edgar 
Hoover, casi todopoderoso hasta poco antes de 
su muerte dirigió una carta a sus

EE,UU.PIDIO A POLONIA QUE SUSPENDIERA SUS COMPRAS

a mB Bíi
ÎBIBB

WASHINGTON, 19
(Crónica de Dan 
MORGAN, del 
“Washington Post" en 
exclusiva para 
ARAGON/exprés.)

día 22 de septiembre 
Varias agencias de prensa 
Comenzaron a publicar 
^formaciones sobre el hecho de 

la administración Ford había 
pedido secretamente al 

Sooiemo polaco gue dejara de 
comprar trigo en los Estados 
onidos.

Las informaciones, primero 
desmentidas pero 
posteriormente confirmadas, 
^sieron al descubierto una de 

más controvertidas medidas 
if.,^^^‘cmo de los Estados 
unidos de los últimos meses en 
o que se refiere a su p^^Htica 

‘•tmentaria.
El departamento de Estado 

^cnifestaría desoués al 
Congreso que el día 10 de 
septiembre se había puesto en 
Contacto con la embajada polaca

para pedirle que d gobierno de 
Varsovia suspendiera sus 
compras de triga En esa ocasión 
varios legisladores criticaron 
duramente a la Administración 
por intentar mantener a los 
agricultores jí, a las firmas dd 
ramo en la ignoranda de un 
aspecto vital de las 
exportaciones norteamericanas.

Actualmente son ya mudtos 
los departamentos 
gubernamentales que recon<^n 
que el modo como se trató de 
suspender estas compras polacas 
ha pbnteado mds problemas de 
los previstos en el primer 
momento.

El congresista republicano ! 
Paul Findley le ha pedido a la 
Comisión de Comercio que 
mvestigue la posibilidad de que 
las firmas exportadoras 
estuvieran al tanto de la 
suspensión de las compras antes 
de que se hiciera pública y de 
que se beneficiaran de ello 
mediante la especulación.

Según Findley, el secreto que 
rodeó la suspensión de las ventas 
de trigo a Polonia pudo haber 
dado lugar a una serie de 
manipulaciones también 
secretas degran valor comercial

En afirmación de 
jiincionarios polacos, hecha la 
semana pasada, la suspensión le 
ha supuesto un gran ahorro de

El sucio 
chantaje 
del FBI

A Luther
King 
se le 

recomendó 
el suicidio

subordinados el 23 de julio de 1.968 
recordándoles como "el número de militantes 
está creciendo por días" y señalando que cada 
agente sería tenido como responsable si no se 
conseguía evitar que el movimiento se 
extendiera a todas las universidades del país.

Entre los métodos predilectos del FBI, 
según muestra un documento interho hoy 
hecho público, figuraban;

— Aprovechar los conflictos personales 
eritre los dirigentes del movimiento.

— Dar la impresión de que algunos eran 
informantes del FBI.

— Reproducir ampliamente artículos 
mostrando cuán "depravados" eran. En 
relación a esto, se afirma en el documentó, 
"los artículos que se refieran al uso de drogas 
o a la libertad sexual son ideales para 
enviárselos a los directores denlas 
universidades, miembros de las legislaturas y 
padres de ios estudiantes activos" en el 
movimiento.

— Redactar cartas anónimas, cuyos 
firmantes podían ser "un contribuyente que 
se preocupa", o "un vecino" (para aquellos 
casos en que s e intentaba provocar tensiones 
familiares) acusando al marido —o a la 
esposa— de estar engañando a su cónyuge.

—Considerar la utilización de chistes, 
fotografías y misivas anónimas que tengan por 
efecto ridiculizar a la "nueva izquierda". "El 
ridículo es una de las armas más poderosas a 
nuestro alcance" se recuerda.

A LOS POLACOS, COMPRANDOLO EN 
EUROPA,SE AHORRAN DINERO

dinero a los compradores 
polacos, ya que el trigo ha 
bajado últimamente de precio 
en comparación con el que tenía 
hace algún tiempa Además, la 
petición norteamericana indujo 
a Polonia a comprarle medio 
millón de toneladas de trigo a 
Suecia, a los países del Mercado 
Común Europeo y a Rumania, a 
precios inferiores a los 
ñor te am eric an os.

“Ustedes nos han ahorrado 
una buena cantidad de dinero”, 
ha dit^o Josef Danûczuk, jefe 
de la oficina ge compra de trigo 
polaco de Nueva York.

Por otra parte, las firmas 
estadounidenses implicadas en el 
asunto han reconocido qt.e, en 
efecto, la rápida baja dd precio 
del trigo ha supuesto muchos 
miles de dólares en pérdidas a 
quienes en ese momento nó 
tenían aún concluidas sus 
operaciones.

Ahora está ya perfectamente 
claro que este asunto de las 
compras polacas de trigo se 
mantuvo en el más estricto 
secreto dentro incluso de la 
misma administración. La 
gestión de la suspensiem de las 
compras polacas corrió 
exclusivamente a cargo del 
departamento de estado el cual 
dió los pasos necesarios a través 
de los canales diplomáticos.

La conferencia de la OPEP de 
didembre podría adelantarse 

Petróleo:
DESACUERDO

DE PROMOVER 
LA DISCORDIA

CAYO EN SEGUNDOS
SAO PAULO.- Con la ayuda de ingenieros norteamericanos, un equipo de 

demolición destruyó en segundos un edificio de 27 pisos en Sao Paulo. El 
edificio se hallaba erigido en un lugar que se ha destinado a un nuevo proyecto 
del "metro". Es la primera vez que se emplea este Esterna de derribo en Brasil. El 
edificio aparece, a la izquierda, tal y como se encontraba antes de la demolición 
controlada, en el centro, en el momento del derribo por la explosión y a la 
derecha, convertido en tierra {Telefoto Cifra Gráfica-Upi)

GENERAL

•
NO SE PONEN DE ACUERDO PARA AUMENTAR 
UN‘10 POR CIENTO EL PRECIO DE LOS CRUDOS

BEIRUT, 19 (Crónica por Joe 
Alex MORRIS de los Angeles 
Times, en exclusiva para 
ARAGON/exprés. )

Los principales países árabes 
productores de petróleo no se hallan de 
acuerdo sobre el aumento del 10 por 
ciento sobre los crudos impuestos por la 
Organización de Países Exportadores de 
Petróleo (OPEP), en septíembre.

Iraq pidió una reunión urgente de la 
OPEP, acusando a Kuwait de no 
imponer el aumento del 10 por ciento. 
Tanto Kuwait como Arabia Saudita han 
ajustado por disminución, el precio de 
los crudos pesados.

Es el primer síntoma de disenstón 
abierta entre los países de la OPEP, que 
había mostrado una desusada unidad 
desde finales de 1973,.al cuadruplicar el 
precio de los crudos de petróleo.

Informando sobre la petición de 
Iraq para celebrar una reunión especial 
de la OPEP, la agencia de noticias iraquí 
citando al ministro del petróleo Toy en 
Abdel Karin, dijo que la disputa 
amenazaba la unidad de la organización.

Tras aumentar sus precios el uno de 
octubre, de conformidad con la decisión 
de la OPEP, a 11.408 barril, Kuwait 
redujo el precio la semana pasada a 
11,30 dólares, los squdíes han adoptado 
medidas similares.

El Cobierno iraquí llamo el 
embajador kuwaití el domingo y le 

entregó una nota expresando su 
preocupación por romper con la 
solidaridad de la OPEP, advirtiendo qui 
podía tener “graves co nsecuencias”. La 
nota también dice que los kuwaitíes ‘^se 
había negado categóricamente” a la 
propuesta iraquí de resolver la cuestión.

Se acusa a Kuwait de “promover la 
discordia en los círculos petroleros y 
crear un espíritu de competencia entre 
los productores.

Se desconoce si Iraq hizo protesta 
similar ante la Arabia Saudita. Si esto 
fuera así, no fue mencionado por la 
agencia de noticias iraquí

La disputa no es el primer caso de 
reducción de precios por la OPEP. Los 
mismos iraquíes han sido acusados de 
ofrecer precios especiales en sus 
terminales del Mediterráneo en bahías y 
otros puntos. Las reducciones dijeron 
que eran necesarias debido a las 
economías ofrecidas por los 
superpetroleros que hacen el viaje en 
torno a Africa.

Un resultado ha sido el cierre virtual 
del oleoducto transardbigo que une los 
crudos sauditas a un terminal 
mediterráneo, cerca de Sidón en 
Líbano, los sauditas no han reducido los 
precios y los petroleros no han anclado 
allí desde hace meses.

La acción iraquí podría adelantar la 
conferencia de la OPEP que está prevista 
para el 20 d?' diciembre. Los 
productores de petróleo tratarán de 
establecer un acuerdo en esta 
conferencia sobre diferencias en los 
precios de crudos.
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PRESENTACION DEL NUEVO LIBRO
DE GARCIA BADELL

Ya está a punto de llegar a las librerías zaragozanas el 
nuevo libro de Gabrid García Badell, el escritor aragonés que 
más intensamente vive la actual novelística española. Lleva 
por título, como saben nuestros lectores "Requiem por 
Francia" y en sus páginas se reflejan horas, gestos y voces de 
una época zaragozana todavía caliente.

El "Requiem por Francia" es más que una narración 
"literaria, una constelación de aguafuertes que unas veces 
arañan y otras confortan.

En fin, pronto podrán los zaragozanos conocer el libro 
porque el viernes día 21, será presentado a la una y media de 
la tarde en la librería Pórtico de la plaza de San Francisca 
Inmediatamente después, pasará a los escaparates y quedará a 
la venta.

CLAUSURA DE LA SEMANA
HOMENAJE A NUESTROS MAYORES

Con un entretenido acto, que se celebró en el cine "Pax", 
fue clausurada la Semana de Homenaje a Nuestros Mayores, 
organizada por el Hogar del Pensionista "El Borerón", de la 
Seguridad Social. La Sala, completamente llena; un gran 
número de jubilados que asistían tuvieron ocasión de aplaudir 
las actuaciones sucesivas que siguieron a la presentación que 
de todo ello hizo el popular Ignacio Moreno, quien tuvo unas 
palabras de recuerdo para el maestro Carranza, director que 
fue de la rondalla del Hogar, recientemente fallecido. Fueron 
entregados los trofeos de los campeonatos de ajedrez y el 
deportivo de pe tanca y se desarrolló asimismo el relevo de los 
"abuelos" del Hogar y que esta vez fueron elegidos don 
Francisco Martinez y doña Angeles Carralaga. Fue en suma, 
una agradable jornada de convivencia y esparcimienta

O

NUEVOS TALLERES DE LA
EDITORIAL LUIS VIVES

El próximo sábado a las doce de la mañana, tendrá lugar la 
inauguración de los nuevos talleres de la Editorial Luis Vives. 
Se encuentran ubicados en el kilómetro 31S, 7 de la carretera 
de Madrid, enfrenta del barrio de Valdefierro. La editorial 
Luis Vives, muy vinculada a nuestra ciudad tuvo la necesidad 
de trasladar sus instalaciones a un rtuevo y funcional edificio, 
para poder dar un mejor servicio a todo Aragón. Esta Casa 
Consagrada a la mayor dignificación del libro escolar” tierte 
una magnífica trayectoria desde su virtculación a Zaragoza. 
Ello debe de servir de orgullo para todos los que trabajan en 
una mayor difusión de la cultura.

LOS DUQUES DE VILLAHERMOSA
ACADEMICOS DE SAN LUIS

£/ próximo viernes abrirá sus puertas ei Palacio de tos
Duques de Villahermosa, en Pedrola, que guarda preciados 
recuerdos para la historia española.

El motivo es la celebracictn en sus salones de un solemne 
acto académico organizado por la Real Academia de nobles y 
Bellas Artes de San Luis, que preside don Miguel Sancho 
Izquierdo para hacer entrega a los duques de Villahermosa del 
título de académicos de honor.

ACTOS DE GAMBERRISMO CONTRA 
LAS CABINAS TELEFONICAS

Hay sectores de nuestra ciudad en que las cabinas 
telefónicas tienen que soportar todo tipo de actos de 
gamberrismo Muchas veces, cuando uno necesita hacer una 
llamada se encuentra con que la cabina no funciona. Ello se 
debe a que algún gamberro la ha llenado de monedas y al 
atascársele ha intentado recuperarlas como fuera. Otra, 
porque se han llevado el auricular y por lo tanto, usted no 
puede escuchar. Los servicios de reparación de la Telé fónica 
prcxuran subsanar estos inconvenientes que no son fáciles de 
ev/tar. El único remedio es que los zaragozanos tomemos 
Conciencia de que los servicios públicos son para usarlos, pero 
no para estropearlos. J.as cabinas telefónicas son para llamar a 
un familiar, amigo o para un caso de urgencia. Muchas son las 
personas que las usan, porque en su casa no tienen teléfono, 
por ello procuremos el hacer un buen uso de ellas.

¿HABRA REAJUSTE DE
TARIFAS EN LOS TAXIS?

Con la subida de la gasolina en sus distíntos tipos, los 
transportes públictx tienen unos costos mayores, por lo tanto 
se requiere un reajuste de tarifas de los mismos. Los taxistas 
de nuestra ciudad tienen una en estudio y es de suponer que 
el encarecimiento de la gasolina, les obligará a terminarla 
cuento antes. El otro día hablando con uno de ellos, se 
mostró partidario de que en vez de aumentar la bajada de la 
bandera, la cual ya es bastante importante, lo que habría que 
hacer, sería el aumentar el precio del kilómetro. Si 
actualmente hay personas que cuando los ' sábados por laX 
noche, se les cobre dos duros de suplemento, no lo aceptan 
de buen grado, peor será que la bajada de bandera valga más 
que la carrera en sí. El taxi dejó de ser negocio hace tiempo y 
si no tienen mucho cuidado los propios interesados, mucho 
me temo que al final no lo coja nadie.

FIESTAS EN LAS DELICIAS
ba popular barriada de las Delicias, con sus cien mil 

habitantes está de fiesta, mejor dicho, la fiesta es en los 
hogares cuyas amas de casa cuentan ya en el barrio con un 
estaUecimiento de los modernos "super", que tan cómodos y 
beneficiosos servicios prestan para cubrir las necesidades del 
hogar en el diario vivir.
„ S**” establecimiento montado allí por

Galerías Primero" —y conste que no nos importa esta 
posible propaganda de consignar su nombre por los muchos 
beneficios que lleva a millares de familias— y que será de 
desear que se multiplicaran por otros populosos barrios 
zaragozanos donde efectuar las pequeñas o grandes compras 
de cada día es un continuo andar y desandar porsus calles.

/‘^^ácia consignar que en el aspecto alimentarlo otra 
prestigiosa empresa zaragozana, "Sabeco" ha sido pionera en' 
esta interesante labor de llevar sus servicios hasta zonas donde

de 
GIIAINHA

Aziicena y don
Albóti^go

PASA' hombre, pasa. Estas cansado, ¿verdad?
—Si tú lo supieras, Azucecina mía... Si lograra 

rebajar esta tripita....
—Eso lo conseguirás viniendo a verme muchas 

veces y haciendo conmigo gimnasia en la alfombra.
—Pero es que cada vez que vengo a verte me dejo 

en tu casa un ojo de la cara.
—Exagerado. ¿Quién va a guardarte mejor los 

dineritos que la Azucena? Además, diga la gente lo 
que quiera, para mí uno de tus mayores encantos 
personales es tu tripa. Te da personalidad, seriedad y 
señono. Lo que sí me sabe muy malo es que....

— ¿Qué es lo que te sabe muy malo Azucenín? 
Díselo a tu amante.

—Lox|ue sabe muy mal es que la Rosa te llama don 
Albóndigo y se ría de ti por todas partes.

—¿Eso hace Rosita?
—Como lo oyes. Paco. No se porqué, teniendo un 

nombre tan bonito te ha de llamar Albóndigo.
—Qué canalla es esa chica. Con lo que yo la he 

ayudado. Le coloqué a un hermanillo de botones en 
un Banco y su madre viene a fregar mis oficinas 
todos los d ías.

—Pues ya ves cómo te paga. Cría Rositas y tendrás 
jardín.

—Y a ella le ha llenado de bolsos, pulseras y 
caprichos. Aunque no te lo creas, me ha sacado más 
dinero que tú.

—Se te está bien, Francisco, por no ser mío nada 
más.

—Pero de ahora en adelante van a cambiar muchas 
cosas.

—Y harás muy bien.
—Que no venga a pedirme ni mil pesetas.
—Porque se las negarás, ¿verdad?
—Como lo oyes. Azucena. Desde hoy sólo vendrá á 

tu casa.
—A mi casa que es la tuya, Paco, porque te quiero.
—Después de saber el mote que me ha puesto la 

Rosita ya me va a resultar muy difícil creer en las 
palabras bonitas que me digáis.

—Pero yo no tengo la culpa de que ella sea una 
descastada.

—Claro que no. Y yo que me había retirado de las 
mujeres para quedarme sólo contigo y ella...

—A mí aún me tienes., Paco. ¿Es que porque ella 
sea una desagradecida vas a dejar de quererme a mi?

—A lo mejor, cuando me voy, tú me llamas don 
Croqueta o Paco el Empanadilla.

— iQuftate esos malos pensamientos de la cabeza y 
vamos a empezar la lección de gimnasia para que baje 
de una vez esa tripita, que por lo demás, a mí, me 
parece encantadora....!

—¿Qué buena eres conmigo, Azucenita!
Ponte cómodo y echate al suelo. Con las seis mil 

pesetas que me diste ei jueves he comprado nueva 
alfombra...

—Una alfombra persa podrías haber comprado con 
todos los dineretes que te di. Pero a la alfombra no. 
Ya sabes que soy muy comodón.

—Me tienes ganada la voluntad, Francisco. Vamos 
al dormitorio.

Francisco, de 58 años, consejero y rentista tiene en 
Rosa, de 34 años y Azucena, 'de 42!; dos 
"entretenidas" fijas, pues según él, se ha retirado del 
resto de las mujeres.

Pero sucede que a ambas "cabecitas locas" las 
conoció en sendos clubs de Zaragoza "retirándolas'' 
de la vida dudosa, según el cree. Y es por tanto que la 
Rosa y la Azucena se conocen y son bastante amigas*

Mas resulto que la mayor die las dos sabe que la 
otra que la trata mejor que a ella, dándole mas 
dinerito y haciéndole regalos tie más precios. Y así es 
como a la Azucena se le ocurrió decirle a Francisco 
que la Rosita, para reírse de él delante de todo d 
mundo, lo llama don Albóndigo, cosa que a Fraiwisco 
sentó muy mal pues, efectivamente, tiene una vientre 
exágeradamnte voluminoso.

Como se pueden imaginar, tan pronto como 
Francisco vio a la Rosa se negó a seguir con ella sus 
relaciones amorosas, diciérxlole que la Azucena le 
había contado que lo llama don Albóndiga

¡Qué quiso saber la Rosal Fue en busca de "rival" 
y, con las armas afiladas de la mujer, dientes y uñas, a 
poco acaba con ella, quien ftvo que acudir a un 
centro asistencial para ser curada de los hematomas, 
mordiscos y arañazos que le produjo la otra.

EXPRES/003.
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El AHBHAm «

• Las lámparas 
han costado 
cuatro 
millones y 
medio de 
pesetas

• PERO DUERMEN EN 
■ EL ALMACEN 

MUNICIPAL PORQUE 
NO RIMAN CON EL 
ESTILO DEL PALACIO

Hace unos días el Ayuntamiento se 
encontró con la sorpresa de que la 
Dirección General del Patrimonio 

Artístico Nacional daba un no 
rotundo, al deseo del Ayuntamiento 
de colocar una serie de lámparas en el 
Palacio de la Lonja. El caso ha 
suscitado interés y polémica en 
diversos estamentos zaragozanos. Una 
de las personas que nos pueden hablar 
sobre el tema es don Guillermo Fatás, 
al cual entrevistamos en su despacho 
de la universidad.

~A pesar de lo que el público cree, 
la Lonja que tiene unos mil ciento 
quince metros cuadrados necesita de 
una mejor iluminación, porque aun 
cuando la actual es buena, lógicamente 
había zonas con frisos que no 
quedaban totalmente iluminadas. Para 
ello la Comisión correspondiente 
necesitaba un permiso de la Comisión 
Provincial del Patrimonio Artístico.
“¿Y se solicitó?
“■Según mis informes sí. Pero como 

el escrito no especificaba ningún dato, 
A Provincial del Patrimonio
Artístico Provincial pidió un estudio 
completo del tipo de lámparas que se 
Proyectaba instalar para juzgar en 
Consecuencia. '
. —¿Se respondió a ese escrito?

—Creo que no; por lo visto se 
y hubo un “lapsus 

edministrativo”.

CERCA DE CINCO MILLONES 
VALEN LAS LAMPARAS

—La siguiente noticia —nos dice el 
señor Fatás— la tenemos al enterarnos 
de que las lámparas valían cuatro 
millones quinientas mil pesetas y que 
se habían encargado a una empresa.

—¿Sabe cómo eran esas lámparas?
—Aunque no las he llegado a ver, se 

que eran de hierro forjado, artísticas 
pero que no tenían nada que ver con el 
estilo del siglo XVI que es de la época 
que data nuestra Lonja.

—¿La negativa a que se instalen 
parte de la Comisión Provincial del 
Patrimonio Artístico?

—No. Este organismo provincial, 
solo puede detener momentáneamente 
un proyecto, pero la decisión tiene que 
venir de Madrid.

Es de justicia reconocer que el 
Ayuntamiento es el Unico que se 
preocupó y levantó la Lonja cuando 
ésta se encontraba en un estado de 
ruina. Allí invirtió muchos millones 
para que los zaragozanos tengamos 
este palacio par^ otros mil quinientos

años. Por parte de la Comisión 
Provincial sus buenos deseos son 
manifiestos. La preside don Antonio 
Beltrán y ha demostrado repetidas 
veces que quiere lo mejor para 
Zaragoza y todos sus monumentos.

— ¿Entonces donde radica el 
problema?

—Pues que las lámparas serán muy 
bonitas, pero no concuerda!} en nada 
con el estilo que tiene la Lonja.

—¿Qué solución se puede dar?
—Entregar los informes que se 

pidieron a la Comisión Provincial y 
cuando ésta haya dictaminado 
favorablemente encargar de nuevo las 
lámparas.

—¿Y con las que se fabricaron?
—No le Duedo responder porque no 

sé cómo. Supongo que algún usóse 
podrá dar a ellas.

Mientras que se resuelve el 
problema cuatro millones y medio de 
pesetas están durmiendo en un 
almacén municipal. Todo por culpa de 
un‘‘lapsus administrativo”.

Andy LOPE

Las maneras V los 

guardia municipal

SIEMPRE que surge el tema ese de nuestra 
característica racial: la agresividad, la indisciplina y la 

prepotencia, uno, se pone a subir y bajar los hombros, 
como diciéndose: ¡Pues, sí,,..! Con el cuento de que 
somos de tal o cual manera, justificamos el vacío de una 
adecuada formación cívica y nos quedamos tan 
campantes, i Pues, sí...! La fórmula es bastante simple. Y 
resignada, desde luego Pero no estamos de acuerdo con 
ella. En absoluto. Decargarnos la responsabilidad de 
nuestra obligación cívica con la sobada historia de nuestro 
remanido temperamento, valga la redundancia, no es más 
que una excusa para soslayar responsabilidades. Y pienso 
que, a estas alturas, ya está bien el agarrarse a estas salidas, 
que no sirven para otra cosa, masque para estar pensando 
siempre, en que somos un pueblo que todavía anda con el ' . 
chupete de las obligaciones ciudadanas.

Hace unos cuantos días, un conductor que pretendía 
aparcar su coche en la calle Agustina de Aragón, cerca de 
una placa prohibitiva, pero que tenía espacio suficiente 
para hacerlo sin contravenir ninguna ordenanza, se vio 
interpelado por un agente municipal que le prohibía el 
que lo hiciera. Como el conductor se había asegurado que 
allí no existía ningún motivo para la prohibición insistió 
en arrimar el vehículo a la acera. El agente, con gestos 
poco amistosos persistía en su actual imperativa. Entonces 
el conductor, sorprendido, por la conducta de! agente, 
inquirió de éste la causa por lo que no podía aparcar. El 
agente en cuestión, volvió a insistir, resistiéndose a aceptar 
aquella actitud autoritaria y sin sentido: "No, señor;

■ porque lo diga usted, no", le replicó. Seguidamente, 
despues de las discrepancias de rigor, en estos casos, el 
guardia volvió a hacer gala del viaje estilo de la Edad 
Media: "No tengo por qué darle explicaciones". Y así 
hasta que,-finalmente, el conductor.supo que laxausapor , 
la que no podía aparcar, se debía a que estaban por llegar > । 
los bomberos para hacerse cargo de un alero que ofrecía 
peligro en el lugar.

El motivo no podía ser más justificad o,'pero, ¿tanto le 
costaba al agente municipal entrar de primeras en la causa 
de su intervención, prohibiéndole aparcar? ¿Por qué no 
hizo gala de una actitud más correcta, y más civilizada, en 
los primeros instan tes, ad virtiendo al otro ciudadano, que 
también es un ciudadano, repito, de la sobrada razón que 
asistía al agente para impedirle el aparcamiento?

La respuesta es bastante clara: porque de haber obrado 
como está mandado, esto es, sirviendo a la comunidad en 
lugar de imponerse al ciudadano, no habría podido salir a 
flote el repelente "ego" de la prepotencia celtibérica. Un 
escudo en el que nos parapetamos, con el cuento chino de 
que somos así, porque la tierra y -Dios no nos ha hecho 
de otra manera. Y por eso nos crece el pelo como nos 
crece. Que mientras en algunos aspectos somos un país 
que está en primera línea con otras naciones, industi^’a, ■ 
construcción naval, turismo, arte, en otros mucho n^às 
familiares, como la convivencia, la responsabilidad, el i 
respeto, todavía estamos en vías de subdesarrollo.

J. SANCHEZ CARRION

niï/ïiMi Y wjom

EN EL TEATRO NACIONAL DE ZARAGOZA

HÏX MunnriA

Ayer, en el Teatro Principal se puso de 
pie el verbo cantado de Pablo Neruda 
en una representación-concierto-recital que 

supuso un deleite ver y escuchar, y en el 
cual quedaron una vez más en evidencia esos 
cantantes que usan a nuestros mejores 
poetas universales para minimizarlos con 
esos sonsonetes híbridos y fatuos, merced a 
los cuales pueden promocionarse, cobrando 
a la vez en la Sociedad General de Autores 
como eminen tes musicalistas de poemas (? ).

Esto es otra cosa. Es, ante todo, el 
resultado de un respeto imponente a la 
auténtica voz del poeta y de un meticuloso 
estudio de su obra. Y, también, es el 
resultado de una labor compenetradísima de 
grupo, a la que cada cantante, músico o 
recitador aporta su individual valía.

La primera mitad es configurada por 
distintos poemas o canciones que adquieren 
en las voces y en -istrurnentos musicales 
un auténtico reí.ave y una palpitante 
emotividad; ' -n los temas de hondo 
dramatismo •. . Arriba quemando el sol"
y "Caravat. pájaro asesino", o en las 
canciones salpimentadas de gracia y ternura 
desbordantes, como "El negro González" o 
la leyenda de "Caravallo mató un gallo".

La segunda parte la compone tota/merize 
"Fulgor y muerte de Joaquín Murieta", 
donde el poema de Pablo Neruda adquiere 
relieves de representación dramática, 
elevando a la calidad de actores eminentes a 
los cantantes, recitadores y músicos, sin que 
los actuantes hagan otra cosa que tañer, 
decir y cantar, arropados por una 
Ium inotecnia y un equipo sonoro 
prodigiosamente manejados. En la primera 
parte ya ^se ha rogado al público que no 
interrumpa con sus aplausos la "acción"del 
poema de Neruda para no romper su hilo 
in viable. Y así entre poema y canción, se 
llega al desenlace apoteósico del fulgurante 
espectáculo, que pone a la gente de pie para 
aplaudir repetidamente.

Los felices intérpretes y solistas de ate 
hennoso suceso lírico-musical, son Indio 
Juan, Olga Manzano, Manuel Picón, Ricardo 
Steinberg y Norma Peralta, siendo la música, 
adaptación y dirección de Manuel Picón. 
Todos los capaces- de emocionarse con la 
música o la Poesía, escrita con mayúscula, 
deben ver este "Fulgor y muerte de Joaquín 
Murieta", realmente incomparable.

M. Angel BRUNET
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OSTIVAR, 
UN GLOBO SONDA

LOS promocionistas de 
jugadores de fútbol, son una 

comisionistas sin 
sue^o que tienen en su cabeza 
una máquina para la confección 
de "noticias" que si están bien 
elaboradas y se las sueltan en

Los "amos" del fondo
A

SI como en la semana 

anterior, con las pruebas de 
velocidad, veíamos el 
predominio claro de tres 

hombres: Rifaterra, Val y 
Gavalda. en esta vemos que lo 
propio ocurre en las pruebas de 
medio fondo y. fondo. Siendo 
:sta vez'los dos que se reparten la 
primacía. Uno de ellos Ibahez, pri
mer arto de junior.se erige en la gran 
promesa del fondo zaragozano, 
y deja entrever un halagüeño 
porvenir para unas pruebas que 
hace tiempo son de lo más flojo 
del ranking provincial. Este año 
con Ibañez y Ferrando el fondo 
zaragozano parece que ha 
experimentado un impulso que 
hacía tiempo esperábamos. 
A ver r!n con los Artigas, Arce, 
Rubio,' Gimen o, Sorando 
Balaguero, etc. este impulso 
puede perdurar y si es posible, 
que creo que sí, ser aún mayor.

800 m.

1. Luis A. Rubio (Scorpio), 
1-57-5

2. José L. Villa (Helios). 
1-58-3

3. Sorando (Helios). 1-59-6 
4. Jaime Balaguero (Scorpio). 

2-00-2 (Jv)
5. Terreros (S. Casablanca). 

2-01-4
Esta prueba experimenta un 

ligero retroceso, respecto a años 
anteriores. La encabeza Rubio, 
con una marca bastante buena, 
teniendo en cuenta la larga 
lesión que sostuvo al comienzo 
de la temporada. En segunda 
posición vemos al veterano 
Villa, que a base de entrega y 
pundonor puede lograr una 
marca aceptable. Y cierran la Iñb 
de honor tres jóvenes promesas, 
que pueden en un futuro muy 
próximo rricjorar sensiblemente 
la calidad de esta prueba.

1.500 m.

1. Javier Ibañez (Scorpio), 
3-59-2

2. Artigas (Scorpio), 4-03-1
3, Miguel A. Arce (Scorpio), 

4-03-4
4, Luis A. Rubio (Scorpio). 

4-04-7

momentos adecuados, pueden 
dar un'óptimo resultado para los 
fines que persiguen.

Nos parece que este pudiera 
ser el caso del joven delantero 
osasunista a quien acaba de 
hacerle un gran favor

publicitario el amigo que le 
inventó esta fábula de que el 
Zaragoza ha ofrecido por él 
quince millones de pesetas.

Sólo que su amigo se ha 
olvidado de algo tan importante 
como que el Real Zaragoza no 
necesita arietes pues, al parecer, 
éste es el puesto que tiene mejor 
cubierto con Diarte y con 
Insfran.

Por lo que se nos cuenta de 
Ostivar es ariete impetuoso y no 
exento de clase. Pero de un 
estilo y puede que aún más clase 
tenemos por aquí, por lo menos 
dos arietes: Palacino, que es más 
jugador de lo que muchos creen, 
y el propio ariete del Aragón, 
Royo por quien se están 
interesando con demasiada 
insistencia algunos clubs, como 
el Oviedo.

Sólo que Palacino y Royo 
adolecen de amigos que los 
catapulten a la fama 
inventándoles ofertas 
millonarias.

Nadie le quita nada a Ostivar, 
pero por favor que sus 
lanzadores sean un poco más 
lógicos y comedidos y procuren 
"enviarlo" a uri equipo con 
problemas de ariete. Porque si 
Ostivar jugara en un puesto de la 
defensa osasunista y lo hiciera 
tan bien como en el centro del 
ataqu e, a lo m ejor nos 
hubiéramos tragado el globo 
sonda. Así, no.

M.A.B. 
(Foto Cifra Gráfica)

ATLETISMO

5. Andrés Gimeno (R. 
Zaragoza) 4-05-1

5.000

1. Ferrando (Helios). 14-35-0 
2. Javier Ibañez (Scorpio). 

14-50-0
3. Andrés Gimeno (R. 

Zaragoza). 15-39-6
4. García Ibañez (Helios). 

15-42-4
5. Miguel A. Arce (Scorpio). 

15-46-4

10.000

1. Ferrando (Helios), 31-18-0
2. Javier Ibañez (Scorpio). 

32-20-8
3. Manuel Hernández (R. 

Zaragoza) 32-53-0
4. Artigas (Scorpio). 33-28-2
5. Merino (R. Zaragoza) 

33-43-0

Hacemos ahora comentario 
conjunto de las 3 pruebas por 
ser los atletas en su mayoría los 
mismos. Asi ampliando el 
comentario inicial vemos al más 
joven de ellos Javier Ibañez, 
ocupar el primer puesto en 
1.500, el único en bajar de los 
cuatro minutos. Siendo el 
mismo, segundo en las dos 
restantes, lo que certifica lo 
antes dicho acerca de é!. En 
estas dos pruebas de fondo, 
ocupa la primera plaza 
Ferrando, quien una vez 
resueltos la mayoría de sus 
problemas de entrenamientos, 
ha podido dar un ligero atisbo 
de lo que puede hacer, pues no 
dudamos que si entrena lo 
suficiente, las marcas que ahora 
posee serán se nsibtem e n te 
mejoradas, sobre todo la de 
10.000

Y acompañando a estos dos 
atletas vemos a otros como 
Gimeno, Arce, García Ibañez, 
etc. que aún pueden y deben 
mejorar mucho más las marcas 
que ahora ' -nen en esta lista. 
Siendo, la revelación en estas 
pruebas Artigas que puede, de 
de seguir asi, mejorar aun 
mucho más de lo que ha hecho 
hasta ahora.

UNA CERA QUE DA BUENA LUZ

La SEMANA GRANDE
del FUTBOL ESPAÑOL

Los juveniles, los olímpicos —vamosa 
llamarles así— y la Selección de los A, 
presentan algo así como la “Semana grande, 

del fútbol español”. Algo que, muchos no 
esperaban, porque la verdad sea dicha, psto no 
marchaba por los caminos deseados.

PABLO PORTA

Hay quien apunta al nuevo presidente de la 
Real Federación Española de Fútbol como el 
hombre que ha sabido canalizar las cosas, 
mientras los hay que le atribuyen 
supersticiones y su gran suerte.

No conviene pasarse de rosca tanto en el 
elogio, como en la censura. Y, si desde el 
primer momento, hemos visto la llegada de 
don Pablo Porta como un presidente con 
capacidad de arreglar todo este lío pelotonero 
español, no por eso vamos a achacarle al 
mismo todos los éxitos del balompié nacional 
en tan escaso margen de tiempo. Sin embargo, 
nos apuntamos a la creencia de que algo o 
bastante influencia ha tenido en todo ello. 
Porque aparte de las selecciones la presencia 
del Lazio frente al vencedor Barcelona, hay 
que atribuírsela a este gobernante de nuestro 
fútbol.

Incluso la rotunda victoria del Real Madrid 
sobre el Derby, ha sido conseguida frente al 
nuevo presidente.

Bienvenido. Y enhorabuena señor Porta. 
¡Que siga en su línea de combate!

KUBALA

La cabeza del seleccionad or nacional 
estaba en el aire. Todos los comentaristas 
coincidían en que se la estaba jugando. Esta 
ha sido su mejor victoria: el empate contra 
Rumania que clasifica a España para los 
cuartos de final. Los seleccionadores vienen a 
ser algo así como los entrenadores en los 
clubs. Cuando las cosas marchan bien, son 
fenomenales. Mas cuando las cosas se tuercen 
les salen a relucir los defectos que tienen y los 
que no tienen. Que en esto del fútbol la 
censura es fácil. Y la mala intención sale

pronto a relucir. Ladislao Kubala ha 
efectuado un planteamiento muy bueno que 
en la primera parte dio los resultados 
apetecidos, —incluso inesperados- colocando 
el marcador favorable al combinado español. 
El equipo jugó bien. Y Ladislao Kubala con el 
empate ha vencido a todos sus contrarios.

justo será reconocerlo así. Y bueno será no 
pedir, pronto, excesivamente pronto, el cese 
del responsable técnico del equipo.

También merece una felicitación hoy, ya 
que otras veces ha sido vituperado. Y íía 
estado “a punto de caer”, como otros 
entrenadores que tienen que cargar con 
responsabilidades que pertenecen a otros. 
Injustamente caen víctimas de las presiones, 
coacciones o compromisos. Esta vez Kubala, 
recoge enhorabuenas.

UNA CERA QUE DA BUENA LLAMA

Aun admitiendo que los momentos finales 
del partido fueron difíciles para España, 
entiendo que más difíciles fueron para los 
rumanos que eran los que tenían que vencer y- 
España sólo empatar. Y eso ya lo tenía 
conseguido en las postrimerías del partido. De 
un partido que, hasta los más exigentes 
habrán convenido que tuvo existencia como 
bloque, en el mayor tiempo jugado en el 
mismo, este equipo compuesto totalmente de 
españoles.

En el combinado español había cera que 
ardía y con buena llama, lo que habrá dado 
luz suficiente, no sólo para ver claro el 
porvenir del fútbol español. Los aficionados 
españoles disfrutaron como hacía demasiados 
años no lo habían hecho, viendo como 
jugadores nacidos en el solar de España, 
jugaban mejor que unos rivales bien 
catalogados.

Hay cera y arde bien. La llama de la razón 
y la verdad ha iluminado el sendero y ha 
prestado luz por dónde debe caminar el 
balompié español.

Antonio MOLINOS 
(Telefoto Cifra Gráfica )

MIIITn EL hombre DCIll IU DE BUCAREST
Tenia mucho que roer 

el encuentro de 
Bucarest. Un partido 

internacional decisivo para 
la clasificación, jugado 
además en campo rumano, 
era como para esperar lo 
peor. Especialmente si 
recordábamos que eso 
mismo conjunto,^ nos las 
hizo pasar más que canutas, 
empatándonos en la 
confrontación anterior del 
Bernabeu.

Había pues que tomar las 
máximas precauciones 
defensivas y alertar en sus 
respectivos puestos a unos 
hombres duros, fuertes y 
experimentados, además de 
estar al mejor nivel de juego 
actual.

Kubala acertó a reunir en 
las filas de cobertura un 
plan tal de jugadores que 
colmaron todas las 
esperanzas del entrenador y 
por supuesto, las de treinta 
y tantos millones de 
españoles que no 
descartaban ni remotamente 
que resolviesen la difícil 
papeleta. Miguel Angel, 
Benito, Camacho, Sol y Pirri 
estuvieron a la altura de sus 
mejores actuaciones 
internacionales.

No debemos olvidarnos 

tampoco de la vanguardia. 
Marcarle dos golitos a la 
selección rumana en su 
propia guarida es tarea por 
demás encomiable.Xasi roza 
la frontera de lo heroico.

Para nuestro interés 
principal está en cargar el 
acierto de este comentario 
en la labor práctica, 
eficiente y resolutiva, que 
llevaron a cgbo los 
guardianes de Ir parcela 
española.

¿Que por dos veces tuvo 
que entrar Miguel Angel a 
recoger el balón que le había 
alojado en su jaula? Bien. 
Pero recuerden ustedes las 
circunstancias que 
precedieron a los dos tantos 
extranjeros. El primero fue 
producto de un penalti muy 
d i s c,u tibie. Además 
provocado innecesa
riamente. Y el segundo llegó 
como consecuencia de un 
roce imprevisto de la pelota 
con una pierna española, 
que cambió su trayectoria 
hacia la red.

Desde luego, todos 
nuestros seleccionados 
merecen nuestros más 
elogiosos parabienes. Todos 
ellos sin distinción, fueron 
valientes y copartícipes del 
afortunado lance de

Bucarest. Pero según 
nuestro criterio, el que rayo 
a mayor aitura, fue el 
central Benito. N® 
solamente comparándolo 
con sus compañeros sin® 
sobre todos los jugadores 
que se movieron en ei 
césped rumano. Estuvo 
duro sin brusquedad^- 
imponiendo en todo 
momento respeto a jo’ 
contrarios por la entidad 
impresionante de su juego-

En los balones por alto, 
remontaban invariablemente 
su cabeza por encima de le 
de sus adversarios; y l°? 
cortes por bajo los realiz® 
siempre con su habitual 
seguridad, sin tener d®® 
recurrir en ningún momento 
a acciones antirreglamen- 
tarias. Prueba de ello QU® 
mientras So1 y Camacho 
tuvieron que ser apercibidos 
con tarjeta blanca, Benito 
siguió cortando/ 
trinchando con su juego viril 
y expeditivo pero 
rigurosamente ortodoxo. 
'"En suma, que 
nosotros, el hombre de 
España en Bucarest, fue suj 
ningún género de dudas ei 
madridista Benito.

Antonio SARRIA
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Culpables... casi todos
ft próximo domingo se reanuda el torneo de Liga, 

Ldespués de un paréntesis internacional por demás 
afortunado para España. Tres selecciones de nuestra piel 
de toro, las de Kubala, Biosca y "Chus” Pereda, 

nsiauieroñ y continúan consiguiendo resultados 
altamente halagadores; pero no es este el tema de 
nuestro comentario. Volviendo al Zaragoza, que dentro 
de cuatro o cinco días se enfrentará al Real Madrid 
(setenta y cinco por ciento de la selección nacional que 

! uaó en Bucarest) consideramos necesario mentalizarnos 
' nara intentar salir del atolladero en que nos 

encontramos, realizar un buen exámen de conciencia y 
i nroponernos seriamente la enmienda.

Culpables somos todos de una situación que nos 
‘‘pilló" en fuera de juego, pero que ahora debemos de 
afrontar con la serenidad y entereza necesarias, deseables 
y exigibles. Sólo se puede salvar al respetable, a ese 
público maravilloso que hasta la fecha, aunque quemado 
y resentido, soporta con entereza los reveses, no airea sus 
pañuelos ni ha pedido cabezas. Un gesto que el resto de 
protagonistas directos e indirectos debemos de agradecer 
profundamente, puesto que nos permite trabajar con 
absoluta tranquilidad y buscando la máxima eficacia.

La Junta Directiva, quizá en un exceso de confianza, 
tal vez poco previsora, creyó que con la plantilla de 

t sub-campeones que manteníamos en la anterior campaña 
tendríamos bastante para renovar laureles; los fichajes, a 
tenor de lo expuesto, se efectuaron un tanto a la ligera, 
pese a quien pese y se diga lo que se diga; las ausencias 
de jugaaores clave nos sorprendieron y desmantelaron, 
hasta el punto de que todavía no hemos reaccionado 

j convenientemente ante tal cúmulo de imprevisiones y 
I adversidades. También una pre-temporada en exceso 
{ recargada tuvo la culpa de bastantes cosas, pero de salida 

nadie pensó en este detalle.<
Nosotros los medios informativos, a quienes vimos 

acusar de nefastos primero en Málaga y ahora mismo en 
Vigo (cuando las cosas marchan mal, alguien tiene que

pagar los vidrios rotos), también pecamos durante el 
verano de blandengues o excesivamente confiados, 
aunque reconociendo tímidamente que la suerte nos 
había acompañado en la anterior campaña y que 
resultaría muy difícil repetir las proezas de entonces. La 
subida de cuotas y el raquitismo de los fichajes tampoco 
se aireó como es debido, lo reconocemos y entonamos el 
consiguiente “mea culpa”, pero ahora no sirven para 
nada los lamentos y solo se trata de buscar y encontrar 
soluciones. Aparte los aficionados, pues, todos culpables. 
Y el que se considere libre de pecado que arroje la 
primera piedra...

Gloria ARIAS

GALERIAS de ARTE
GALERIA ITXASO

EXPONEN: OLEOS Y DIBUJOS

Cortina v Arregui
DEL 18 AL 30 DE NOVIEMBRE DE 1975

DATO, 13-15 TELEFONO 217234

LEONARDO
EXPONE:

Jesús Meneses
I PREMIO NACIONAL DE ACUARELA 

(Del 6 al 19 de Noviembre) Horario: De 6 a 9 
Perpetuo Socorro, 2 Teléfono 378600

GALERIA PRISMA

EXPONE Vicente Ameztoy
DEL 28 DE OCTUBRE AL 15 DE NOVIEMBRE 

Horario: De 12 a 2. y de 5 a9 
Teléfono 225784 - Temple 10

SALA LIBROS
NUESTRO BOXEO

De Perico Fernández
a Benito Escriche

GUIJARRO
DEL 8 AL 28 NOVIEMBRE FUENCLARA, 2

• ’ tdc. Ha obp Ul

EXPONE; A. nAWAR f
DEL 3 AL 18 DE NOVIEMBRE , 

Fuenclara, 2

SALA VICTOR BAILO
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En Zaragoza capital 
como también en su 
provincia y en la región 

aragonesa toda, existen 
aficionados al boxeo en 
cantidad y calidad. Prueba 
evidente de nuestras líneas 
que anteceden, es que 
montando veladas nada más 
que mediocres, al menos en 
opinión particular del 
firmante, el Polideportivo 
Saldaba registra entradas de 
uerdad esperanzadoras. 
Ocurre, sin embargo, que no 
se montan espectáculos de 
auténtica calidad, que se 
producen demasiados 
cambios sobre el programa 
previsto y que se cuecen 
anomalías de toda especie al 
margen del cuadrilátero.

El sábado quince del 
actual, por ejemplo, el 
combate de fondo estuvo 
peo tagonizado por Benito 
Escriche y un púgil 
portugués de muy discutible 
Calidad, que venció a los 
puntos sin esforzarse 
^^masiado, pero no 
convenció a la parroquia, 
^ada tenemos contra Benito 
Escriche, sino todo lo 
Contrario, ya que siempre le 

mostramos nuestra 
sincera amistad; no obstante 
^0 expuesto, creemos de 
fardad que debiera de 
limitarse a promocionar el 
boxeo de Aragón, a ofrecer 
Ociadas si es ¿se su deseo, 
pero quedando siempre al 
margen de las mismas.

Benito pone la mejor 
Noluntad del mundo a la 
bora de acudir al gimnasio y 
be entrenar a fondo; Benito 
^bne de manifiesto una 
umión de juvenil en pos de 
bl^un título; Benito se 
merece en este sentido lo 
^ejor de lo mejor. Pero, 
‘■omcidiendo con la opinión

til

mayoritaria, que a fin de x 
cuentas es la que prevalece, 
pensamos seriamente que ya K 
nos ha saturado con sus íi 
famosos, “shows” con su > 
^‘especiar’ manera de íi 
moverse sobre un ring, con \ 
sus absurdas aspiraciones f) 
que repite de enfrentarse 
con Urtain y otros púgiles U 
de mayor o menos entidad. 
Zapatero a tus zapatos. Ü 
Amigo Benito, si te qa bien A 
como promotor u U 
organizador de veladás, P 
¡ánimo y adelante! Es un v 
consejo de verdadero amigo.

El caso de Perico v 
Fernández se encuentra en jE 
el polo opuesto. Este V 
muchacho, que deberta /J 
boxear con carácter de V 
continuidad, no boxea por /} 
unas u otras razones; este K. 
muchacho, que debería <^^ () 
entrenar a todas horas y con 'v 
la ilusión de un campeón f)
mundial. gXie lo es en
potencia, apenas entrena; 
este muchacho, que debería 
de vivir para el boxeo y 
aprovechar los mejores años 
de su existencia en pro de 
rec onquistar el terreno 
perdido frente a Sansak 
Muansuririg, apenas suena. 
Muy pocos hablan de Perico 
Fernández, sobre todo si 
consideramos la importancia 
de sus gestas boxísticas; 
persisten las dudas sobre las 
relaciones F ernán- 
dez-Miranda y se especula 
con la posibilidad de que 
manager y pupilo puedan 
llegar a separarse a plazo 
breve. Incomprensible que
continúe Escriche;
triste el que “no

muy
> >suene

Perico Fernández. lema de 
actualidad en las tertulias 
boxísticas locales.

Enrique PEYEONA
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w
fenómeno diferencial y apuntaron hacia las que, 
podrían ser las causas inmediatas y tos efectos; 
más peligrosos.

Es una obra editada en Hall, en 1610, por 
Hippolytus Cuarinonius (Die Greuel der 
Verwusdungmenchiiohen Geschlechtes), se 
testimonia:

■■ ii

is
"Sabemos por buenos informes que las 

muchachas compesinas, aquí y en otras partes, 
no empiezan a tener reglas hasta mucho más 
tarde que las nobles y burguesas, raramente 
antes de los 16 ó 17 años y algunas veces hasta 
tos 19. También la duración de la vida es más 
larga en tas campesinas que en las mujeres de las 
ciudades y no envejecen aquéllas tan pronto 
como éstas. En general a la edad en que se 
presentan tas reglas en las chicas del campo, tas 
burguesas ya tienen hijos. La causa de esto 
consiste en que las niñas de las ciudades comen 
manjares más suculentos, por lo que su cuerpo 
es más lleno, sus carnes más tiernas y delicadas 
y se hacen mujeres más pronto. Sucede con 
ellas como con ios árboles que se riegan mucho.

fi "Fr ^cuerpo- t'
adolescente ’ 

f sol, el calor ' 
^expuesto al

corriente U

Otros, CI 
diferencial ( 
con lógica n 
grasas y en I 
las regulacii 

í estimulan e

La estimi 
í empezaría! 
! Otros 
! complejas,!

Maier y, T 
aceleración, 

a) La S 
actúan sobi 
lacivilizacil

b) La 
■ entendien 

capacidad d 
' Ambos 

las ciuda 
; p^tenecien 
' Sea lo 

actualidad
: países en r 

nivel creciei

L«AS estadísticas más frías, más 
rigurosamente científicas, apuntan una vez 

más, al corazón de la vida, que es la 
adolescencia. Nuestros chicos y chicas se están 
"despertando" cada vez más pronto. Su 
precocidad puberal y sexual ha sido constatada 
por los especialistas como un fenómeno 
extraordinariamente grave, que trastorna de 
repente todas nuestras previsiones pedagógicas. 
El nivel de vida repercute, lo sabemos ya, 
decisivamente en la maduración o explosión de 
instintos, sentimientos y afectos que la 
naturaleza solía reservar para edades más 
"capacitadas".

Y no se trata ya, no, del ambiente erótico

que se respira en los medios de comunicación, 
en la propaganda tenaz, inteligente e insidiosa, 
o en las densas salas de diversión. Se trata de 
que la naturaleza física, la biología de nuestros 
muchachos y muchachas, sus cuerpos, sus 
órganos, evolucionan cada vez más 
rápidamente. Y, con sus cuerpos, su psicología 
se siente precozmente asaltada por la violencia 
y la confusión de unas fuerzas elementales y 
arrolladoras.

Schwabenbauer ha logrado formar el 
siguiente gráfico referente a la edad de la 
aparición de las primeras reglas en niñas de 
ciudades durante el período de treinta y cinco 
años que corre entre 1900 y 1935:
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actualidad, a casi cuatro siglos de distanci^^^^H 
escalofriante.

CAUSAS

Backman estudió a lo largo de 53 
investigaciones, la edad media de la aparición de 
la menarquia de las niñas de Alemania desde

1895 al 1939. El gráfico siguiente nos da la 
precocidad graduai de las generaciones huevas:

No hay acuerdo entre los especialista]^ 
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Obsérvese cómo al período de paz entre las 
dos guerras mundiales corresponde la 
acentuación del proceso. La prosperidad general 
se refleja en la curva descendiente del gráfico.

En un mismo país, se aprecia una diferencia 
considerable, a este respecto, entre los niños y 
niñas de regiones rurales y los que habitan en 
ciudades. En estos últimos Gruber descubre que 
la pubertad se presenta hasta un año y medio 
antes que en tos primeros.

produce antes que en los.de clase media y en 
éstos antes que en los de clase modesta.

"En las clases acomodadas, la aceleración del 
desarrollo es más marcada "en todos los 
aspectos: talla, dentición, menarquia".

NO ES UNA NOVEDAD

También en el interior de las ciudades se 
observan diferencias. El desarrollo puberal en 
los niños de las clases más acomodadas se

El fenómeno de aceleración sexual de 
determinadas clases no es un dato de última 
hora, ni siquiera de este siglo. Hay testigos que, 
siglos atrás, observaron acertadamente el

■ ^n poi 
■ apuntadas 
I '-.C’riienzos 
■ niisma mar 
9 Sexual qug, 

^^Srminani 
^cleradora 
H'^^Pisidai 
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* "En la cultura moderna, el niño y el 
"^'ílÍoente viven más al aire libre que antes con

1 vM exposición del cuerpo al aire, a la luz del 
7al calor y al frío. Además el cuérpo está más 

Duesto al sol en las actividades deportivas y 
¡’‘L en los vestidos usados en la vida 
corriente" (Koch).

Otros, como Lenz, señalan la alimentación 
diferencial como el motivo básico, y, al parecer 

on lógica más decisiva. Los alimentos ricos en 
rasas y en carne incrementarían la actividad de 

las regulaciones hormonales y vegetativas que 
estimulan el crecimiento y desarrollo puberal.

[a estimulación del sistema endocrino 
empezaría ya a ejercerse en la vida intrauterina.

Otros investigadores sugieren causas 
complejas, entre las cuales la alimentación. Así, 
Maier y Thomsen apuntan con motivos de 
aceleración, ademas:

a) La gran cantidad de excitaciones que 
actúan sobre el individuo en las condiciones de 
ja civilización moderna.

b) La mayor "preparación interior", 
entendiendo como tal ün aumento de la 
capacidad de reacción endocrina y cerebral.

Ambos factores actúan, principalmente, en 
las ciudades, sobre todo en las personas 
pditenecientes a clases de nivel económico alto.

Sea lo que fuere, lo cierto es que en la 
actualidad el proceso se ha constatado en los 
países en rápido desarrollo y en proporción al 
nivel creciente de vida.

EN ESPAÑA
Los españoles estamos asistiendo al gran 

salto de la industrialización, de la aceleración en 
sn poco tiewpvl nivel de vida general. Estamos cubriendo en
como losotrop pocos años la gigantesca distancia que nos 

Imperaba de los países tradicionatmente más
dicio y esdeiiNj^_____ __ _________ _ 
os de distançai

• Un desafio a los educadores
i especialista^ 
iteración pube^g 
r insolación • Un dato biológico

®sarrollados. De ahí la incidencia en el 
«NWtar cada vez más prematuro de las nuevas 

crecen en condiciones de vida 
Y de ahf también la 

«^ectiva de un futuro inmediato en el que el 
precocidad sexual biológica se 

Untara cada vez más agudizado.

^INCONSECUENCIAS
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LAS NUEVAS
[RACIONES

En tos muchachos la pubertad precoz es un 
factor que aumenta ta receptividad y capacidad 
de reacción a los estímulos sexuales, la 
tendencia a la actividad sexual y la intensidad y 
excitabilidad de tos instintos sexuales.

Kinsey, en "Comportamiento de un 
hombre", dice que en los muchachos que 
entraron en la segunda fase de la pubertad a tos 

once años o antes, la primera eyaculación tuvo 
tugar por masturbación en 71.6 por ciento de 
casos; solamente en 21,6 de casos se produjo 
durmiendo. La proporción es muy distinta en 
los muchachos con despertar sexual a tos 14 
años. En ellos, ta primera eyacutación se 
produjo por onanismo en el 55 por ciento de 
los casos y en eUsueño en un 38,9 por ciento.

Además, los muchachos con pubertad precoz 
son sexualmente activos antes que los de 
pubertad tardía; la proporción de los que 
practican actividades de masturbación o de 
relación sexual normal también es en ellos más 
elevado.

En las muchachas, la pubertad precoz fas 
hace en todos los aspectos más sensibles, más 
reaccionables psíquicamente y también más 
reaccionables a los estímulos eróticos. La zona 
intermedia entre la plena infancia yla madurez 
puberal es a menudo rápidamente atravesada y 
en el vacío social resultante de la distanciación 
de los padres crecen rápidamente las tendencias 
psicosexuales hacia el otro sexo.

Al parecer, la aceleración puberal se 
acompaña de un aumento de aptitudes 
mentales. Los muchachos con pubertad 
acelerada son con frecuencia más hábiles en su 
orientación síquica, tienen mayor esfera de 
interés y son más rápidos en combinar juzgar y 
decidir.

Por otra parte, los afectos carecen de 
mesura, la observación se hace más superficial e 
inconstante, la memoria es más débil y la 

capacidad de concentración está muy 
disminuida.

"El horizonte vital es más amplio, pero 
menos rico en relieve y el dominio propio sobre 
la actividad personal ha perdido en firmeza. 
Nuestra joven generación tiene una sensibilidad 
más atenta, pero es más pobre de corazón y su 
cohesión interna es menor". (A. Gruber: "La 
pubertad, desarrollo y crisis").

ES LOGICO
Todo ello responde a la lógica de los 

dinamismos psicológicos. La observación más 
elemental del comportamiento del niño y del 
adolescente en las edades del despertar sexual 
nos obligan a comprender que no es lo mismo 
ni arrastra las mismas consecuencias un 
despertar precoz que un despertar tardío. Un 
muchacho que se despierta a los 15 años, ha 
tenido el tiempo suficiente para haber 
madurado psicológica, intelectual y moralmente, 
dentro de la relatividad de esas edades. Un 
muchacho, en condiciones de inferioridad para 
lograr un control y equilibrio psicológico de sí 
mismo, es más fácil que se deje dominar por las 
sensaciones, las imaginaciones, los fantasmas y 
los sentimientos eróticos. Su voluntad no ha 
tenido tiempo de formarse aún. Es inmaduro. Y 
el despertar sexual lo lanza sin preparación 
suTiciente al oleaje de fuerzas elementales y 
acaparadoras.

Aun reconociendo las consecuencias 
positivas del despertar prematuro, no podemos 
cerrar los ojos a los aspectos negativos: mayor 
tardanza en alcanzar el equilibrio, la madurez, 
la serenidad.

"Sin una base anímica, sin motivaciones 
éticas y sin la protección de la razón contra la 
inundación de excitaciones primitivas, los 
adolescentes con pubertad precoz corren el 
peligro de que descienda su capacidad 
intelectual, declinen las fuerzas creadoras 
personales y se desvíen hacia la periferia 
sensorial las energías personales. Pueden 
alcanzar el predomiaio fuerzas salvajes, 
especialmente de naturaleza sexual. El 
adolescente se encuentra, cada vez más, 
sometido a una amenaza interna y a una 
amenaza externa".

Los padres y los educadores de esta edad^ 
"acelerada" harán bien en tomar nota para su 
comportamiento pedagógico de un fenómeno 
que ahonda sus raíces en el mismo vértigo del 
progreso creciente en el que todos estamos 
sumergidos.
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UN PROGRAMA QUE, 
SALVO MIERCOLES 
Y VIERNES, SE EMITE 
TODOS LOS DIAS 10» - - - - -—(

DIRECTISIMO" ACUSA UN .ALARMANTE DESCENSO
ESTE SEÑOR VESTIDO DE NEGRO". PURA EVASION

Ya puede decirse, a la 
vista de los resultados 
obtenidos hasta ahora, que 
tanto la noche del miércoles 
como la del viernes, se 
destaca claramente sobre 
las demás, incluso sobre los 
dias en que, habitualmente, 
se viene emitiendo película 
—martes y jueves— que 
ahora por las causas que 
sean, no ofrece muestras 
cinematográficas demasiado 
importantes. No digamos 
nada del sábado, donde 
"Directísimo” acusa un 
evidente descenso, pese a 
todo lo que se diga de él. La 
fórmula está fallando. Y lo 
malo es que, cuando como 
en el caso del pasado 
sábado, dicha fórmula se 
simplifica y desequilibra, los

resui tados 
peores.

son mucho

Si a ésto unimos la crisis 
que se advierte también en 
•^Kojak” nos encontramos 
con que en el primer 
programa, el fin de 
"Informe semanal”, que se 
produce hacia las 10 de la 
noche, marca el fin, también 
de los espacios interesantes 
sabatinos.

Decíamos antes que 
tanto el miércoles como el 
viernes son los días más 
completos. En la primera de 
las mecionadas fechas, todo 
comienza, tras la segunda 
edición de “Telediarior’ con 
"Los ríos" interesante serie 
documental que, pese al 
“pinchazo” registrado al

tratar al Manzanares, nos 
sigue pareciendo digna de 
ser seguida con atención.

Después, "Este señor de 
negro”, adentrada ya por 
terrenos de la pura evasión, 
con alguna levísima 
anécdota crítica, pero muy 
de guante blanco, para no 
ofender a nadie. Y luego, 
concluida ya la serie de 
programas dedicados a 
Raphael, aunque todavía 
queda por ahora inédito uno 
más que se emitirá dentro 
de unos meses, nos , liega 
otro cantante: Julio Iglesias 
en tanda dirigida por 
Valerio Lazarov y que, al 
decir de los que han visto 
algún episodio, es sin duda, 
lo mejor de lo que hasta

• ASESORIA FISCAL
• GESTORIA OU INAGA
• AUTO ESCUELA
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ahora ha hecho "mister 
zoom” como llaman al 
realizador rumano. Por lo 
que hemos oído, esta 
comparecencia de Julio 
Iglesias, va a constituir una 
sorpresa para todos, porque 
se nos va a m ostrar 
completamente 
desconocido.

Hoy miércoles, en su 
primer program^ tendrá 
como invitadcÁ a Fernando 
Esteso, Rafaela Carra, a Cari 
Anderson —actor y cantante 
protagonista de '^Jesucristo 
Superstar” y al ballet 
"2oom" o si lo prefieren el 
ballet de don Lurio.

Respecto a la serie “El 
hombre y la Tierra”, de 
Rodríguez de la Fuente, que 
se ha convertido en el 
“boom” de la actual 
programación, está previsto 
presentar el viernes la 
primera parte de,un tiempo 
dedicado a las cigüeñas.

Y luego, en “Cuentos y 
leyendas , que ha registrado 
en las ciós semanas 
anteriores un éxito 
importante de la mano de 
Pilar Miró y da Gómez

Redondo, corresponde 
turno el próximo dia 21 a 
Jaime Chavarri, que ojalá 
enlace con el triunfo de sus 
dos compañeros ya citados.

En esta ocasión, el texto 
elegido es "Vestida de tul”, 
original de Carmen de Icaza 
y que tendrá com o 
intérpretes a Ivonne Sentis, 
Julián'Ugarte, Elisa Laguna, 
Carmen Carbonell, Luis 
Rivera, Ana del Arco, 
Francisco Quijar, José 
Chapaprieta, Carmen 
Lozano y Sofia Casares.

Para el jueves, "Satán 
nunca duerme”, que 
desarrolla su acción en 
China en 1949. Es la 
historia de un religioso que 
después de ser misionero 
durante muchos años decide 
tomarse unas vacaciones 
porque le ha llegado el 
relevo. Sin embargo, una
serie de 
bél icos, 
posponer 
deseado. 
Cl if ton 
Benson, 
reparto

acontecimientos 
le obligarían a 
este descanso tan 
William Holden, 
Webb, Martin 
etc, forman el 

de esta película

'’''^?962 •'^cCarey

De final, para el sábado 
en la sobremesa, "La 
extraña prisión de 
Hunleigh”, donde se ve las 
condiciones magníficas en 
3ue viven los reclusos. Uno 

e ellos, perteneciente a una 
banda de atracadores, 
recibirá en la misma cárcel 
la proposición de participar 
en un golpe que puede 
proporcionarle un par de 
millones. Peter Sellers es el 
protagonista de ésta cinta.

Por fin, el domingo, lo de 
siempre. Con todos sus 
espacios que, con tan varia 
fortuna van saliendo en la 
larga tarde dominguera. Por 
si les interesa el dato, 
diremos que el encuentro de 
fútbol a transmitir a las 
ocho de la tarde este 23 de 
noviembre, será el que 
disputen el Oviedo y el 
Atlético de Madrid en la 
capital asturiana. Y luego, 
en “Estrenos TV”, un 
episodio de McCloud, el 
singular vaquero-policía.
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ASOMBROSA i 
CARACTERIZACION

Vuelve "Cuentos y 
Leyendas" y uno de 
los primeros capítulos a 

emitir seré el de "Platero 
y y ó" de Juan Ramón 
Jiménez, el inolvidaUe 
poeta de Palos de 
Moguet.

El personaje del poeta 
seré incorporado por el 
gran actor Agustín 
González que, merced al 
alto gabinete de í» 
mequi11 adoras da 
Televisión Española, se 
nos muestra con un 
asombroso parecido a 
Juan Ramón Jimenez. La 
caracterización es 
asombrosa y ahora sólo 
falta saber si el capítulo a 
emitir responde a cuanto 
del texto lírico cate 
esperar.

ASESORIA FISCAL: Tenencia y disfrute de automóviles. Declaraeiór 
Renta. Trabajó Personal. I.T.E., etc.

GESTORIA; Matriculaciones, Transferencias^. 
Pasaportes, Escrituras, Gas-oil,

SUCUBSALjJtowni^^A^^Sj^^^ 8A - EJEA DE LOS CABALLEROS
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LOS RIOS: EL TAJO (11)

El miércoles 19 a las 21,30 y a través del 
Primer Programa, se emitirá la segunda parte 
dedicada al río Tajo. Cuando este deja atrás 
las fértiles campiñas de Aranjuez, para 
adentrarse en la provincia de Toledo y 
atravesar después, la Ciudad Imperial, capital 
de España durante largos periodos de nuestra 
historia. Más adelante, el río, pasa por La 
Puebla de Montalbán, cuna de Femando de 
Rojas, autor de “La Celestina”.

la hora de...
JULIO IGLESIAS

Una vez finalizada “La Hora de... 
Raphael”, este espacio estará dedicado 
durante varias semanas a Julio Iglesias. El 
programa vendrá con el subtítulo de “La 
parcela de Julio Iglesias”, bajo la dirección de 
Valerio Lazarov.

En el Primer Programa que se emite el 
miércoles 19, JuÜo Iglesias estará acompañado 
de Fernando Esteso, Rafaela Carrá y Cari 
Anderson.

preferente a las gentes de nuestros pueblos y 
que, tal vez, no sepan de las fórmulas 
adecuadas para iniciarse en profesiones como: 
cocinero, azafata, ceramista, relojero, joÿero...

DANIEL BEREMBOIM 
EN CONCIERTO

El jueves 20, a las 16(,30 y por el Primer 
Programa, se emitirá un concierto grabado en 
St. Giles Chruch de Londres, en el que 
Englieh Chember Orchesta dirigida por Daniel 
Beretnboim, interpreta el “Concierto número 
25 para piano y orquesta KV 503” de Mozart 
y “La sinfonía núm 5 de Schubert.

EL HOMBRE Y LA TIERRA: LA CIGÜEÑA

LA HORA DE LA FANTASIA

Lunes 24, dentro del habitual espacio 
dñímatíco, que se emite por el Primer 
Programa, se emitirá, la gran obra orignal de 
Anna Bocacci, “La hora de la fantasía” que 
está interpretada principalmente por AntJía 
Gadé. Fernando • Delgado, Ricardo Merino, 
Africa Pratt; José María Cafarell, Alfonso 
Gallardo, Ana Maria Simón...
LAS EXTRAÑAS MUJERES DE
PITT STREET_________________

El jueves 27 de noviembre, por el Primer 
Programa, y a las 21,30 se emitirá dentro dd 
habitual espacio cinematográfico la pdícula 
“Las extrañas mujeres de Pitt Street” 
dirigida por C.M. Pennir^ton-Richards, 
interpretada por Peggy Mount, Robert 
Morley, Harry H. Corbet

HIPICA

El viernes 28 de Noviembre alas 16,30 y 
por el Primer Programa se retransmitirá 
desde el Club Las Lomas de Madrid d 
Concurso Hípico Internacional, los 
comentarios sonre d Concurso estarán a 
cargo de Ventura Güera.

TORNEO

El viernes 21, a las 22,00 por el Primer 
Programa, se emitirá dentro de esta serie, la 
primera parte de un episodio dedicado a “Las, 
cigüeñas^, donde se tratará el problema de la 
dramática disminución en Europa y en 
algunas de nuestras provincias de la cigüeña 
común.

PORTAVOZ: EL FERROCARRIL

El sábado 22, a las 20,00 horas y por el 
Primer Programa, se emite este espacio cuyo 
objetivo es el conocimiento de los grandes 
temas de la vida en comunidad destacando la 
labor de aquellos grupos humanos que actúan 
en beneficio de la sociedad. El programa de 
hoy trata, sobre imágenes y preguntas, en 
torno al ferrocarril y sus problemas.

LA RUTA DE LOS DESCUBRIDORES 
ESPAÑOLES; BRASIL

Bajo el título de “Historia de una 
expedición”, el sábado 22. oodremos ver la 
totaliuau del viaje hecho por los Servicios 
informativos de TVE para llevar a cabo los 
rodajes de toda la serie de Brasil. Los casi 
88.000 Km. recorridos se reflejan en esta 
filmación que se verá ampliada a lo largo de 
los 39 programas siguientes.

FUTBOL: OVIEDO-AT.MADRID

El domingo 23 de noviembre, a las 20,00 y 
por el Primer Programa de TVE, se 
retransmitirá desde el Estadio Carlos Tartiere 
de Oviedo, el encuentro de Liga de Primera 
División, entre los equipos de Oviedo y At. 
Madrid.

MUSICA NEGRA USA EN
^musicalpop

El jueves 20, a las 21,00 y a través del 
Segundo Programa, se emite dentro del 
e®acio Musical Pop una actuación en vivo de 
“The O’Jays” y ‘^The Hues Corporations”, 
dos de los grupos más significativos de la 
nueva música negra norteamericana.

FLAMENCO: DIEGO “EL DE 
,MOR()N”

El viernes 21, cor el Segundo Programa de 
TVE, se emite oentro del habitual espacio 
Flamenco, una actuación del guitarrista solista 
Diego “El Morón” que interpretará en esta 
ocasión, alegrías, soleares y bulerías.

desde la bola del MUNDO; “YO 
QUIERO SER”

El sábado 29 de noviembre por d Primer 
Programa a las 19,05 d programa Torneo 
estará dedicado al Baloncesta; Intervendrán 
los equipos: Escolapios de Alcalá de 
Henares, y San Viator de Vitoria- La 
realización seiá de Leopoldo Gutiérrez.

ILLINOIS JACQUET (II) EN “JAZ VIVO”

El lunes 24 de Noviembre a las 10 de la 
noche por el Segundo Programa, se emitirá 
la segunda parte del programa dedicado al 
saxofonista norteamericano Illinois Jacquet, 
en su reciente participación en d último 
Festival de Jazz de San Sebastián.

BALONCESTO: ESTUDIANTES-HELSINKI

El partido correspondiente a la Copa de 
Europa de Campeones de Copa en su 
encuentro de ida y que disputa desde d 
Pabellón Magariños de Madrid los equipos 
dd Estudiantes y Helsinki, campeón de 
Finlandia, será ofrecido d miércoles 26 alas 
19,01 por el Segundo Programa.

REVISTA DE CINE

El miércoles y a continuación de la 
retransmisión de baloncesto, aparecerá en 
sus pantallas un nuevo programa dd eæacio 
Revista de Cine, presentado por Alfonso 
Eduardo y realizado por Carlos Manuel 
Lemos. En esta ocasión dedicará su apartado 
“Primera secuencia” al NO-DO y los 
cortometrajes.

“PLANETA VIVO”

“Desde la bola del mundo” en sus deseos 
de buscar nuevas singladuras dentro de su 
cometido, va a iniciar próximamente una 
sección que bjyo el título genérico de “Yo 
quiero ser...” intentará hacer un recorrido por 
cañeras y profesiones que generalmente no 
tienen un adecuado conocimiento en el 
público. Se tratará por tanto de orientar e 
informar acerca de los requisitos previos para 
tales carreras y profesiones, las posibles 
salidas profesionales etc.

‘ Yo quiero ser...” está orientado de foirna

En d programa “Planeta Vivo” se emitirá 
d jueves 27 a las 20 horas d capítulo 
titulado “El país de los defantes”.

El parque nacional Kruger, en Africa, es 
el santuario de los elefantes tiene una 
extensión de más de 11 millones de metros 
cuadrados, y fue creado por hombres 
entregados a la protección de los animales. 
Los paquidermos saben que este es su 
refugio y se congregan en él huyendo de los 
lugares en los que son perseguidos.

“FERNANDO GALVEZ” EN FLAMENCO

El programa “Flamenco” dd viernes 28 a 
las ocho de la tarde por d Se^ndo 
Programa contará con la participación dd 
cantaor Fernando Gálvez, acompañado por 
d guitarrista Antonio Marquez.

“AHORA”CON DESMADRE 75

El domingo por el Se^ndo Programa a 
las nueve de la noche d eqjacio musical 
“Ahora” contará con el nuevo grupo 
“Desmadre 75” que ha alcanzado gran 
popularidad en escaso tiempo.

“TELE-SHOW”

Dentro de un negro 
cuento de hadas lEI conde
Máximo Valverde

El vienres 28 de Noviembre y dentro 
del habitual é^acio dramático 
“Cuentos y Leyendas" se emitirá por el 

Primer Programa y apartir de las diez y 
media de la 'noche “El Regreso”^ La 
obra está basada en un cuento de la 
novelista Emilia Pardo Bazán, los 
guionistas son José Manuel Martín y 
Rovira Beleta, la realización de Rovira 
Beleta y en el reparto intervienen entre 
otros: Elisa Ramirez, -Condesa-, 
Máximo Valverde -conde-. Preceptor 
José María Martin, y Ana del Arco- 
Aya-.

La obra plantea el desenlace 
dramático de una historia de amor 
debido a la ^perstición de una época.

MAXIMO ES EL CONDE

¿Quépiensas de esta novela?
—Es un cuento muy dramático, como 

un cuento de hadas negro en un hecho

que ocurrió realmente. La historia para 
que tenga sentido hay que enfocarla en 
la época en que ocurrió, en el siglo XIX. 
A raíz de un ataque de catalepsie, que 
sufre la condesa, se trastoca la vida de 
todos los moradores del castillo, 
apareciendo el bagaje de superstición y 
fetichismo. Un hecho que hoy en día no 
tendría mucho problema, en aquella 
época producía un fuerte “shock", una 
incomprensión tan absoluta del 
fenómeno que solía derivar en tragedia.

-¿Cómo se ha llevado a cabo la 
realización?

-Me ha sorprendido muy gratamente 
el trabajo del realizador Rovira, el 
rodaje ha sido muy distinto del que 
estaba acostumbrado yo en televisión,en 
esta obra ‘S e h a utilizado 
fundamentalmente el lenguaje 
cinematográfico, con mayor abundancia 
de planos cortos de los que suele 
utilizarse en este medio.

- ¿En qué sitios habéis rodado?
-El rebaje, tanto de exteriores como 

de interiores, ha transcurrido 
prácticamene, en un pueblo de 
Guadalajara donde hay un castillo muy 
bello. El lugar era el marco ideal para el 
rodaje de este cuento.

EMILIA PARDO BAZAN

La autora_de “Los Pazos de Ulloa”, 
escribió una colección de relatos breves 
algunos con d viejo gusto romátnico 
siguiendo ya la línea de la nueva 
tendencia realista. Gran amante de su 
tierra no por ello se centró sólo en Ips 
temas europeos. Su salón literario ^n 
Madrid fue uno de los más frecuentados 
Mujer de una inteligencia clara, firme y 

■ muy instruida, sin la menor huella de 
‘^saudade" o melancolía tan 
característica de sus paisanos es por el 
contrario en el tema de sus escritos de 
un estilo vigoroso y franco.

El programa “Tele-Show” que se emite 
los domingos a las 22,15 por el Segundo 
Programa ofrecerá d episodio número 11 de 
“Vendieron un millón^ que contará en esta 
ocasión aparte de las habituales actuaciones 
de Vince Hll y el ballet “THE New 
Generation” con Halbert Hammnond y 
Michael Legrain.

DESPUES de más de tres meses de rodaje, en unas 
condiciones nada envidiables, ha regresado a España 
el equipo que ha realizado el programa “Por la ruta de 

los decubridores”, cuyos primeros capítulos han 
comenzado a emitirse ya los sábados por la tarde. Para 
que nos hable de esta segunda parte de las filmaciones 
nos hemos puesto en contacto con el director y 
guionista, el Doc.tor José Manuel Reverte:

—Hemos estado 75 días por Brasil, Perú, Paraguay y 
Ecuador, hemos recorrido 88.000 kilómetros, en total 
filmamos cuarenta programas de treinta minutos de 
duración todos ellos en color.

—¿Quiénes componen el equipo?
-El realizador Francisco Colombo, Manuel Cabanilias 

y Nicolás Marin como, primer y segundo cámara 
respectivamente, Manuel Zuñiga como técnico en sonido 
y en producción, Dario de la Peña y naturalmente yo. 
Este equipo ha sido sometido a un entrenamiento muy 
duro en las selvas de Panamá, realizando unos cursos de 
superviviencia en la jungla y que se imparten cerca del 
canal de Panamá, y por grupos de paracaidistas en Brasil. 
Han sido muy provechosos porque durante el rodaje no 
hemos tenido ni un simple catarro.

— ¿Se ha dedicado* a algún país una atención 
preferente?

—En Brasil hemos estado casi dos meses y medio, este 
ha sido el rodaje más largo en un país, durante este 
tiempo visitamos las tribus de ios Yaguaiapitis, 
Tchicacos, Votocudos, Carajas y los caníbales Calapalos. 
En una palabra todas las corrientes lingüisticas del Brasil.

— ¿Cuál es la idea fundamental del programa?
—Está enfocado desde el punto de vista del 

conquistador,el indio y el medio ambiente c^e los 
rodea. Todo ello enmarcado por la huella que España 
dejó allí. En el programa se recogen nociones de 
etnografía, antropología^eografía, historia, zoología... 
osea, las ciencias de la naturaleza en general. La idea es 
presentar a TVE y al público en general una especie de 
enciclopedia filmada de América y de todos aquellos que 
la conquistaron.

Tiene una finalidad más cultural que divulgativa, 
pretendemos enseñar y a la vez que se aprende deleitar, 
mostrando giáficamente estas imágenes, intentamos 
despertar en nuestra jQventud una vocación por el 
estudio de las ciencias y la historia. Ya nos han pedido 
de numerosos institutos y colegios los espacios para que 
sirvan de material docente.

— ¿Porqué el título?
—Se llama asi porque comprende todo lo que se pueda 

ver por el camino que siguieron los descubridores 
españoles en su peregrinaje por América. Ahora tengo 
que aclarar que nada de esto se hubiera podido iograrsin 
el equipo de filmación y realización que se ha desplazado 
a América.

SGCB2021



ESPECTACULOS
Cine COSOCARTELERA
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NOTICIAS EN EL SE
GUNDO PROGRAMA. 
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no». Director: Bernard 
H € c h t. Intérpretes: 
Paul Le Person, Jac
ques Monod, Ray
mond Boussieres.

3 PROGRAMA 3.
Realización: Eduardo 
Stern.
EL BAUL DE HAM-
IBURGO. 4

NOVELA. (Capítulo 
XML) ♦ ♦
«Ana Karenina».
DESPEDIDA Y CIE
RRE.

UN GLOBO, DOS 
¡GLOBOS, TRES GLO
BOS.

tonio Mingóte. Reali
zación: Antonio Mer
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Technicolor." 
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REFLEXION.
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GRO. ♦ ♦ 
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CADA TARDE...

ARGENSOLA. — 7 tarde, 10,45 
noche. «Charly 75» presen
ta a Elisenda Ribas. Eloy 
Arena-s. Miguel Gandy li, 
Juan Llaneras, en el espec
táculo’ «Charly, no te vayas 
a Sodoma», de Luis Porto- 
le.s (Alay. 18).

PRINCIP.AL. — (Teatro Na
cional de Zaragoza). Hoy, 
única función, noche 10’45: 
«Fulgor y muerte de Joaquín 
Mnrieta». Poema cantado de 
Pablo Neruda. Mañana, 
funciones 7.30 y 10,45. ¡Cin
co' últimos Qias! (Todos pú- 
blico.s).

CINES DE ESTRENO
ACTUALIDADES. — 5-7-9- 

10.4.5 iTodo.s . públicos). La 
le.v del karate en el Oeste. 
Dean Reed.

AVENIDA. — 5-7-9-10,45 (Ma
yores 18). 10.“ semana: Fur
tivos. Film de Borau, con 
Lola Gaos.

CERVANTES.
10.15 (May. 18). 4.® semana: 
Secretos de un matrimonio. 
Eastmancólor. Un film de 
Ingmar Bergman, con Liv 
Ullman, Erland Josephson.

COLISEO. — 5 tarde y 9 no
che (May. 18 y 14 acom
pañados). 4.® semana: El 
Padrino. 2.“ parte. Al Pa
cino.

COSO. — 5-7-9-10.45 (Mayo
res 18). Defendiendo a los 
ciudadanos. Eastmancolor. 
En rico María Salemo, Da
niel Gelin.

DON QUIJOTE. — 5-7,15 y 
10.30 (May. 18). 4.® semana:
El exorcista.
Ellen Burstyn.
Sydow. Lee J. Cobb.

DORADO, — 5t7-9-10,45 (Ma
yores 18). Tres suecas para 
tres Rodríguez. Tony Le
blanc, Helga Line.

FLETA. — 5-7,15-10,30 (Ma- 
yores 18). 2.* semana; Angé
lica, marquesa de Los An
geles. Michele Mercier, Ro
bert Hossein.

GOYA. — 5-7-9-10,45 (Mayo
res 18). 2.® semana: Fría
mente... Sin motivos perso
nales. "Charles Bronson, Jill 
Ireland.

MOLA. — 4,45-7-9 y 10,45 (To
dos públicos). 2.® semana: El 
blanco, el amarillo y el ne
gro. Technicolor. Giuliano'" 
Gemma, Eli Wallach. Telé
fono 235088.

PALACIO. — 5-7-9-10,45 (Ma
yores 18). Una hora en Irf 
noche. Elizabeth Taylor, 
Laurence Harvey.

PALAFOX.—5-7-9-10,45 (Ma
yores 18). 24 horas de amor. 
Technicolor, Mónica Gayle, 
Les Tremayne.

REX. — 5-7-9-10,45 (May. 18). Í 
,6.“ semana: Perfume' de i 
mujer. Eastmancolor. Vitto- ’ 
rio Gassman, Agostina Belli, i

VICTORIA.—5-7-9-10,45 (Ma
yores 18). Cinturón negro. 
Technicolor. Jim Kelly. Glo
ria Hendry.

CINES DE ARTE Y ENSAYO 
ELISEOS. — 5-7,15 y 10,30.

semana:
Amarcod (Mis recuerdos). 
Eastmancolor. Un film de 
Federico Fellini.

CINES DE REESTRENO
ARLEQUIN.—5-7-9-10,45 (Ma

yores 14). I.«onor. Eastman- 
coior. Liv Ullman, Michel 
Piccoli, Omella Mutti.

DUX. — 5-7-9-10.45 (May. 18). 
Los forajidos de río Brav.o, 
Technicolor. Lee van Cleef, 
Warren Oates.

GRAN VIA.—5-7-9-10,45 (Ma
yores 18). 2.® semana; ¡Ya 
soy mujer.’ Eastmancolor. 
Cristina Ramón, Beatriz 
Galbo.

LATINO. — 5-7-9-10,45 (Ma
yores 18). 3.* semana: Ase
sino implacable. M i chael 
Caine.

MADRID. — SALA 1: ’■-7-9 y 
10,45 (May. 14 y menores 
acompañados). La quinta 
ofensiva. Technicolor. Ri
chard Burtos, Irene Papas. 
SALA 2: 5-7-9-10,45 (Mayo
res 18). El reprimido. East
mancolor. Alfredo Landa, 
Mary Francis.

norte. . — 5-7-9-10,45 (To
dos públicos). Todos los ca
minos llevan a Paris. Jamie 
Uys. Bob Courtnay.

OLIVER — 5-7-9-10.45 (Ma
yores 18 y 14 acompaña
dos). El policía, el gangster 
y el violento. Linó Ventura.

PARIS. — 5-7-9-10,45 (Mayo
res 18). 2.“ septana : Visiones 
de un italiano moderna 
Eastmancolor. Niño Manfre
di, Sylva Koscina.

PAX. — 5-7-9-10,45 (May. Í8 
y 14 acompañados). En con
tinuación de estreno: Qué 
diablos pasa aquL Techni
color. Barbra Streisand, Mi
chael Sazracin.

RIALTO. — 5-7-9-10,45 (Ma
yores 18). El hombre de la 
medianoche. Burt Lancaster 
Susan Clark. *

BOXY. — 5-7-9-10,45 (Mayo
res 14). La tercera víctima. 
Technicolor. Kirk Douglas, 
Jean Seberg.

5-7-9-10,45
(May. 18). Dillinger. Warren 
Oates, Ben Johnson.

VENECIA. — 5-7-9-10,45 (Ma
yores 18). Señora doctor, 
Lina Morgan.

PALACIO DEL HIELO
EL IBON. — Sesiones de pa

tinaje; Matinal de 11 a 1,30. 
Tarde continua desde las 4 
hasta las 12,15. Cafetería 
Formigal Hiela

CADA NOCHE

'EL PAPAGAYO
Enante. Selecto. Distinto. “La 
diferencia es su ambiente” San 

Teléfono 
¿I4o5O.

¡ SAN JORGE 
SALA DE JUVENTUD

CANCELA

Noche de sábado: Fiesta de noche 
Éara matrimonios jóvenes, 

onsumición incluida. Sábados y 
festivos, tarde, fiesta joven. Tel. 
255184

DEFENDIENDO 
A LOS 
CIUDADANOS"

Director: Romolo Guerrier! 
Fotografía en color.
Intérpretes: Enrico María Salerno, 

Daniel Gelin y Giuseppe Pambieri.
Film t ípicamente italiano, 

perteneciente a la serie de detectives 
honrados que tienen que enfrentarse 
con la podredumbre de la alta 
sociedad, representada esta vez por 
los monopolistas de un buen sector 
del consumo, los cuales hacen subir o 
bajar los precios de la carne y otros 
productos de acuerdo con sus 
intereses. Reuniendo bajo un solo 
poder el mercado de frigoríficos, 
transportes y comercio de la carne, 
unas pocas personas son capaces de 
llevar a cabo las operaciones que les 
viene en gana, ante la imposibilidad 
de actuación de la policía, que se ve 
obligada a luchar con demasiados 
im p ed imentos burocráticos é 
intereses creados. Por eso, como 
siempre, ha de ser un solo policía (el 
protagonista) el que desbarate los 
planes de los mafiosos, y además ha 
de hacerlo al margen de la ley.

Por el desarrollo de los 
acontecimientos la historia intenta 
demostrar que únicamente con la 
violencia se puede luchar contra esas 
gentes, y eso si previamente existe un
solo policía dispuesto a jugarse 
todo por el todo.

No obstante, la fórmula está 
gastada, no sirve por una falta
acercamiento a la realidad, 
descendiendo al uso de las fórmulas 
comerciales de siempre (violencia, 
diálogo de fácil digestión, etc) y por 
supuesto con una buena dosis de 
ambigüedad cuando se trata de dejar 
claros (u obscuros) algunos puntos 
sobre d eterminadas sagradas 
instituciones. El personaje que 
interpreta E.M. Salerno se parece 
demasiado a otros trabajos anteriores 
suyos: un policía sacrificado que 
tiene abandonada a la esposa, un hijo 
contestatario y demasiados 
problemas encima como para 
comprender que algo marcha mal en 
sí "tinglado" (alguien dice en la 
película que si estas cosas suceden no 
es porque haya unas gentes 
aprovechadas y asesinas, sino porque 
falla el propio sistema). Pero los 
realizadores han preferido narrar 
unos cuantos hechos sangrientos, unas 
cuantas venganzas y una hábil 
investigación para descubrir a los 
importantes del negocio.

Por lo demás, la cinta está 
fabricada con cierto oficio.

PACIFICO

Exclusivo para novios, con nuevo 
sonido y música de actualidad. 
Sesión 6 a 10. Teléfono 211137.

LIVERPOOL 
DISCOTHÈQUE

La discoteca que prefiere la 
juventud para las tardes de los 
sábados y festivos. ¡ALEGRE, 
(ION VIDA! Camino de las 
'forres, 96.

CHARLESTON 
AÑOS 20

TELE VISION
PROGRAMAS

- tervención de nues
tros corresponsales en 
el extranjero, Eurovi- 
sión y noticias direc
tas recibidas via sa
télite.
REVISTERO.
Director: Antonio D. 
Olano. Realizador: Ro
berto Llamas.

CARTA DE AJUSTE. 
«Recital de guitarra 
de Ernesto Bitetti».
APERTURA Y PRE
SENTACION.
AVANCE INFORMATI- 
IVO.

COLOR

CARTA DE AJUSTE. 
«Ciclo: Grandes 
Obras del Pop».

REVISTA DE CINE.
Presentación: Alfonso 
Eduardo. Realización: 
Carlos Manuel Lemos. 
«Primera secuencia». 
«La batalla de Elder- 
busch Guich». «Colo
quio».

PAGO-PAGO
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LOS RIOS. f
«El Tajo» (II). Asesor T 
de la serie: Pedro de T 
Lorenzo. Guión: T 
Eduardo Delgado. Tax- ’k 
tos: Pedro de Loren- 4(

CINE-CLUB. CICLO: 
SAMUEL FULLER. ♦ 
«Con la bayoneta ca
lada». Director: Sa
muel Fuller. Intérpre
tes: Richard Basehart, 
Michael O’Shea.

[ POLINESIAN-BAR

SALA de MUSICA en VIVO
TARDE Y

Doctor Cerrada, 30
NQCHE .
- ZARAGOZA

PARSIFAL IGUANA

Sábado 22 PATXl ANDION Tar-
Sevaii,6 Teléfono

Juventud, ritmos, diversión. 
Precios jóvenes C./ Madre 
Vedruna, 11. Teléfono 2170.'>2

SENECA GALLERY 2

ASTORG'S 1800GRAWER CLUB
Recuerde los éxitos de ayer, viva 
los actuales y conozca los futuros 
vijyaiido a través de la música. 
Cavia, 10.

Sala de Fiestas. Royo, 5. Teléfono 
211259. Siempre las mejores 
atracciones internacionales. Y LA 
CANCELA DE ORO MUSICAL.

Si busca tranquilidad y reservado 
ambiente, tenemos lo que Vd. 
desea. í.ifián. 8 (detrás telefónica, 
S. Vicente Paúl), Teléfono 
2<)1166.

Reunión y juventud, en un 
ambiente distinto. Recientemente 
inaugurado, en San juaii de la 
Cruz, 28.

La nueva discoteca, abierta de .5 
tarde a 3 madrugóla, vuelve a su 
ambiente.

DESPUES DE SU RODA, BAILE 
fe^,!p’^^*^LESJON. Dirección y 
1 elefono 3969,52.

farde: especial parejas. Noche 
discoteca-club hasta las 3 de la 
madrugada. Centro ciudad 

"'«'«léfono 
214804.

Cómodo, personal y diferente. C/ 
Moncayo, CASE'f AS’

STORK - CLUB

NUEVA - DISTINTA - ACTUAL. 
El mejor sonido con la música de¡ 
rnomento. Ya se dice: “Esto es 
Seneca y su ambiente”. LA RIPA 
.5- ’
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es al tiempoU CE DE una cosa que

lO lË'

[lo 
d.

cerítnpeto que le sobra a la mujer, 
de unír, th cohesionar. Es por

i]as\l^ justificaban todo

e Ig. madre.
La madre 

de cada

•k

jubilosa y lamentable. En ello estoy de 
acuerdo con Esther Vilar y es algo que no se 
ha planteado jamás la Sra. Frieman. La 
responsabilidad social está al noventa por 
ciento en manos de la mujer. Se que me van a 
decir que esto es una exageración o, en el 
mejor de los casos una ironía. Todos hemos 
sido hijos antes que padres. Vean lo que 
ocurre. Cuando en un hogar el hombre sale 
jugador,' mujeriego o demasiado dado a la 
bebida, puede haber luchas intestinas. E^ 
posible que se produzcan disputas entrelas 

iva 
os

cónyuges. Decía Wilde que los hijos empiezan^ 
por querer a sus padres, más tarde lesjjqzgan, \ 
pero rara vez les perdonan. Con respectp al 
varón, Wüde se equivoca Los hijos pe^onap. 
siempre al padre. A la larga,jl^ abúsóSf lai\ 
debilidades, incluso las arbitrariedades dd 
padre son recordados con hufnor y efin cieriá^ 
generosidad condescendiente.^ §in embaígo los 
hijos no perdonan jamás a la madre; La )nás 
pequeña frivolidad por parte det fpna cás/k 
el desvío más nimio en Id' que se üani(i\uná<\ 
conducta hj/tprada provoca énAos hijos tal^s 
traumas/y deforma de ttd modo 
personalidad que la mujer tiene qh^ pensarlo \ 
mucho antes de tontíwuna medida deéeqjen^

muy pocas ocasiones los hijos llegarán a^ ' 
comprender las grandes razpnes de la máé^^ 
^l padre le perdonan casi siempre. Y tal vez le 
perdonan pofque, instintivamente, 
comprenden que él no es elfst^én de la célula 
familiar. El hombre, como 'muy bien afirma 
Esther Vüar, ^ éí p^qveedor que la mujer ha 
buscado para que'^la proLe nO^sufra y se críe y 
crezca en condicionei^-.fi^^ /

Pero la mujer es mií^'simo más. La mujer

es casi el ejemplario, el pjgnto de re 
actitud que copijiri los hijos, 
desmoraliza tanto auno^^ enes como 
existencia vidriosa poC paríe 
padre le tratarán sierrípre de 
tiene en la mente de cadü hom _____  
mujer un usted reverencial "yennoi^ a Si la 

famüiáporctudqui^^^ptpisa, 
vereidos^^hjo cómo esa famj^a se düuy 
se fracciona. El^ hombre nó osee^l

Z

^^enirí^^ Si quien fáilp es el padre, íhujer, 
^^qbaqíj^rg^tíe. f^ a la familia unida 

hásia limites ver^ie^^^ehte admirables. Yo 
\^m'^^he\^tí^^^^ vivísima devoción por 

viU^ qüesé'queéhui solas con sus hijos 
cuando el marido al morir se'lleva la llave de 

\ la dfispensa. Lo he dicho muchas veces. Son 
ejemplares, e^imordfñarias, son mujeres con 
más talento^^^ngendrador, más poder 
creacU^rf^al queden hombres.

'^1^, los casos de adulterio sucede 
exactamente igual. El hombre no se acuerda 

'^aj siquiera de quién fue su compañera de 
tofpeza en una noche o una tarde ocasionaL 

.ySÍ engaño en el hombre tiende a ser 
momentáneo y superficial Recuerdo que en 
una familia que yo conocía, las dos hijas 
mayores se divertían enormemente cuando el 
padre tenía alguna aventurüla. El hijo, de 
quince años, se ponía más serio. La madre era 
quien sufría hasta lo hondo de su alma. Pero 
sus hijas la obsequiaban con unas carcajadas 
increú)les. La poore mujer decía angustiada:

— ¿Pero no comprendéis mi dolor?

Ml

—¿Pero que'dolor, madre? Si con la que se 
ha ido es' firía zarrapastrosa de la tienda de 
ab(^ que la conozco yo.

Cii^do el padre volvía a casa y comentaba 
con lo. mirada perdida que había estado en el 
Cdsino, la mujer se echaba a üorar, pero las 
/rijas empezaban a reírse y no paraban. Hasta 
de esta situación, la buena esposa concibió Un 
día la maldita idea de dar una lección a su 
marido. Se marchó a casa de una hertnana y 
prohibió que se dijese que había estado allí. 
Cuando volvió al otro diablas hijas le habían 
retirado la palabra. ¡Y el hijo también! 1 Lo 
que en el padre juzgaban como cinco, en la 
madre lo juzgaban como cieh mü.

Era evidente el desequilibrio pqrque id 
corazón de la mujer es lo mismo que el del 
hombre y sufre igual cuando es engañado. Sin 
embargo, la estructura social impone la 
aceptación del engaño en el hombre a 
distintos niveles que en la mujer. Querámoslo 
o no, la mujer tiene la responsabilidad social 
en sus manos. Puede perfectamente 
desencadenar el ridículo en la familia o puede 
enaltecerla. Puede proyectar a un hombre 
hacia el futuro limpiamente o puede hundirle 
para toda la vida Puede crear una familia 
sosegada y limpia o una familia traumatizada 
y violenta Esa responsabilidad es entera de la 
mujer, Y yo pienso que. 
ella misma se ha dado 
cuenta de hasta quépunr 
to manda en el mundo 
social y hasta qué puntó, 
es responsable.

¥;
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I economista ] Il PríiiBiiie aeeesitala
el obsEi¡uiB áB la Feactivaeláa

Manuel Funes Robert estuvo áyer en Zaragoza tan sólo unas horas, 
entre talgo y exprés, para dar una conferencia sobre la necesidad política 
de la reactivación económica. Este economista andaluz, que desde hace 

muchos años trabaja para el Ministerio de Comercio, se ha caracterizado por 
la independencia de criterio en relación a la marcha oficial de la economía. 
Sus innumerables colaboraciones en periódicos y revistas le han convertido.en 
uno de los economistas más accesibles aunque también más discutido.

Ayer tarde, mientras esperaba en el Club de Márqueting de Zaragoza la 
hora de la conferencia, hablamos con más prisas de lo que hubiéramos 
querido. Crisis económica y situación política son en estos días dos temas 
ligados que presentan el máximo interés. Sobre ello pregunté a Manuel Funes 
Robert.

— ¿Hasta qué grado hemos llegado en la crisis económica?
—Los indicadores más importantes serían la inflación y el paro. Sin llegar a 

ser dramáticos, hay que decir que la inflación es hoy superior a la media de 
los países de la OCDE. Sin embargo, en cuanto a paro, estamos por debajo. 
Lo que no quiere decir que no sea grave, porque medio millón de parados en 
España seria más grave que un millón y medio en Alemania: allí el nivel es 
más alto, las instituciones contra el desempleo están más desarrolladas y la 
solidez política es evidente.

"HUELGA GENERAL DE 
EMPRESARIOS"

-Al parecer, se esperaba mucho del 
decreto-ley que aprobó el consejo de 
ministros del pasado viernes, y de todas las 
medidas económicas tendentes a la 
reactivación. ¿En qué grado han sido 
positivas?

-Las medidas fueron presentadas con la 
brillantez y agilidad propias de Cabello de 
Alba, pero no serán suficientes. Se 
esperaban medidas estimulantes y lo que se 
h| heghp hq 5¡dp tomgr medidas sectoriales 
en'Id reactivo y generales en el 
encarecimiento, como consecuencia del 
aumento del precio de la energía. Serán 
insuficientes para relanzar la economía, 
porque son medidas tímidas, escasas y 
sectoriales. Ese 20 por ciento de aumento en 
la energía y en los transportes va a suponer 
un freno, con lo que la inversión se va a 
inmobilizar. Pienso que lo mejor del 
decreto-ley es lo que no tiene.

—Usted ha hablado, refiriéndose a la 
situación de la actual crisis, de una 
verdadera "huelga general de empresarios". 
¿En qué sentido?

-Los empresarios renuncian a la 
expansión, paran la inversión que no es otra 
cosa que preparar la oferta futura mediante 
l*creación actual del equipo productivo. Se 
detiene así la oferta futura, que sería la 
maduración de inversiones previas.

—¿Qué nivel ha alcanzado esa "huelga 
general" de nuevas inversiones?

-La inversión está prácticamente parada. 
El aumento de este año en relación al 
anterior no llega al uno por ciento. Es cierto 
que en la mayoría de los países la situación 
es parecida, pero en España, la situación de 
fondo es más débil. España necesita crear en 
los próximos 10 años un millón y medio de 
puestos de trabajo y eso se consigue 
impulsando más la industria. Pero sin 
inversión, usted verá.

UN OBSEQUIO AL PRINCIPE

—A su juicio, ¿cual sería el camino 
elemental hacia esa reactivación?

—Evidentemente se trata de reducir el 
coste financiero de las inversiones. Sin 
embargo, ahora los industriales van a tener 
el problema peor con el aumento no sólo en 
la energía, y los transportes de un 20 por 
ciento, sino también en la compra de 
materiales que incluyan energía y 
transporte. Esperaban los industriales 
verdaderas ayudas a la inversión y podían 
tener derecho a pedir que les redujera el 
coste financiero de las inversiones, 
reduciendo el actual porcentaje. Al no 
ocurrir así, continúa existiendo falta de 
decisión para invertir

-¿Y en qué manera puede influir 
también la situación política que 
atravesamos?

-Evidentemente, esa íncertidumbre 
política es uno de los componentes que 
explican la falta de inversiones. Sin 
embargo, quizás no es una situación tan 
negativa y ahí está el barómetro de la Bolsa 
donde parece que se ve el futuro ríiás estable 
que el presente. Quizás se equivoque, pero 
así se interpreta.

-¿Es rotundamente político el 
fenómeno del alza de la Bolsa en el último 
mes?

—Fundamentalmente, sí.
-Y de cara a ese futuro político que el 

inversor desea sea muy estable, ¿cómo ve 

Pero las medidas adoptadas serán insuficientes 
para relanzar la inversión y solucionar el paro

IH Hoy se está dando una verdadera 
“huelga general de empresarios” al 
detenerse por completo la inversión

usted unas medidas de reactivación que se 
quedan a medio camino?

-Pienso que la reactivación es necesaria.
Y además, es posible porque existe 
capacidad productiva. Si hay algún aliado 
claro de las minorías subversivas es el paro. 
Se le podría sustraer a la subversión ese 
aliado si cada trabajador tuviera algo que 
defender, su puesto de trabajo. No entiendo 
cómo no se le ha obsequiado al Príncipe de 
España con unas normas verdaderamente 
reactivadoras de la economía. La gente tiene 
verdadera necesidad de creer que no va a 
pasar nada. Hasta tal punto que cualquier 
indicio es considerado como prueba. Y eso 
lo puede hacer el Estado porque, aunque no 
controle los precios y los salarios, sí puede 
controlar el precio del dinero, y por ahí 
podría venir la reactivación.

DEL CAMPO A LA 
CIUDAD

—Un problema económico que preocupa 
en Aragón es el de la desigualdad de 
desarrollo entre las distintas regiones y aún 
dentro de ellas. No sólo existen problemas 
de cantidad de desarrollo.

— Pero Aragón se ha desarrollado 
industrialmente. Zaragoza es un caso de 
desarrollo industrial evidente.

-Pero Aragón no es sólo Zaragoza. Y el 
desequilibrio de Aragón se explica también 
por el desarrollo muy superior de las 
regiones limítrofes.

—De acuerdo. En ese sentido es notorio 
el caso del trasvase. Uno de los problemas 
del desarrollo es que crea megápolis en las 
que a partir de un cierto volumen de 
población el coste de urbanización crece 

exponenciatmente: cada individuo que va a 
vivir a ellas, crea unas cargas mucho 
mayores. Pero una cosa es la distribución 
justa entre las regiones y otra que por una 
concentración indeseable haya que presentar 
expedientes que cuestan excesivamente. 
Todos los trasvases crean problemas y al 
margen del problema de Aragón, hay que 
decir que el agua lleva camino de ser el 
petróleo del futuro a efectos de escasez. Se 
acabará horadando la tierra para obtener el 
agua que será insuficiente en la superficie.

-El hecho cierto es que sí se ha dado ya 
un trasvase humano, un trasvase de riqueza 
y de posibilidades de futuro en buena parte 
de Aragón.

-Pero yo creo que el trasvase masivo de 
personas del campo a la ciudad ha sido un 
fenómeno positivo. No podíamos estar,, 
como estábamos en 1955, con un 50 por 
ciento de la población activa en el campo. 
La agricultura debería contar sólo con un 
ocho o un diez por ciento, mientras que 
todavía estamos en el 27. A no «r que, 
como hicieron ver en Alcañiz, haya que 
reconocer que buena parte de ese porcentaje 
es población mayor, residual, que no 
debería computarse como población activa.

-Un fenómeno histórico como el de la 
urbanización de la población de todo un 
país se puede hacer a golpe de improvisación 
y de otra manera más racional. Aquí se ha 
hecho de una manera desgarradora. ¿Lo cree 
usted así?

—Mire, la industria necesitaba un tirón y 
la gente se ha ido del campo porque 
trabajando en la industria se encuentra 

mejor. A nadie le ha obligado a salir del 
pueblo la guardia civil.

—Le ha obligado el hambre y la falta de 
futuro. Y cuando- ha ido a la ciudad se ha 
encontrado hacinado, desconcertado, 
convertido en simple mano de obra. 
Además, no ha podido trabajar en industrias 
de su región, sino en unas pocas ciudades 
rñonstruo.

—Estoy de acuerdo en que no deberían

Estas tres imágenes dan 
muestra de la cantidad de 
nieve caída en estos últimos 
días sobre todo el Pirineo 
aragonés.

Afortunadamente, este 
año no parece que vaya a 
repetirse el grave problema 
que el año pasado hizó que 
se llegara a hablar del “crack 
de la nieve”. Estaba prevista 
la apertura de la temporada 
de esquí para el próximo 8 
de diciembre pero nada

extraño sería que se abriera 
ya el próximo fin de 
semana. Los aficionados 
están ya ansiosos de 
desempolvar sus equipos y 
volver a su deporte favorito. 
Con lo que, de no cambiar 
drásticamente el tiempo, 
cosa que sería francamente 
anormal, la situación 
económica de la industria 
relacionada con el turismo 
de invierno se presenta muy 
alentadora. Las vacaciones

haberse creado cuatro núcleos monstruosos, 
sino que se deberían haber potenciado las 
cabeceras de comarca etc. Pero, 
desengañémonos, porque la vida xiigna no 
podía llegar a todos los pueblos, y tenía que 
producirse ese éxodo.

—Con una planificación indicativa del 
desarrollo, lo que Jia ocurrido es que la 
industria ha surgido donde interesaba al 
inversor, no donde se hubiera podido 
asentar la población con más racionalidad. 
De alguna manera, ¿el país no se ha 
desfigurado en pocos años 
irremediablemente por falta de una 
planificación que atendiera al bien general?

-Yo creo muy poco en la eficacia de la 
planificación pasada. Los Planes han sido 
consecuencia más que causa del Desarrollo, 
ya que surgieron para aprovechar las fuerzas 
exteriores que cambiaron la balanza de 
pagos en razón del turismo y de 
emigración a Europa, sobre todo. Pero 
encargó la ejecución de estos planes 
quienes negaban precisamente 
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importancia de esas fuerzas exteriores. Los 
que hicieron los Planes eran hijos del 
desarrollo y creían ser sus padres. En pocas 
palabras, los Planes sólo han servido para 
que contemos ahora con monografías muy 
valiosas y una acumulación de datos que no 
teníamos.

Manuel Funes Robert tiene ya prisa para 
acudir a la conferencia organizada por el 
Club de Marketing de Zaragoza. Quedan 
muchas cuestiones en el aire.

Pablo LARRAÑETA

de Navidad que el a''® 
pasado supusieron un gran 
descalabro por falta v® 
nieve, viene a ser el primer 
empujón de la temporada 
que culmina con la Semana 
Santa, también masiVa en la 
afluencia a las estaciones- 
Candanchú, F.ormigal» 
Panticosa y Cerler, están de 
enhorabuena. El altoPinf*®® 
aragonés y Huesca tambien- 
Afortunadamente.

(Fotos Xabier Abadía)
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